
На Красной площади 
накануне Дня народного 
единства после реставрации 
открыли памятник 
Минину и Пожарскому

ТЕМА ДНЯ Куда и как повезет Россия свои бесплатные  
500 тысяч тонн зерна

Зерно и всходы 

Владимир Баршев

О
тсутствие аптечки, огне-
тушителя, знака аварий-
ной остановки и даже 

противооткатных упоров в ав-
томобиле не будет поводом для 
штрафа. Не будут проверять их 
наличие и при прохождении 
техосмотра.

При этом запретят эксплуа-
тацию автомобиля при исполь-
зовании шипованных шин летом 
и летних — зимой. Все это зало-
жено в проекте постановления 
правительства, разработанного 
МВД. Оно вносит изменения в 
перечень неисправностей, при 
которых запрещается эксплуа-
тация транспорта. Документ 
вновь, уже в третий раз, посту-
пил в рабочую группу Аналити-
ческого центра правительства 
по регуляторной гильотине. До 
сих пор преодолеть этот барьер 

ему не удавалось. Этот перечень 
не только устанавливает те мо-
менты, которые должны прове-
рять при техосмотре. 

Ответственность за неис-
правность, указанную в переч-
не, предусмотрена в Кодексе об 
административных нарушени-
ях — штраф 500 рублей. А если 
неисправность касается тор-
мозной системы, рулевого 
управления или сцепного 
устройства, то помимо штрафа 

происходит еще и задержание 
транспорта. С помещением его 
на штрафстоянку до устранения 
неисправности. Как только из 
этого перечня уходит аптечка, 
то и на дороге ее наличие никто 
не будет проверять. Потому что 
привлечь не за что. 

Что же помимо отмены ап-
течки огнетушителя и аварий-
ного знака в этом документе но-
венького? В первую очередь в 
нем прописаны способы выяв-

ления той или иной неисправ-
ности. На глазок инспектор не 
сможет установить, что протек-
тор шин слишком мал. На слух 
он не сможет предъявить пре-
тензии по части громкости вы-
хлопа того или иного автомоби-
ля. Такие неисправности уста-
навливаются только с помощью 
средств технического диагно-
стирования.

Впервые в России вводится 
запрет на использование шипо-
ванных шин летом (июнь, июль, 
август) и летних шин зимой (де-
кабрь, январь, февраль). При 
этом делается оговорка, что 
сроки использования тех или 
иных шин региональные власти 
устанавливают самостоятель-
но. В зависимости от региона. 
Очевидно, что на севере России 
запрет на летние шины 
должен начинаться 
раньше. 

Татьяна Карабут,
Иван Сысоев

С
итуация с провока-
цией украинских и 
британских спец-
с л у ж б ,  к о т о р ы е 
воспользовались 
«зерновым коридо-
ром» для проведе-
ния террористиче-
ской атаки на Чер-

номорский флот, привела к 
скачку цен на Чикагской бирже. 
Но больших потрясений ни на 
мировом рынке, ни тем более на 
российском эксперты не ждут. 

Цены на пшеницу на Чикаг-
ской товарной бирже в поне-
дельник росли почти на 6%, ку-
куруза дорожала на 2,5%, сви-
детельствуют данные торгов. 
Такая эмоциональная реакция 
инвесторов на новость о ситуа-
ции с зерновой сделкой вполне 
ожидаема. Когда в июле сделку 
заключили, рынок отреагиро-
вал падением цен. А уже в сентя-
бре мировые цены на пшеницу 
выросли на 2,2% только лишь 
из-за неопределенности отно-
сительно продолжения сделки.

Насколько вырастут цены 

теперь, пока оценивать рано, го-
ворит генеральный директор 
аналитической компании «Про-
Зерно» Владимир Петриченко. 
Сейчас невозможно предска-
зать, как сложатся дальнейшие 
переговоры.

Впрочем, по мнению пресс-
секретаря президента РФ Дмит-
рия Пескова, без участия Рос-
сии сделка по вывозу зерна из 
украинских портов вряд ли реа-
лизуема: она приобретает иной 
характер — гораздо более риско-
ванный, опасный и негаранти-
рованный. Но Россия готова 
компенсировать беднейшим 
странам выпадающие объемы 
зерна из-за приостановки свое-
го участия в «зерновой сделке», 
заверил Песков. О том же в суб-

боту заявил и глава минсель-
хоза Дмитрий Патрушев, пообе-
щав передать беднейшим стра-
нам 500 тыс. тонн на безвоз-
мездной основе и вообще пол-
ностью заместить украинское 
зерно на мировом рынке. 

По мнению генерального ди-
ректора Института конъюнк-
туры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрия Рылько, 500 тыс. тонн 
— очень приличный объем, ко-
торый окажет ощутимую по-
мощь нуждающимся. В претен-
дентах — страны Африки и 
Азии, такие как Йемен, Эфио-
пия, Судан, Сомали и другие, 
говорит эксперт. 

Пшеницы и ячменя в России 
в этом году настолько много, 
что заместить украинские по-

ставки на мировой рынок мы 
сможем «даже не думая», счита-
ет Петриченко. 

По данным Минсельхоза Рос-
сии на 28 октября, в стране со-
брано пшеницы 105 млн тонн 
(год назад — 77,8 млн тонн), яч-
меня — 24,5 млн тонн (против 
18,7 млн тонн в прошлом году). 
Общий урожай зерна уже пре-
высил 150 млн тонн зерна (в 
прошлом году — 121,4 млн тонн) 
— это абсолютный рекорд для 
страны. Украина может поста-
вить в этом сезоне на мировой 
рынок всего 7—8 млн тонн пше-
ницы. Тогда как Россия при всех 
препятствиях в экспорте за 
четыре месяца сезона (июль—
октябрь) смогла вывезти уже 
около 17 млн тонн. Экспортный 
потенциал нашей страны в этом 
сезоне оценивается более чем в 
50 млн тонн зерновых. 

В Союзе экспортеров зерна, 
в свою очередь, подтвердили, 
что готовы выполнять гумани-
тарную миссию и снабжать зер-
ном нуждающиеся страны на 
Ближнем Востоке и в Африке, 
несмотря на провокации и санк-
ционные барьеры. Да и к ним 
наши экспортеры уже при-

способились, о чем говорит рас-
тущий экспорт российского 
зерна в октябре, который сокра-
тил разрыв в темпах экспорт-
ных отгрузок с прошлым сезо-
ном до 5%.  

«Наш экспортный потенциал 
гораздо выше, чем в предыдущем 
сезоне, мы можем удвоить наши 
экспортные поставки зерна и за-
крыть любые выпадающие 
объемы на мировом рынке», — 
оценивает председатель правле-
ния Союза Эдуард Зернин.

Правда, по кукурузе заме-
стить Украину не получится, 
считает Петриченко — страна 
входит в топ-3 поставщиков 
этой культуры, у нас таких 
объемов нет. Однако бедней-
шим странам нужна прежде 
всего пшеница, уточняет экс-
перт. А ее, по оценке минсель-
хоза, меньше чем за четыре ме-
сяца действия «зерновой сдел-
ки» нуждающимся странам 
было поставлено всего около 
500 тыс. тонн, основ-
ной объем они купили 
за свой счет. 

ПРОЕКТ За отсутствие аптечки и огнетушителя в автомобиле 
штрафовать не будут
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СОБЫТИЕ

Российское зерно готово 
для отправки на экспорт 
в нуждающиеся страны.

А К Ц Е Н Т

Без участия России сделка по вывозу 
зерна из украинских портов вряд ли реа-
лизуема: она приобретает более риско-
ванный и негарантированный характер  

А К Ц Е Н Т

Впервые в России вводится запрет на 
использование шипованных шин летом 
(июнь, июль, август). Сроки такого запре-
та регионы установят самостоятельно 

Австралийский доллар  39,5619
Азербайджанский манат  36,2488
Армянский драм**  15,5850
Белорусский рубль  24,8851
Болгарский лев  31,3523
Бразильский реал  11,5286

Венгерский форинт**  14,8682
Вон Республики Корея***  43,2654
Гонконгский доллар* 78,6508
Датская крона*  82,3957
Доллар США  61,6229
Евро  61,1196

Индийская рупия**  74,3682
Казахстанский тенге**  13,1955
Канадский доллар  45,2610
Киргизский сом**  73,7960
Китайский юань*  83,9469
Молдавский лей*  31,8802

Новый туркменский манат  17,6065
Норвежская крона*  59,3452
Польский злотый  12,9776
Румынский лей  12,4523 
СДР  79,2113
Сингапурский доллар  43,6670

Таджикский сомони*  60,3271
Турецкая лира*  33,1220
Узбекский сум****  55,1165
Украинская гривна*  16,6850
Фунт стерлингов  71,4333
Чешская крона*  25,2098

Шведская крона*  56,0621
Швейцарский франк  61,6722
Южноафриканский рэнд*  33,6599
Японская иена**  41,5697

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.11.22
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где судить 
киберпреступников

Четверть века телеканал 
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и неизведанных 
водах 
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«Ливерпуль» 
и «Наполи» 
сразятся 
за лидерство 
в группе 
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ВЫБОРЫ Лула да Силва 
избран новым 
президентом Бразилии

Лула-лэнд

Владислав Шабловский

Луис Инасиу Лула да Силва (или просто Лула) триум-
фально вернул себе президентское кресло Бразилии 
спустя 12 лет после окончания своего прошлого прав-
ления. Во втором туре президентских выборов, состо-
явшихся в воскресенье, Лула набрал 50,9 процента го-
лосов избирателей, опередив Жаира Болсонару (49,1 
процента). К исполнению обязанностей главы государ-
ства Лула приступит 1 января. 

Весь октябрь левоцентрист Лула и «правый» Болсо-
нару пытались заручиться поддержкой неопределив-
шихся избирателей и сторонников кандидатов, выле-
тевших из президентской гонки после первого тура. 
Символом зашкаливающего накала между двумя анта-
гонистами снова стали теледебаты: они напоминали 
грубую пикировку боксеров накануне бескомпро-
миссного поединка. Впрочем, второй тур выборов про-
демонстрировал, что минувший месяц эффективнее 
провел пока еще действующий президент Болсонару. 
Ему удалось сократить отрыв до минимума. Всего же, 
по данным Верховного избирательного суда Бразилии, 
на выборы пришли 118 с половиной миллионов чело-
век. И все же мощного финишного спурта Болсонару не 
хватило.  Узнав о своем триумфе, торжествующий Лула 
произнес пламенную речь для соотечественников. Из-
бранный 77-летний президент подчеркнул, 
что сделает все ради объединения расколотой 
на два лагеря Бразилии. 

ОБРАЗОВАНИЕ Московские 
выпускники будут учить 
только предметы для ЕГЭ

Школа вместо 
репетитора?

Мария Агранович

Одиннадцатиклассник одной из московских школ, 
придя домой после занятий, с ходу огорошил роди-
телей: «После Нового года буду ходить на уроки только 
по тем предметам, которые выберу для ЕГЭ!». Нет, это 
не юношеский максимализм, как поначалу подумали в 
семье. А городской проект, в котором принимают уча-
стие около 400 столичных школ. 

Как сообщили «РГ» в департаменте образования и 
науки города Москвы, с 1 февраля 2023 года в выпуск-
ных классах начнет действовать новый формат подго-
товки к Единому госэкзамену: так называемые гибкие 
учебные планы. И действительно, останутся только те 
предметы, которые выпускник выберет для сдачи в 
форме ЕГЭ. Плюс еще несколько дисциплин. Время, ко-
торое раньше тратили на повторение или дополни-
тельные проверочные работы, отдадут под практику-
мы. 

В расписании для всех останутся важные для лично-
сти и здоровья предметы: математика, история, ли-
тература, физкультура, обществознание. «Разговор о 
важном» с утра по понедельникам — тоже. Русский 
язык обязателен для Единого госэкзамена, 
поэтому школьники продолжат углубленно 
изучать и его.

МИНОБОРОНЫ Стартует 
осенний призыв: 
новобранцы к СВО 
привлекаться не будут

На передовую
не поедут

Иван Петров

С 1 ноября начинается осенняя призывная кампания. 
Об этом в понедельник сообщил начальник 4-го управ-
ления Главного организационно-мобилизационного 
управления Генштаба Вооруженных Сил РФ контр-
адмирал Владимир Цимлянский. 

Стоит напомнить, что из-за объявления частичной 
мобилизации осенний призыв был перенесен с 1октя-
бря на 1 ноября. 

Со вторника к работе приступят свыше 2,5 тысячи 
призывных комиссий.

«Отмечу, что предстоящая призывная кампания ни-
как не связана с проведением спецоперации на Украи-
не. Мероприятия призыва будут проводиться в плано-
вом порядке, в сроки, установленные законодатель-
ством РФ. 

Большинство призывников будут направлены в 
учебные соединения и воинские части, где в срок до 
пяти месяцев освоят современную военную технику и 
получат военно-учетную специальность», — рассказал 
Цимлянский. Он добавил, что по окончании обучения 
призывники будут направлены в войска «для 
эксплуатации современных образцов воору-
жения и военной техники».
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НОЯБРЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Летчикам и шахтерам 
изменят доплаты 
к пенсиям
Таможенники смогут 
останавливать фуры 
для проверки 
на два часа
Ценные бумаги нельзя 
будет перевести из-за 
рубежа
Для воды начнется 
новый этап маркировки
В России создается 
среда для разви-
тия бесплатного 
софта
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Верховный 
суд прояснит, где судить 
за киберпреступления 

Мошеннику 
укажут место

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сообщил, что готовится законопроект, прописы-
вающий правила подсудности киберпреступлений. 
Заявление прозвучало в ходе совещания с делегатами 
Х Всероссийского съезда судей от судов Центрального 
федерального округа.

«Верховным судом РФ проанализированы вопро-
сы, возникающие при определении и изменении тер-
риториальной подсудности уголовных дел, в том числе 
по делам о  преступлениях, совершенных с использо-
ванием интернета, — рассказал Вячеслав Лебедев. — В 
этой связи Верховным судом РФ будет внесен в Госу-
дарственную Думу проект федерального закона о пра-
вилах определения территориальной подсудности уго-
ловных дел о киберпреступлениях».

Проблема в том, 
что нередко пре-
ступники в момент 
совершения пре-
ступления находи-
лись за границей. 
Возникает вопрос, 
в какой суд направ-
лять дело, если, до-
пустим, иностран-
ный хакер похитил 
у россиянина важ-
ную информацию 
с домашнего ноут-
бука. Как россий-
скому правосудию 
дотянуться до кон-
кретного заграничного хакера — это уже второй вопрос. 
Сначала важно запустить юридические механизмы. В 
некоторых случаях процесс может пройти заочно, а об-
виняемый будет находиться в международном розыске.

Кстати, как заявил не так давно заместитель пред-
седателя одного из крупных российских банков Стани-
слав Кузнецов, сегодня киберпреступность и кибертер-
роризм поддерживаются украинским правительством.

Он отметил, что крупные целенаправленные кибе-
ратаки в отношении России стали происходить после 
24 февраля, однако еще в 2014—2015 годах на терри-
тории Украины появилась соответствующая инфра-
структура. По его словам, в 2020—2021 годах финансо-
вые потери россиян достигли «более сотни миллиардов 
рублей».

«Количество кол-центров на Украине на конец 2021 
года достигало около 3 тысяч, — рассказал Станислав 
Кузнецов. — На сегодняшний день один из кол-центров, 
который мы детально изучили, — в городе Бердянске, 
после того как освободили этот город и передали нам 
оборудование, которое было обнаружено. Доходы его 
составляли около 300 миллионов рублей в год».

В свою очередь адвокат Вячеслав Голенев пояснил, 
что подсудность является российской, если преступле-
ние в киберсреде совершено в отношении российско-
го гражданина и при этом организаторы преступления 
направляли свою деятельность на Россию.  

ВЛАСТЬ  Михаил Мишустин отводит сжатые сроки для подготовки заданий по обеспечению армии

В единицах и рублях
Сергей Белов

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин ожидает 
в короткие сроки уви-

деть целевые задания по клю-
чевым направлениям обеспече-
ния Вооруженных сил России и 
других специальных ведомств. 
Если необходимо, должны быть 
представлены предложения по 
уточнению гособоронзаказа.

Председатель правительства 
провел вчера очередное заседа-
ние Координационного совета 
по обеспечению потребностей 
Вооруженных сил РФ, других 
войск, воинских формирова-
ний и органов. На прошлой не-
деле были решены все органи-
зационные моменты: распре-
делена ответственность между 
рабочими группами, определе-
ны их руководители. Президент 
Владимир Путин поставил зада-
чу существенно нарастить темп 
работы по обеспечению армии.

«В самые короткие сроки 
нам предстоит завершить под-
готовку соответствующих це-
левых заданий по ключевым 
направлениям», — заявил вчера 
Мишустин. Для этого требуется 
предельно точно оценить реаль-
ные потребности, сопоставить 
их с текущими возможностя-
ми организаций оборонно-про-
мышленного комплекса и так-
же других отраслей экономи-
ки, продумать, что необходимо 
сделать, чтобы их расширить, 
обеспечить надлежащее каче-
ство. «От этого зависят жизни 
тех, кто находится сегодня на 
передовой», — напомнил пре-
мьер значение всей работы. Од-
новременно важно настроить 
обратную связь производи-
телей и потребителей, чтобы те, 

кто выпускает продукцию, опе-
ративно получали отклик, как 
ее нужно усовершенствовать, 
добавил Михаил Мишустин.

Стоит задача уточнения 
механизмов управления — с 
жесткой системой контроля. 
«Должны быть составлены по-
дробные планы-графики под 
каждую номенклатуру и каж-
дое предприятие-изготовите-
ля, при необходимости — под-
готовлены предложения по 
уточнению государственно-
го оборонного заказа и про-
фильных документов, вклю-
чая те, которые координиру-
ют поставки сырья и необходи-
мых комплектующих», — давал 
установки глава правитель-

ства. В равной степени это ка-
сается ремонтно-восстанови-
тельных, строительно-монтаж-
ных и иных работ на объектах 
профильной инфраструктуры, 
социально-бытового назначе-
ния, логистики, транспорта и 
связи.

«На основе принятых на пер-
вом заседании совета решений 
нужно ускорить реализацию 
мероприятий по медико-сани-
тарному обслуживанию и ре-
абилитации, производству ле-
карств и медицинских изделий 
и, конечно, контролировать 
полноту выплачиваемого де-
нежного довольствия, а также 
социальное обеспечение во-
еннослужащих и членов их се-

мей», — напомнил он наказ гла-
вы государства.

Михаил Мишустин попросил 
своих замов Дениса Мантурова, 
Марата Хуснуллина и Татьяну 
Голикову рассказать о поряд-
ке действий их рабочих групп, 
о предложениях по целевым за-
даниям. А от министра обороны 
Сергея Шойгу и руководителей 
МВД, МЧС и Росгвардии он 
ждал доклада о формировании 
потребностей в недостающих 
работах и услугах в натураль-
ном и денежном выражении. «И 
представить свои предложения 
по конкретизации целевых за-
даний, включая сроки их воз-
можного выполнения», — доба-
вил премьер-министр.   

ГЕОПОЛИТИКА Лидеры России, Армении и Азербайджана обсудили в Сочи 
урегулирование конфликта в Нагорном Карабахе 

Согласие в пользу мира 
Айсель Герейханова, Сочи

В
чера в Сочи встрети-
лись лидеры России, 
Армении и Азербай-
джана. На повестке 
дня — конфликт во-
круг Нагорного Кара-
баха, который длит-
ся уже десятилетия. 
Поэтому надо когда-

то его завершать, а для этого 
найти ключевые моменты, ко-
торые позволят сдвинуться 
вперед, заявил президент РФ 
Владимир Путин.

Первым у корпуса «Импери-
ал» санатория «Русь» Владимир 
Путин встретил премьер-мини-
стра Армении Никола Пашиня-
на. Беседа началась с разгово-
ра о погоде. «Прошу прощения 
за осеннюю погоду, но ничего 
не поделаешь, осень есть осень. 
Главное не в этом, главное, что 
есть возможность встретить-
ся, поговорить», — обратился 
Путин к Пашиняну. Отметим, 
что вчера в Сочи, несмотря на 
+19, весь день лил дождь. Прав-
да, если бы встреча проходила в 
Москве, то Владимиру Путину 
пришлось бы просить проще-
ния уже за наступившую зиму.

Конфликт вокруг Нагорно-
го Карабаха — это серьезный, 
застарелый вопрос, и для того, 
чтобы в нем разобраться, надо 
много усилий, заявил Путин. 
Президент РФ напомнил, что 
обсуждение ситуации вокруг 
Нагорного Карабаха и на ар-
мяно-азербайджанской гра-
нице прошло на недавнем сам-
мите в Астане «на троих», а на 
прошлой неделе по инициати-
ве премьер-министра Армении 
была проведена онлайн-встре-
ча на уровне глав государств 
ОДКБ. «Этот конфликт длится 
уже десятилетия, поэтому надо 
все-таки когда-то его завер-
шать. Согласны с этим. Знаю, 
что у вас есть политическая 
воля к этому, и мы всячески это 
поддерживаем», — подчеркнул 
Путин. 

Российский лидер напомнил 
о том, как были достигнуты до-
говоренности в ходе прекраще-
ния вооруженного конфликта. 
«Тогда мы все исходили из того, 
что самое главное — это обес-
печить мир и создать условия 
для развития экономики Арме-
нии, потому что разблокиров-
ка транспортной инфраструк-
туры, создание новых маршру-
тов — все эти вопросы связаны 
с развитием экономики и соци-
альной сферы», — подчеркнул 
он. По словам президента, вся 
переговорная работа направ-
лена на достижение этих целей. 
Путин выразил надежду, что в 
рамках встречи в Сочи удаст-
ся продвинуться вперед в этих 
вопросах. Президент подчерк-
нул, что Армения — стратегиче-
ский партнер и союзник России 

с древнейших времен. «Поэто-
му для нас это все-таки особая 
ситуация. Очень рассчитываю, 
что мы сегодня сможем сде-
лать шаги вперед в направле-
нии урегулирования», — отме-
тил он. 

В свою очередь Пашинян 
заявил, что для Еревана прием-
лемы подходы России по вопро-
су Нагорного Карабаха, кото-
рые предлагаются российским 
проектом базовых принципов 
и параметров установления 
межгосударственных отноше-
ний между Азербайджанской 
республикой и  Арменией. 
«Я надеюсь, вы поддержите 
предложение сослаться на этот 
документ в тексте сегодняшне-
го возможного трехсторонне-
го заявления по итогам нашей 
встречи», — сказал он. Кроме 
того, он считает, что комму-
никации, которые проходят по 
территории республики Арме-
ния, должны находиться под 
полным контролем Еревана и 
эксплуатироваться согласно 
законодательству страны. «По-
гранслужба ФСБ России долж-

на осуществлять контроль за 
исполнением вышеуказанных 
договоренностей», — подчерк-
нул он. 

Еще один вопрос, который 
хотелось бы решить премьеру 
Армении в рамках урегулиро-
вания ситуации вокруг Нагор-
ного Карабаха, — освобожде-
ние и репатриация всех гра-
ждан Армении, удерживаемых 
в Азербайджане. Переговоры 
Путина и Пашиняна продолжа-
лись больше двух часов. 

Встреча Путина и президен-
та Азербайджана Ильхама Али-
ева также началась с шутки про 
погоду. «Эта встреча организо-
вана по вашей и по инициативе 
пример-министра Армении. И 
именно в Сочи. Видимо, рассчи-

тывали на хорошую сочинскую 
погоду,  но не  получается, 
осень», — обратился президент 
РФ к своему азербайджанскому 
коллеге. Путин заявил, что цель 
этих переговоров — обеспечить 
выполнение всех договоренно-
стей, которые были достигнуты 
в 2020 и 2021 году по Нагорно-
му Карабаху. «Вы неоднократно 
указывали, что Россия сыграла 
важную роль в урегулировании 
конфликта, и сейчас наш миро-
творческий контингент выпол-
няет свою миссию так, как ему 
это и должно делать», — отме-
тил президент РФ. Он заявил, 
что в рамках этой встречи бу-
дет обсуждаться ситуация, ко-
торая сложилась на сегодняш-
ний день. По его словам, необ-

ходимо найти пути решения 
вопросов, которые еще не ре-
шены. Алиев в ответ заявил, 
что нормализация отношений 
между Азербайджаном и Арме-
нией требует серьезных шагов. 
«Азербайджан относительно 
недавно выдвинул пять основ-
ных принципов, на которых от-
ношения между Азербайджа-
ном и Арменией должны быть 
нормализованы. Это все фунда-
ментальные принципы между-
народного права. И думаю, что 
на этой основе можно достичь 
нормализации», — сказал он. 
Алиев также подчеркнул, что 
рассчитывает на активную роль 
Владимира Путина и России в 
этом вопросе. При этом, по его 
мнению, карабахский конфликт 
— это уже история. Сам кон-
фликт был решен два года назад. 
Сейчас, по его словам, речь идет 
именно о нормализации отно-
шений между Азербайджаном и 
Арменией. 

Трехсторонняя встреча ли-
деров России, Армении и Азер-
байджана проходила уже фак-
тически при штормовой по-

годе с тропическим ливнем и 
сильным ветром. Путин, Алиев 
и Пашинян беседовали с глазу 
на глаз. В это же время отдельно 
переговоры проходили между 
министрами иностранных дел 
трех стран. 

По итогам трехсторонней 
в ст р еч и  В л а д и м и р  П у т и н 
заявил, что больше двух часов 
лидеры стран проводили пере-
говоры. «Это была полезная 
встреча. Она создала хорошую 
атмосферу для будущих дого-
воренностей», — сказал он. Ли-
деры Армении, России и Азер-
байджана приняли совместное 
заявление. Путин отметил, что 
не все удалось согласовать, не-
которые пункты пришлось изъ-
ять из предварительного проек-
та заявления. Тем не менее, по 
оценке президента РФ, встре-
ча была полезной. «Это создает 
условия для дальнейших шагов 
в направлении урегулирования 
ситуации в целом», — считает 
Владимир Путин.     

Михаил Мишустин потребовал предельно точно оценить реальные потребности Вооруженных сил РФ.

А К Ц Е Н Т

Конфликт вокруг Нагорного Карабаха 
длится уже десятилетия, поэтому надо 
все-таки когда-то его завершать

Нередко преступ-
ник находится 
за границей, и воз-
никает вопрос, 
в какой именно 
суд направлять 
дело
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко: Нужно 
привлекать бизнес 
для развития 
общественного транспорта

Купить билет

Дмитрий Гончарук

Если региональные власти будут четко понимать, что 
помощь частным инвестициям в развитие городско-
го транспорта — это государственная политика, то ре-
шать его проблемы будет намного проще, считает 
председатель Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко. Ситуацию в отрасли сенаторы обсудили в форма-
те «открытого диалога» с главой минтранса Виталием 
Савельевым.

Сенатор от Ивановской области Валерий Васильев 
обратил внимание, что далеко не все города и села под-
падают под мероприятия нацпроекта «Безопасные и 
качественные дороги», так как упор в нем сделан на 
крупные агломерации. «Конечно, многое предстоит 
сделать. Мы все время пытаемся увеличить финанси-
рование именно этой составляющей, потому что по 
ней можно судить нашему населению о той работе, 
которую делает правительство, в целом руководство 
страны, для обеспе-
чения нормального 
комфортного про-
живания людей», 
— отреагировал Са-
вельев. Сейчас раз-
витие городского 
транспорта — это 
полная ответствен-
ность субъектов Фе-
дерации и их пол-
номочия. Матвиен-
ко констатирова-
ла, что ситуация во 
всех регионах очень 
тяжелая. «Транс-
порт старый и уби-
тый, а система управления им хромает, при этом денег 
ни федеральных, ни городских на всех сразу не хватит. 
Я сторонник того, чтобы использовать новые инстру-
менты — государственно-частное партнерство, созда-
ние условий для привлечения частных инвестиций», — 
отметила она. Надо поддержать отечественных произ-
водителей троллейбусов, трамваев, автобусов и элек-
тробусов. «Они делают сейчас хорошие транспортные 
средства, но если не будет заказа, то «просядут», а это 
рабочие места и налоги», — добавила Матвиенко. 

Сегодня инвесторы ищут точки применения сил, а 
если они будут знать, что тот или иной проект — это го-
сударственная политика, к нему подключатся инсти-
туты типа ВЭБ.РФ и другие, появятся условия для вло-
жения. Для этого нужны разные и проработанные эко-
номические схемы, полагает спикер СФ. «Понятно, что 
в силу нехватки денег нужна поддержка федерального 
центра, но если мы будем эту поддержку размазывать 
как кашу по тарелке, то эффектов и результатов не бу-
дет, — подчеркнула политик. — Нужно каждый регион 
отработать отдельно, посмотреть, где надо электриче-
ский транспорт развивать, где есть условия для трам-
вая или троллейбуса, какие другие виды транспорта 
вводить, может, даже водный».    

Надо поддержать 
отечественных 
производителей 
троллейбусов, 
трамваев, 
автобусов 
и электробусов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Грузопассажирское сообщение с Крымским полуостровом вчера обсуди-

ли на оперативном совещании председателя правительства с его замести-

телями. После теракта 8 октября Михаил Мишустин сформировал прав-

комиссию по ликвидации последствий во главе с вице-премьером Мара-

том Хуснуллиным, а в министерстве транспорта организовали оператив-

ный штаб для нормализации логистики. «Организована перевозка людей, 

доставка товаров и продукции как в Крым, так и по обратному маршруту. 

Налажено также и железнодорожное сообщение. Проводится досмотр 

всех транспортных средств, которые передвигаются по мосту или на паро-

ме», — отметил глава правительства. «Общими усилиями логистическая си-

туация нормализована. Грузопассажирское сообщение с Крымским по-

луостровом восстановлено», — заявил глава минтранса. С 8 октября по 

Крымскому мосту проехало 130 тысяч легковых автомобилей. Сейчас 

средняя интенсивность движения на мосту — более 250 автомобилей в час. 

«Заторовые ситуации на подходах к Крымскому мосту отсутствуют», — 

заявил Виталий Савельев.

Для доставки грузов был задействован автодорожный маршрут через тер-

ритории Херсонской, Запорожской областей и ДНР. С 10 октября по марш-

руту успешно проследовало около 7500 грузовых транспортных средств. 

«Причем более 2800 машин прошли в составе 45 организованных колонн. 

Движение в колоннах в сопровождении машин ГИБДД помогает быстрее 

пройти пункты контроля по маршруту», — рассказал министр. Для фур, ожи-

дающих своей очереди на проезд, организованы накопительные площадки, 

обеспеченные всей необходимой инфраструктурой, и все отправки зани-

мают в среднем не более полутора дней, отметил Виталий Савельев. Посте-

пенно грузы стараются возвращать на железнодорожное сообщение через 

Крымский мост. На утро 31 октября по ж/д пути моста проследовало 16 пар 

поездов. «Резерв по провозным способностям железной дороги состав-

ляет более 50 процентов», — заявил министр транспорта. В середине октя-

бря минтранс обратился в регионы для переориентации грузов с автомо-

бильного на железнодорожный транспорт. По некоторым позициям эта ра-

бота уже проведена.

На Крымский полуостров продолжают курсировать паромы. Пять автомо-

бильных могут в сутки перевезти 800 машин, а два железнодорожных — 

90—100 вагонов. Всего в использовании паромного сообщения с 8 октября 

было осуществлено 376 рейсов, перевезено порядка 23 тысяч пассажиров, 

более 12 тысяч грузовых автомобилей и 515 вагонов, доложил Савельев. 

Одновременно министерства и ведомства занимаются восстановлением 

поврежденных участков Крымского моста. «Мы провели необходимые оце-

ночные работы, получили заключение экспертов», — сказал министр транс-

порта. Предложения в установленном порядке направлены вице-премьеру 

Марату Хуснуллину. Михаил Мишустин подчеркнул важность того, чтобы 

все необходимые товары, включая продукты и медикаменты, поступали на 

полуостров без сбоев. «Надо продумать, как сократить время ожидания для 

грузового транспорта, чтобы ускорить доставку товаров», — указал он. 

Подготовил Владимир Кузьмин

Вчера в Сочи весь день лил дождь, 
поэтому Владимир Путин встречал 
своих коллег с зонтиком в руках.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ДОТ НА ДОРОГЕ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

Н
епростая работа штурмо-
вой пехоты на линии со-
прикосновения — одна из 

самых востребованных и опас-
ных в Донбассе. Особенно, если 
приходится атаковать хорошо 
укрепленные позиции противни-
ка в городах и населенных пунк-
тах. Артем (позывной «Тема») — 
штурмовик ДНР с солидным 
опытом. Он воюет с 2014 года, 
а сейчас восстанавливается 
после операции, чтобы снова 
встать в строй. Артем рассказал 
корреспонденту «РГ» о специфи-
ке штурмовых боев.

— Вначале работает развед-
ка. Это не значит, что разведчи-
ки выдвигаются вперед, как во 
время Великой Отечественной. 
В основном информацию полу-
чают с помощью квадрокопте-
ров. «Птички» помогают опре-
делить цели — скопление техни-
ки, личный состав, пулеметные 
доты, другие огневые точки. Если 
надо, а это надо практически все-
гда, по целям сначала работают 
минометы, «Рапиры», артилле-
рия покрупнее. Если требуется, 
вызываем авиацию — самоле-
ты или вертолеты. А уже потом 
идем мы. Начинаем зачистку, ве-
дем стрелковые бои непосред-
ственно в окопах или на позици-
ях противника. Но бывает и так, 
что там никого не остается, и мы 
просто собираем трофеи. Спаси-
бо и поклон артиллерии и авиа-
ции, они сохраняют жизни на-
ших бойцов, — говорит Артем.

Снаряжение штурмовика 
состоит из бронежилета, кас-
ки, большого количества мага-
зинов и патронов. Также в ата-

ку штурмовая пехота берет по-
больше гранат. Обязательно при 
себе иметь аптечку с запасом 
кровоостанавливающих средств 
и жгутов, которые могут пона-
добиться не только самому бой-
цу, но и раненому товарищу. Ар-
тем рассказал, что имел дело 
с разными бронежилетами, в том 
числе и трофейными, но больше 
всего доверяет в атаке своему 
пиксельному, который ему выда-
ли в ДНР. При необходимости он 
усиливает броню дополнитель-
ной пластиной.

Несмотря на разведку мест-
ности и артподготовку, штурмо-
вая пехота обычно лишь в общих 
чертах представляет, с чем при-

дется иметь дело во время атаки. 
Бывают и неприятные сюрпризы.

— Например, мы продвига-
лись в Марьинке и вдруг посреди 
дороги оказался пулеметный дот, 
о котором мы даже не подозрева-
ли. Впереди дома, улица, а он — 
в конце улицы. И ничего с ним не-
льзя сделать. Дот очень мощный, 
с усиленным бронеколпаком. 
В таких случаях мы вызываем 
на помощь танки. А в самых не-
приятных ситуациях изначаль-
но идем на штурм вместе с бро-
нетехникой. Как правило, это 
БМП при поддержке одного-двух 
танков, — объясняет Артем.

Особенно тяжело приходит-
ся в плотной застройке частного 
сектора. Выстрелить там могут 
в любой момент из любого окна, 
двери, угла, из-за забора, из-под 
шифера на крыше. При этом про-
тивник умеет маскировать свои 
огневые точки. Поэтому прове-
рять нужно все, вплоть до под-
валов.

— Если на пути встречается 
подозрительный темный подвал, 

спускаться туда небезопасно. 
Мы обычно кричим: «В подвале 
есть кто-нибудь?» Если тиши-
на, снова кричим: «Гражданские 
есть?» Если опять молчание, еще 
раз предупреждаем: «ДНР!» или 
«Армия России!» Ну а если снова 
нет отклика, тогда кидаем грана-
ту и идем дальше, — рассказыва-
ет Артем.

Больше всего ему запомни-
лись бои за Волноваху. Рота Ар-
тема одной из первых заходила 
в город, чтобы создать плацдарм 
для дальнейшего наступления. 

— Мы залетели на бронетех-
нике, рассыпались и начали тес-
нить противника. Продвину-
лись на 300—400 метров, заня-
ли круговую оборону. Продер-
жались, пока подтянутся наши. 
Потом примерно на четвертый 
или пятый день боев за Волно-
ваху нужно было взять штур-
мом школу, которую ВСУ по сво-
ему обыкновению превратили 
в мощный укрепрайон. Мы шли 
первой группой под прикрыти-
ем двух огнеметчиков. И полу-
чилось так, что у подразделений, 
наступавших на флангах, атака 
захлебнулась, а мы выдвинулись 
далеко вперед. Прошли Т-об-
разный перекресток, противник 
запустил нас по частному сек-
тору в «карман» и открыл огонь 
в спину. Чудом никого не заце-
пило. А потом стали лупить из 
окон двухэтажного дома перед 
нами. А мы — на открытом месте, 
как на ладони. Начали подавлять 
противника своим огнем, а наши 
огнеметчики очень хорошо сра-
ботали. Потом там же у нас был 
тяжелый и долгий — часов пять — 
бой с двумя украинскими танка-
ми и большой группой пехоты, 
которые прикрывали отход по 
мосту основных сил ВСУ. То-
гда мы захватили брошенный 
украинский танк. Я в нем нашел 
странную аптечку с большим 
количеством шприцев и ампул 
с разноцветными жидкостями 
и незнакомыми надписями. Это 
явно был не анальгин. Аптечку 
мы отдали медикам, — вспомина-
ет Артем.  

АРСЕНАЛ

НОЧНАЯ АТАКА ВЫСОКОЙ ТОЧНОСТИ

Александр Степанов

С
амые мощные реактив-
ные системы залпово-
го огня «Смерч» наносят 

удары по противнику и днем 
и ночью. На дивизионы РСЗО 
«Смерч» возложены задачи по 
уничтожению особо важных 
объектов военной инфраструк-
туры украинской армии.

Кадры ночной работы реак-
тивных систем Западного воен-
ного округа в ходе проведения 
специальной военной операции 
показало Министерство оборо-
ны РФ. 

Ракетчики получили инфор-
мацию от разведки о том, что 
украинские подразделения со-
средоточили военную технику, 
вооружение и боеприпасы для 
снабжения группировки своих 
сил. Эти данные были подтвер-
ждены техническими средства-
ми разведки. Подразделению 
«Смерчей» была поставлена за-
дача оперативно нанести удар 
по скоплению противника. 

В 12 направляющих труб 
«Смерчей» при помощи транс-
портно-заряжающей машины 
устанавливаются 300 мм ре-
активные снаряды. Вес каждо-
го боеприпаса около 800 кило-
граммов. Тяжелый тягач МАЗ 
в режиме полной светомаски-
ровки по заданным координа-
там выходит на позицию. Бук-
вально за две минуты расчет 
переводит машину в боевое по-
ложение. Следует мощный залп, 
а затем ракетчики оперативно 
сворачиваются и быстро меня-
ют позицию, чтобы не попасть 

под ответный удар. Время ухо-
да с позиции занимает одну ми-
нуту. 

«Была ночная задача. Рабо-
тали по координатам, которые 
нам прислали. Особенность ноч-
ных задач в том, что необходимо 
особенно тщательно отнестись 
к светомаскировке», — расска-
зал командир реактивной ар-
тиллерийской батареи.

Ракетчики уверены, что 
комплексы точно отработали 
свои задачи. Залог такой уве-
ренности — скрупулезный рас-
чет траекторий, по которым ра-
кеты направляются к цели. Ко-
мандир расчета должен учиты-
вать все нюансы стрельбы — тем-
пературу воздуха, направление 
и силу ветра, давление. Снаряды 
летят на дальность до 80 кило-
метров, а при стрельбе на такие 
дистанции каждая мелочь имеет 
значение. 

Эффективность  ночной 
стрельбы ракетчиков под-
твердила разведка. Скопление 
противника уничтожено. Все ра-
кеты достигли целей. После уда-
ра по целям машины выдвига-
ются в укрытие для того, чтобы 
направляющие трубы «Смер-

чей» остыли. Затем переезд 
в точку, где нужно пополнить 
боезапас и заправить технику. 

Стартовые позиции и укры-
тия, где нужно пополнить бое-
запас, точки заправки техники, 
места для отдыха артиллери-
сты меняют в сутки по несколь-
ко раз. 

Все зависит от оператив-
ной обстановки в районе. Укра-
инские военные очень опасают-
ся попасть под удар «Смерчей». 
Ведь атака этих реактивных си-
стем по своей мощи занимает 
первое место среди неядерного 
оружия России.

«Смерч» способен выпу-
стить 12 ракет калибром 300 мм 
менее чем за 40 секунд. Они по-
ражают площадь более 67 гекта-
ров. Для сравнения —это более 
чем 100 футбольных полей. 

Позиции противника после 
стрельбы этих реактивных си-
стем напоминают безжизнен-
ную перепаханную пустыню 
с остовами дымящейся техни-
ки. Выжить после такого удара 
практически невозможно.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции российские летчики выполняют широкий круг задач. Они в том числе уничтожают самолеты противника и пункты управления ВСУ. 

РСЗО «Смерч» способен выпустить 12 ракет калибром 300 мм менее чем за 40 секунд.

А К Ц Е Н Т

ВСУ очень опасаются попасть под удар 
«Смерчей». Ведь атака этих реактивных 
систем по своей мощи занимает первое 
место среди неядерного оружия России

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА НАНЕСЛИ УДАРЫ ПО ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯМ УКРАИНЫ 

Юрий Гаврилов

В
чера Вооруженные 
силы России нанесли, 
пожалуй, самые мощ-
ные с 10 октября уда-
ры по объектам во-
енного управления 
и энергетики Укра-
ины. В Минобороны 
России традиционно 

ограничились кратким сообще-
нием, что по ним отработали вы-
сокоточным оружием большой 
дальности воздушного и морско-
го базирования. «Цели ударов 
достигнуты. Все назначенные 
объекты поражены», — доложил 
официальный представитель ве-
домства Игорь Конашенков.

Украинские чиновники ока-
зались словоохотливей. Так, 
в середине дня премьер-ми-
нистр страны Денис Шмы-
галь в своем телеграм-кана-
ле написал: «Ракетами и дро-
нами поражены 10 регионов, 
где повреждено 18 объектов, 
большинство из которых — энер-
гетические. Обесточены сотни 
населенных пунктов в семи об-
ластях Украины». 

Мэр Киева Виталий Клич-
ко пожаловался в соцсетях, что 
взрыв на одном из энергообъек-
тов привел к отключению света 
в 350 тысячах квартир. 80 про-
центов киевлян остались без 
воды. Целями для ударов также 
стали Днепровская, Кременчуг-

ская, Каневская и Днестровская 
гидроэлектростанции. В Павло-
граде был атакован железнодо-
рожный узел, который коман-
дование ВСУ использовало для 
снабжения своей военной груп-
пировки на Донбассе. В Днепро-
петровске остановилось движе-
ние транспорта по Южному мо-
сту. А в Харьковской — частично 
пропало водоснабжение и не ра-
ботало местное метро. 

В Черновицкой области 
вследствие ударов были по-
вреждены объекты критиче-
ской инфраструктуры. По всей 
Украине оказалась обесточен-
ной часть железнодорожных ве-
ток. Взрывы также прогремели 
в Житомирской, Ровненской, 
Черкасской, Киевской, Кирово-
градской и других областях. 

Сводки с линии боевого со-
прикосновения вчера больших 
неожиданностей не прине-
сли. На Купянском, Красно-Ли-
манском и Николаево-Криво-
рожском направлениях ВСУ де-

лали новые попытки прорвать 
нашу линию обороны. 

В атаку противник посылал 
одну-две, максимум три рот-
ные тактические группы. В луч-
шем случае они были усилены 
иностранными наемниками. Та-
ких сил для серьезного прорыва 
у ВСУ явно не хватало. Попав под 
плотный огонь нашей артилле-
рии и авиации, противник, неся 
большие потери, был вынужден 
отойти на исходные рубежи. 

По данным Минобороны 
России, на Купянском направ-
лении были уничтожены более 
110 украинских военнослужа-
щих. На Красно-Лиманском — 
свыше 170. На Николаево-Кри-
ворожском — более 70. И вез-
де — немалое количество танков, 
бронемашин, автотехники. На 
Херсонщине противник оста-
вил на поле боя еще и разби-
тую германскую самоходку 
Panzerhaubitze-2000.

Что касается нашей актив-
ности, то сейчас она наблюдает-

ся главным образом на Донец-
ком направлении. Там здорово 
действуют российские штурмо-
вые и артиллерийские подраз-
деления.  За минувшие сутки 
они уничтожили более 60 укра-
инских военных, танк, две бро-
немашины и столько же автомо-
билей противника. 

По-прежнему эффективно 
работают наши летчики, ракет-

чики и артиллеристы. За сутки 
они поразили восемь пунктов 
управления ВСУ.  Под удары так-
же попали  57 украинских артил-
лерийских подразделений, жи-
вая сила и военная техника про-
тивника в 136 районах. 

А К Ц Е Н Т

На Николаево-Криворожском направле-
нии ВСУ четыре раза пытались атаковать 
ротными тактическими группами. 
Но были отброшены на исходные позиции

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще семерых рос-

сийских военнослужащих, со-
вершенных ими в ходе спецо-
перации на Украине. 

Прапорщик Роман Вороти-
лин обеспечивал командный 
пункт всеми видами связи. 
Противник атаковал наши по-
зиции, применив артиллерию 
и минометы. В ходе обстрела 
аппаратная связи получила по-
вреждения и загорелась. Рис-
куя жизнью, Воротилин эваку-
ировал из горящей аппаратной 
тяжелораненого сослуживца. 
После чего оказал ему первую 
помощь, чем спас тому жизнь.

Затем Роман развернул ре-
зервную станцию и восстано-
вил связь с вышестоящим ко-
мандованием.

Благодаря этому удалось 

вызвать подкрепление, после 
чего по позициям противника 
был нанесен мощный артилле-
рийский удар.

Во время выполнения бое-
вой задачи артиллерийский 
расчет сержанта Вячеслава 
Шибикина подвергся нападе-
нию диверсионно-разведыва-
тельной группы национали-
стов. В ходе боя Вячеслав уни-
чтожил трех боевиков при-
цельным огнем из автомата. 
Диверсанты, понеся потери, 
отступили.

В итоге российским воен-
ным удалось избежать потерь 
среди личного состава и не до-
пустить уничтожения техники.

Младший сержант Вадим 
Кочкин, действуя в составе ре-
активной артбатареи, обес-
печивал непрерывной связью 
подразделения. Противник, 
стремясь вернуть под контроль 
утраченные в ходе боев пози-

ции, открыл артиллерийский 
огонь по расположению рос-
сийских войск. Вследствие чего 
часть техники связи получила 
повреждения и вышла из строя. 

Невзирая на огонь против-
ника, Вадим смог в кратчайшие 
сроки восстановить работо-
способность оборудования. 

В ходе боя экипаж боевой 
машины реактивной систе-
мы залпового огня под руко-
водством младшего сержанта 
Эдуарда Кубченко прицельной 
стрельбой уничтожил ангар 
с военной техникой противни-
ка, шесть военных автомоби-
лей и до 15 националистов.

Ефрейтор Ярослав Копен-
кин выполнял задачу по эва-
куации с поля боя раненых во-
еннослужащих танкового пол-
ка. Он организовал транспор-
тировку получивших ранения 
бойцов. В ходе движения наша 
колонна подверглась масси-

рованному обстрелу. Под не-
прерывным огнем противни-
ка, умело маневрируя автомо-
билем, ефрейтор доставил до 
медподразделений раненых, 
сохранив им жизнь.

Подразделение в состав ко-
торого входил ефрейтор Вла-
димир Лотов, обеспечивало 
всеми видами связи реактив-
ный артдивизион. Одним из 
попаданий враг повредил ли-
нии связи. Оценив обстанов-
ку, Лотов незамедлительно вы-
двинулся для устранения по-
вреждений. 

« Б л а го да р я  г р а м от н ы м 
и самоотверженным действиям 
ефрейтора Лотова удалось не 
допустить потери управления 
реактивным артдивизионом, 
передать необходимые данные 
расчетам боевых машин, на-
нести огневой удар по местам 
расположения противника», — 
отметили в военном ведомстве.

Радиотелеграфист боевой 
части связи сторожевого ко-
рабля «Ладный» Черноморско-
го флота матрос Артем Жиль-
цов исполнял обязанности вах-
тенного сигнальщика на посту 
противовоздушного наблюде-
ния. Ночью 29 октября он пер-
вым обнаружил неизвестный 
беспилотный морской аппарат, 
движущийся на вход в гавань 
по Севастопольской бухте. 

О приближающемся объек-
те он незамедлительно доло-
жил вахтенному офицеру, что 
позволило огнем из корабель-
ного вооружения уничтожить 
беспилотник и сорвать замы-
сел противника по проведению 
террористического акта на ко-
раблях Черноморского флота 
и гражданских судах, находя-
щихся на рейде пункта бази-
рования Севастополь. Матрос 
Жильцов представлен к госна-
граде.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Прапорщик Роман 
Воротилин наладил 
в ко мандном пункте связь.

Старший сержант 
Вячеслав Шибикин 
унич тожил трех боевиков.

Младший сержант Эдуард 
Кубченко уничтожил 
ангар с техникой. 

Младший сержант Вадим 
Кочкин восстановил 
работу связи в батарее.

Ефрейтор Ярослав 
Копенкин смог эвакуиро-
вать с поля боя раненых.

Ефрейтор Владимир Лотов 
устранил повреждения 
линий связи.

Матрос Артем Жильцов 
обнаружил морской 
 беспилотник противника.
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— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2425038

— Видео — на сайте
rg.ru/art/2424454

А К Ц Е Н Т

Артем рассказал, что имел дело
с разными бронежилетами, в том числе 
и трофейными, но больше всего
доверяет в атаке своему пиксельному
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ШТАБ

ВОЕНКОМАТЫ ВЕРНУЛИСЬ 
В ШТАТНЫЙ РЕЖИМ РАБОТЫ
По поручению министра обороны Сергея Шойгу Генштаб направил ука-

зания командующим военными округами и Северным флотом до 1 ноя-

бря доложить о завершении мероприятий частичной мобилизации. «В 

соответствии с данными указаниями, все мероприятия, связанные с 

призывом на военную службу военными комиссариатами совместно с 

органами исполнительной власти субъектов РФ граждан, пребывающих 

в запасе, прекращены. Подготовка и вручение повесток прекращаются», 

— отметили в минобороны.

Там добавили, что участки и штабы оповещения, пункты сбора граждан 

военных комиссариатов, а также выделенные решениями органов ис-

полнительной власти субъектов РФ здания и сооружения, использовав-

шиеся для мероприятий частичной мобилизации, подлежат высвобо-

ждению для функционирования или использования по прежнему назна-

чению. Всему личному составу военкоматов, задействованному для 

обеспечения частичной мобилизации, предписано вернуться с 31 октя-

бря к выполнению своих обязанностей в штатном режиме. 

Сказано, что в дальнейшем работа военкоматов по комплектованию Во-

оруженных сил РФ будет организована только за счет приема добро-

вольцев и кандидатов для прохождения военной службы по контракту. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Поддержать таким об-
разом получится и на-
ших аграриев — если 

беднейшим странам не хватает 
зерна, в России излишки только 
давят на цены, отмечает Рылько. 

Скептично оценивают сдел-
ку в Российском зерновом со-
юзе. Цены на мировом рынке 
упали, а у наших экспортеров 
трудности с фрахтом, плате-
жами, страховками остались, 
считают там. Впрочем, сказать 
определенно, что сейчас станет 
с ценами на зерно на внутрен-
нем рынке, эксперты не берут-
ся. Но в любом случае больших 
потрясений для российских по-
требителей ситуация с «зерно-
вой сделкой» точно не принесет, 
уверен Рылько. 

Тем временем сохранить 
сделку пытается Турция. Анка-
ра оказалась в деликатном по-
ложении, ведь именно в Стам-
буле 22 июля и была заключе-
на сделка, что стало большим 
дипломатическим успехом для 
Турции. Теперь же ее посредни-
ческие усилия торпедированы 
Западом. 

Президент Турции Эрдоган 

заявил, что Анкара совмест-
но с ООН продолжит работу в 
рамках зерновой сделки, не-
смотря на приостановку уча-
стия в ней России. Вчера турец-
кие инспекторы уже провели 
досмотр судов, участвующих 
в «зеленом коридоре» в водах 
Стамбула. Однако каким об-
разом Анкара намерена обес-
печить передвижение всех 218 
кораблей, находящихся в укра-
инских портах, — пока не ясно. 

Д м и т р и й  П е с к о в  п о д -
твердил, что Москва продолжа-
ет контакты с Турцией и ООН, 
указав, что условия для воз-
можного возвращения Москвы 
к сделке «пока не определены».

Реакция западных стран на 
приостановку Россией участия 
в «зерновой сделке» оказалась 
предсказуемо нервной. В Бе-
лом доме тотчас заявили, что у 
Москвы «не было причин» для 
выхода из сделки, в очередной 
раз закрыв глаза на то, что имен-
но киевский режим совместно с 
западными кураторами сделал 
все, чтобы заблокировать рабо-
ту гуманитарного коридора. Рос-
сийское оборонное ведомство и 

министерство иностранных дел 
объяснили: такой шаг России 
вызван тем, что Киев под руко-
водством Лондона провел тер-
акты против гражданских судов, 
задействованных в обеспечении 
безопасности «зернового кори-
дора». После этого российская 
сторона «не может гарантиро-
вать безопасность сухогрузов, 
участвующих в «черноморской 
инициативе».  

Из западных столиц теперь 
звучат призывы к Москве изме-
нить свое решение и вернуть-
ся к инициативе по безопасно-
му вывозу продовольствия из 
украинских портов. При этом 
и в ООН, и в Евросоюзе делают 
акцент на якобы грозящем из-
за отсутствия украинского зер-
на усилении продовольственно-
го кризиса в мире. Однако при 
этом, как утверждает, по данным 
своих источников, британская 
газета The Telegraph, без укра-
инских поставок цена пшеницы 
на Альбионе уже в ближайшие 
дни возрастет более чем на 10 
процентов. И это объяснимо: 
украинское зерно шло не в Аф-
рику, а в Европу. При этом раз-

витые страны получили до двух 
третей поставок. Тогда как, по 
данным российского МИДа, ну-
ждающиеся государства, напри-
мер Сомали, Эфиопия, Йемен, 
Судан и Афганистан, получили 
всего 3 % продовольствия. 

Выход России из сделки в 
реальности не должен оказать 
сильного негативного влия-
ния на поставки продоволь-
ствия беднейшим странам. 
Как объяснил спецпредстави-
тель президента по Ближне-

му Востоку и странам Африки, 
замглавы МИДа Михаил Бо-
гданов, Москва будет «макси-
мально помогать странам, ко-
торые нуждаются в поддерж-
ке, поставках продовольствия, 
удобрений». 

Стоп, машина

В то же время где-нибудь в Сочи запрет на ис-
пользование летних шин может и вовсе ока-
заться ненужным. Да, там тоже выпадает снег 

и бывает гололед или гололедица. Но по времени это 
длится недолго. 

Также возникает вопрос, как быть тому автомоби-
листу, который едет в такое межсезонье между регио-
нами. Ему с собой запасной комплект шин брать? К со-
жалению, этот вопрос никак не может быть урегули-
рован. 

Второй вопрос, который возникает у экспертов, — 
это размещение оборудования, которое закрывает об-
зор. К сожалению, в документе не уточняется, что мо-
жет закрывать обзор. По этой причине даже размеще-
ние видеорегистратора под зеркалом, которое и так 
обзор закрывает, может быть воспринято инспекто-
рами на дороге как запрещенное устройство. Конечно, 
есть много случаев, когда водитель прямо перед собой 
в полстекла устанавливает планшет. Но это разные ис-
тории. И тут важен эффект исполнителя. Сможет ли ав-
тоинспектор отличить одну ситуацию от другой?

Эксперт Григорий Шухман порекомендовал более 
четко прописать требования к дворникам. В частно-
сти, проект поправок предполагает, что при любом 
случае нерабочего дворника или омывателя наступает 
запрет эксплуатации. Однако есть дворник и омыва-
тель заднего стекла. А у нас даже глухая тонировка зад-
него стекла разрешается. Так почему при неработаю-
щем заднем дворнике эксплуатация может быть запре-
щена и водитель получит штраф? 

Он также указал на еще один тонкий вопрос. Ме-
нять головной свет с галогенового на ксенон или све-
тодиоды сейчас запрещается. Что понятно, есть риск 
ослепления встречных водителей. Но почему такое же 
требование распространяется на поворотники или 
стоп-сигналы? Они точно никого не ослепят. Но лам-
почки реже надо будет менять. Кстати, в некоторых 
европейских странах разрешено даже галогеновые 
лампы головного света менять на светодиодные. У нас 
пока до этого прогресс не дошел.

В общем, какое решение примет по этому проекту 
постановления правительства рабочая группа, пока 
неизвестно. Но предыдущие три потерпели фиаско. 
Хотя повод для этого в большинстве своем заключался 
в том, что в постановление, которое утвердило Прави-
ла дорожного движения, нельзя было вносить поправ-
ки. Его можно переиздать только полностью. Сейчас 
возможность поправить документ появилась.  

ЖКХ Поверка счетчиков 
будет происходить 
по новому ГОСТу

Стандартная 
вода

Нина Егоршева

С 1 ноября в России заработает новый ГОСТ поверки 
счетчиков горячей и холодной воды. Стандарт уста-
навливает методику и последовательность первичной 
и периодической поверок приборов учета. Это должно 
отсечь сомнительные и не имеющие аккредитации ор-
ганизации, навязывающие гражданам свои услуги.

Как поясняют в Росстандарте, ГОСТ содержит уни-
фицированный подход к поверке счетчиков воды, 
включающий наилучший опыт, изложенный в приме-
няемых ранее методиках поверки.

Новый стандарт устанавливает применение совре-
менных рабочих эталонов, использующих автомати-
зированные способы синхронизации со счетчиками 
воды (видеокамеры, фотокамеры, частотные сигналы 
и др.) и методы цифровой передачи информации в Фе-
деральный информационный фонд по обеспечению 
единства измерений. Такие операции должны повы-
сить достоверность результатов поверки, а также зна-
чительно сократить время оказания услуги.  

ПРОИЗВОДСТВО

Минпромторг взял 
на контроль ситуацию 
с Bridgestone

Шинам сменят 
владельца

Нина Егоршева

В понедельник производитель шин Bridgestone объ-
явил о начале поиска локального покупателя своих ак-
тивов в России. Этот процесс, а также и закрытие сдел-
ки могут занять несколько месяцев. В минпромторге 
сообщили, что взяли ситуацию на контроль.
Компания еще в марте приостановила поставки в Рос-
сию, а также собственное производство в Ульяновске. 
Все это время Bridgestone продолжал выплачивать со-
трудникам зарплату, сохранив все программы льгот и 
компенсаций, уточнили в министерстве.

В минпромторге отмечают, что сейчас Bridgestone 
продолжает работу по оптимизации логистики и по-
ставкам сырья. Компания «была заинтересована 
в поиске долгосрочного решения для сотрудников 
компании и бизнес-партнеров», в этой связи сегодня 
рассматривается возможность передачи российских 
активов локальному покупателю — третьей стороне 
или местному менеджменту, пояснили в ведомстве.  

ЭНЕРГЕТИКА Глава МАГАТЭ призвал США равняться
на Россию и догонять Китай. С какой целью?

Атом и солнце 
в споре с углем

Александр Емельяненков

Д
в а д ц а т ь  я д е р н ы х 
энергоблоков  од-
новременно строят-
ся сейчас в России и 
с участием России по 
российским проек-
там в семи других 
странах — республи-
ках Бангладеш, Бела-

русь, в Египте, Индии, Иране, 
Китае и Турции.  

Для сравнения и оценки си-
туации: в Китае силами двух 
госкорпораций CGN и CNNC 
на своей территории одновре-
менно строятся 18 энергобло-
ков, из них четыре (на двух 
площадках) — по российскому 
проекту и с участием России.  

Такие данные и общая тен-
денция последних лет стали 
причиной сенсационного для 
многих заявления, что сделал 
накануне гендиректор МАГАТЭ 
Рафаэль Гросси. Выступая на 
конференции в Фонде Карнеги 
в Вашингтоне, он утверждал, 
что США уступили России пер-
венство на мировом рынке 

ядерных технологий, включая 
строительство атомных стан-
ций, поставки ядерных реакто-
ров и оборудования для них. 

По словам Гросси, сейчас 
главный поставщик ядерных 
технологий в зарубежные стра-
ны — Россия и ее госкорпорация 
«Росатом». И очень активна 
китайская CNNC. А использу-
емые Пекином и Москвой под-
ходы и  модели финансирова-
ния позволяют им двигаться «с 
большей гибкостью» на между-
народных рынках. 

— Считаю, что это вызов для 
Америки, — процитировали ин-
формагентства главу МАГАТЭ. 
— Она традиционно была ли-
дером, но утратила это лидер-
ство. 

Оценка прямая и для мно-
гих неожиданная. Согласны 
ли с ней профессионалы в Рос-
сии? На звонок из редакции от-
кликнулся доктор технических 
наук, член группы междуна-
родных советников при гене-
ральном директоре МАГАТЭ 
Владимир Асмолов. 

—  Исторически атомная 
энергетика США была самой 
крупной — около 100 гигаватт 
установленной мощности вну-
три страны, и они были очень 
активны за рубежом. Но это 30 

лет назад. За последние годы 
многое изменилось. И у себя, и 
на зарубежных рынках извест-
ные американские компании — 
Westinghouse, General Electric 
и другие — особой активности 
не проявляли. Но самое глав-
ное — у них не было большой 
целенаправленной работы по 
развитию технологий ядерной 
энергетики, по разработке бо-
лее эффективных и безопасных 
реакторов, по замыканию топ-
ливного цикла — для того, что-
бы сделать генерацию на АЭС 
по существу возобновляемым 
источником энергии. 

Именно на это нацелена рос-
сийская атомная программа, 
а в США такие работы если и 
вели, то лишь на уровне отдель-
ных компаний. Поэтому три 
процента как вклад США в при-
рост мировой атомной генера-
ции, о которых упомянул Рафа-
эль Гросси, это даже некое пре-
увеличение. Хорошо, если два 
процента наберется…   

Основным игроком на этом 
рынке в начале 2000-х стала 
Россия. С нашей технологиче-
ской помощью, а потом и с уча-
стием западных компаний об-
рел нужные компетенции Ки-
тай и теперь занимает место в 
лидерах по вводу новых энер-

гоблоков АЭС и приросту атом-
ной генерации. Но Китай изна-
чально был настроен на вну-
тренний рынок, чтобы удовле-
творять в первую очередь свои 
растущие потребности в элек-
троэнергии. Я вспоминаю Ки-
тай конца 90-х — тогда у них 
было менее одного гигаватта 
атомной генерации, а сейчас 
уже  50 гигаватт установленной 
мощности — больше, чем у нас. 
Но если посчитать все, что Рос-
сия в те же годы строила, вво-
дила и вводит у себя и за рубе-
жом, то получится не меньше. 

Отмечая важные для нас 
перемены, нельзя не согласить-
ся с гендиректором МАГАТЭ и 
в том, что у американцев есть 
очень неплохие проекты энер-
гетических водо-водяных ре-
акторов и разработки их про-
должаются. В том числе в ли-
нейке реакторов малой мощ-
ности. Такие проекты есть, но 
они бумажные. Потому что не 
реализуются. А когда этого не 
делаешь, у тебя не образуется 
опыта, ты не можешь отследить 
собственные ошибки, оценить 
и усилить свои преимущества. 

У России такие возможно-
сти и опыт были, мы неплохо 
развивались в традиционном 
для нас направлении водо-во-
дяных реакторов. Но главные 
усилия нацелены на то, чтобы 
перевести ядерные энергои-
сточники в разряд возобнов-
ляемых. А для этого кроме ура-
на-235, которым мы, по сути, 
«топим» реакторы типа ВВЭР 
на тепловых нейтронах, нужно 
было ввести в топливный цикл 
природный уран-238 и реакто-
ры на быстрых нейтронах. 

В такой — двухкомпонент-
ной — ядерной энергетике мы 
сможем говорить о замыкании 
топливного цикла. И радикаль-
ном сокращении количества 
отходов. Сейчас, как известно, 
в рамках проектного направ-
ления «Прорыв» на площадке 
Сибирского химкомбината в 
Томской области уже строит-
ся такой опытно-демонстра-
ц и о н н ы й  э н ер гет и ч е с к и й 
комплекс.     

Президент Турции Реджеп Эрдоган: 
Контроль за реализацией российско-
турецкого проекта АЭС «Аккую» 
обеспечен на высоком уровне. 

А К Ц Е Н Т

Рафаэль Гросси: Соединенные Штаты 
уступили  России первенство
на мировом рынке ядерных технологий

ЦИФРА

57
РЕАКТОРОВ

строится сейчас на АЭС 

в 14 странах мира. А общая 

мощность 426 работающих 

энергоблоков составляет 

351,5 гигаватт. 

Шипованные шины запретят использовать в летние месяцы — 
июнь, июль, август. 
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О НАШЕМ ЭКСПЕРТЕ

Асмолов Владимир Григорьевич — выпускник МЭИ (1970), профессио-

нальную деятельность начинал в Институте атомной энергии имени Кур-

чатова. За участие в ликвидации последствий аварии на ЧАЭС награжден 

орденом Мужества. Работал в концерне «Росэнергоатом», в 2003— 

2004 годах — заместитель министра РФ по атомной энергии. Весной 

2011 года в связи с критической ситуацией на АЭС «Фукусима» возгла-

вил группу российских экспертов и вылетел в Токио для оказания техни-

ческой и консультативной помощи. В настоящее время — советник гене-

рального директора ГК «Росатом», научный руководитель направления 

разработки энергетических реакторов типа ВВЭР, член группы междуна-

родных советников при генеральном директоре МАГАТЭ. 

Зерно и всходы
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ИНИЦИАТИВА 
Взыскание 
долгов с 
мобилизованных 
приостановят

ВАС 
ПОДОЖДУТ
Владислав Куликов

В Госдуму внесен законо-
проект,  предусматриваю-
щий приостановку судопроиз-
водства в отношении мобили-
зованных и добровольцев. С 
инициативой выступила груп-
па сенаторов и депутатов.

Если человек отправился в 
зону боевых действий, судеб-
ные процессы с его участием 
будут отложены. А приставы 
приостановят исполнительные 
производства. 

Соответствующие поправ-
ки вносятся в ГПК, Арбитраж-
ный процессуальный кодекс, 
Кодекс административно-
го судопроизводства и Закон 
«Об исполнительном произ-
водстве».

При этом один из авторов 
проекта, первый вице-спикер 
Совета Федерации Андрей Тур-
чак особо подчеркнул: предла-
гаемые нормы не коснутся  та-
ких социально значимых во-
просов, как выплата алиментов 
и возмещение вреда в связи со 
смертью кормильца.

«Судебные и исполнитель-
ные производства в отноше-
нии мобилизованных граждан 
должны быть приостановлены 
сразу, как только они были при-
званы по повестке или записа-
лись на фронт добровольцами», 
— заявил Андрей Турчак. 

По его словам, действующее 
законодательство не защищает 
процессуальные права моби-
лизованных и добровольцев до 
момента, пока они не окажутся 
в зоне боевых действий. 

При этом между призывом 
и попаданием на фронт может 
пройти много времени. 

В этот период судебные 
процессы не прекращаются, 
хотя человек уже не может с 
полигона или из воинской ча-
сти полноценно вести дела в 
суде. 

«Кроме того, в разных ко-
дексах (гражданском, адми-
нистративном, арбитражном) 
содержится разная трактов-
ка, когда производство должно 
быть остановлено. Наша ини-
циатива формирует единый 
подход к обеспечению процес-
суальных прав для мобилизо-
ванных и добровольцев, служа-
щих минобороны, Росгвардии, 
полиции, ФСБ, МЧС, прокура-
туры, Следственного комитета 
РФ и иных органов», пояснил 
первый вице-спикер Совета 
Федерации. 

Однако исполнительные 
производства, связанные с 
выплатой алиментов или воз-
мещением вреда в связи со 
смертью кормильца, не будут 
приостанавливаться даже по-
сле принятия новых попра-
вок. 

Еще одна новость. Как сооб-
щили в Федеральной нотари-
альной палате России сообщи-
ли, что по запросу призывни-
ков с 27 сентября было совер-
шено более 140 тысяч льготных 
нотариальных действий без 
взимания платы за услуги пра-
вового и технического харак-
тера, а общая сумма предостав-
ленных льгот превысила 205 
миллионов рублей.

Напомним, решением Феде-
ральной нотариальной палаты 
были введены льготы для ока-
зания ряда нотариальных услуг 
гражданам, призванным на 
службу по мобилизации.  

Когда верстался номер

До прояснения ситуации вокруг совершенной Укра-

иной 29 октября террористической акции против 

боевых кораблей и гражданских судов в Севастопо-

ле движение по коридору безопасности, определен-

ному «Черноморской инициативой», приостановле-

но, сообщило Минобороны России в официальном 

телеграм-канале.

Подчеркивается, что Россия как основной участник 

соглашений не выходит из них, а приостанавливает 

их действие. Движение судов по коридору безопас-

ности является недопустимым, так как украинское 

руководство и командование ВСУ используют его 

для ведения боевых действий против России. «В 

складывающихся условиях не может быть и речи о 

гарантиях безопасности любого объекта на указан-

ном направлении до принятия украинской стороной 

дополнительных обязательств не использовать дан-

ный маршрут в военных целях. С учетом того, что 

подписание соглашения — Инициатива по безопас-

ной транспортировке зерна и продовольствия из 

портов Украины и его реализация осуществлялись 

при посредничестве Генерального секретаря ООН 

А. Гутерриша, довели до него и Совета Безопасности 

ООН нашу позицию. Рассчитываем на содействие 

международной организации в получении гарантий 

Украины о неиспользовании гуманитарного коридо-

ра и украинских портов, определенных в интересах 

вывоза сельхозпродукции, для ведения боевых дей-

ствий против Российской Федерации», — сообщили в 

минобороны.

Также 31 октября министр обороны РФ, генерал ар-

мии Сергей Шойгу провел переговоры по телефону с 

министром обороны Турции Хулуси Акаром, сооб-

щили в минобороны.

Обсуждены вопросы приостановки российской сто-

роной реализации соглашений по вывозу сельхоз-

продукции из украинских портов в рамках «черно-

морской зерновой инициативы».

Подготовил Иван Егоров
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Чем выгодны жителям «зеленые» стандарты 
на жилье

Комфорт выше крыши

Светлана Задера, 
Марина Трубилина

С 
ноября вступает 
в силу «зеленый» 
стандарт на много-
квартирные жилые 
дома. Многоэтаж-
ки, соответствую-
щие ГОСТу, будут не 
только более эколо-
гичными, но и более 

комфортными для жителей. 
Соответствие дома ГОСТу 

будут оценивать по 81 крите-
рию, среди которых 37 обяза-
тельных. Обязательные, к при-
меру, — это наличие зоны отды-
ха на кровле здания (она должна 
занимать не менее 30% площа-
ди крыши), детские и спортив-
ные площадки в радиусе до 250 
метров от здания, организация 
доступной среды для маломо-
бильного населения, предчисто-
вая или чистовая отделка квар-
тир (снижает негативное воз-
действие на жителей от произ-
водства отделочных работ после 
сдачи здания в эксплуатацию). 
Оценивается подход к органи-
зации строительства (напри-
мер, содержание участка в чи-
стоте, предотвращение смыва 
почв, минимизация пыления). 
Приветствуются закрытые от 
посторонних внутренние дво-
ры, помещения внутри здания 
для совместного отдыха жи-
телей. Предотвращать чрезмер-
ную жару или прохладу в домах 
должна установка автомати-

ческих систем регулирования 
отопления, предотвращать за-
топление соседей — датчики про-
течек. Класс энергоэффективно-
сти здания должен быть не ниже 
А (очень высокий). В проек-
те должно частично использо-
ваться вторсырье, не менее 40% 
стройматериалов должны быть 
местного происхождения (от 
места добычи до стройплощад-
ки — не более тысячи километ-

ров), что снижает загрязнение 
окружающей среды от транс-
портировки стройматериалов. 

Есть и второстепенные кри-
терии. Это наличие поблизости 
остановок общественного транс-
порта, медицинских организа-
ций, продуктовых магазинов. 
Дополнительные баллы дому 
принесут также водные объек-
ты в радиусе 500 метров (пруд, 
фонтан и пр.), велопарковки, за-
рядные станции для электро-
транспорта. Поощряется строи-
тельство на месте ранее суще-
ствующего здания, отсутствие 
смертельных случаев у сотруд-
ников строительной организа-
ции в последние три года и др. 

«Зеленый» сертификат может 
быть выдан как на проект здания, 
так и на уже построенный дом (в 
течение года после ввода в экс-
плуатацию). Сейчас несколько 
зданий в пилотном режиме уже 
оцениваются на соответствие 
«зеленому» стандарту, сообщи-
ли в ДОМ.РФ. А выдача первых 
сертификатов планируется на 
конец 2022 — первый квартал 
2023 года. 

Ранее российские здания 
могли оценивать по зарубеж-
ным «зеленым» стандартам. Но 
в этом году они приостанови-
ли работу в России. Сертификат 
одного из международных стан-
дартов имеет более 350 зданий в 
нашей стране, но из них только 
41 — жилое, рассказали предста-
вители ДОМ.РФ на «Российской 
неделе ГЧП».

Переходным критериям «зе-
леного» ГОСТа, по оценке компа-
нии ROCKWOOL, соответству-
ют уже 15% от всех новостроек 
страны — это 4786 объектов. До 
2030 года доля экологичных до-
мов в России увеличится в два 
раза и составит до 30% от всех 

новостроек страны, считают в 
компании. 

При этом соцопросы показы-
вают, что только 3% россиян точ-
но хотели бы жить в доме с «зеле-
ным» сертификатом. «Это может 
быть вызвано тем, что сейчас мы 
задумываемся о каких-то более 
насущных проблемах, основная 
из которых — стоимость кварти-
ры. 42% россиян признали, что 
на фоне событий последнего года 
квартиры в домах с экосертифи-
катом стали для них слишком до-
рогими», — рассказал директор 
по продажам ROCKWOOL Мак-
сим Тарасов. 

«Зеленые» стандарты в це-
лом индексируют строительную 
смету на 10% и выше, говорит 
директор по маркетингу COLDY 
Михаил Звягинцев. Но элементы 
«зеленого» объекта позволяют 
оптимизировать затраты в про-
цессе эксплуатации. По оценке 
коммерческого директора «КОР-
ТРОС-Москва» Дмитрия Желез-
нова, эксплуатация таких домов 
дешевле на 15—20%, это выгод-
но в долгосрочной перспекти-
ве. «Зеленые» дома дают опре-
деленную выгоду и застройщи-
ку — к примеру, это экономия на 
инженерных сетях, поскольку на 
те же мощности можно подклю-
чить больше квадратных мет-
ров жилья, отмечала директор 
по устойчивому развитию ДОМ.
РФ Марина Слуцкая. Кроме того, 
они более ликвидны и медленнее 
теряют стоимость на вторичном 
рынке, говорила на «Российской 

неделе ГЧП» директор Депар-
тамента корпоративных отно-
шений ЦБ Елена Курицына.

Новостройки с «зеленым» 
сертификатом будут не слишком 
отличаться от возводящихся сей-
час домов, считает директор по 
продажам ГК «Полис» Яна Вир-
ченко: в последние годы застрой-
щики вышли на новый уровень и 
без дополнительных требова-
ний соревнуются за качество 
строительства, инфраструктуру 
и благоустройство своих жилых 
комплексов. «Мы уже пришли в 
тот период, когда клиент выби-
рает не просто «коробку», а ком-
форт, удобства и безопасность». 

Целесообразность внедре-
ния застройщиком нового стан-
дарта обусловлена еще и тем, 
что он может стать механизмом 
для внедрения «зеленых» фи-
нансовых продуктов, в том чис-
ле «зеленой» ипотеки, напоми-
нает коммерческий директор ГК 
«Альянс» Елена Бибик. Следую-
щим шагом после запуска систе-
мы добровольной сертификации 
могла бы стать работа по запус-
ку стандартизированной «зеле-
ной» ипотеки, говорила Курицы-
на. Впоследствии можно было бы 
обсудить и вопросы господдерж-
ки, считает она.  

МЧС  Определен 
список тех, 
кому дымовые 
датчики 
установят 
бесплатно

СПАСЕТ 
ТРЕВОЖНЫЙ 
СИГНАЛ
Тимофей Борисов

Правительство определилось с 
порядком установки автоном-
ных дымовых извещателей. С 1 
марта следующего года они бу-
дут обязательными в домах и 
квартирах многодетных семей. 
Это следует из постановления 
правительства, утвердившего 
изменения в Правила противо-
пожарного режима в Россий-
ской Федерации. 

«В комнатах квартир и жи-
лых домов ...в которых прожи-
вают многодетные семьи, се-
мьи, находящиеся в трудной 
жизненной ситуации, в соци-
ально опасном положении, 
должны быть установлены и 
находиться в исправном состо-
янии автономные дымовые по-
жарные извещатели», — сказано 
в документе. 

Изначально такую меру 
предлагали специалисты МЧС 
России. С ней соглашались 
практически все. Спор шел 
только о том, за чей счет долж-
на быть оплачена установка и 
сами датчики. В департаменте 
надзорной деятельности МЧС 
полагали, что как мера безопас-
ности для многодетных семей 
эта социальная нагрузка долж-
на быть компенсирована за 
счет местных и региональных 
бюджетов. Региональные вла-
сти с этим в принципе соглаша-
лись, но указывали на бедность 
муниципальной казны.   

Однако  директор профиль-
ного департамента МЧС Ри-
нат Еникеев не раз указывал, 
что датчики стоят недорого. Их 
цена в зависимости от произво-
дителя колеблется от 500 до 1,5 
тысячи рублей. А работают из-
вещатели от одной батарейки 
типа «Крона», которой хватает 
на год, а то и больше. 

При этом в случае задымле-
ния прибор начинает так гром-
ко сигналить, что бывали слу-
чаи, когда пожарных вызывали 
соседи по лестничной клетке, 
слышавшие тревожную трель. 
Но бывали также случаи пожа-
ров в ветхом жилье семей алко-
голиков, которые между покуп-
кой датчика и бутылки, есте-
ственно, выбирали алкоголь.   

Теперь же в правительстве 
РФ согласились с тем, что авто-
номные дымовые пожарные из-
вещатели не должны устанав-
ливаться за счет самих жиль-
цов. Будут разработаны соот-
ветствующие программы. До 
марта время еще есть.  

К слову, программа осна-
щения датчиками дыма уже 
несколько лет реализуется в 
регионах. Благодаря им, по дан-
ным МЧС, ежегодно удается 
спасти от огня порядка 1000 
человек. Только с начала этого 
года такие приборы сохрани-
ли более 250 детских жизней. 
Но пока эта мера не была обя-
зательной, власти одних регио-
нов находили на нее деньги, а 
некоторые субъекты — нет. Там 
нередко случались пожары в 
ветхих домах, особенно с печ-
ным отоплением, в которых 
гибли как взрослые, так и дети. 

Именно в этих регионах ста-
тистика по пожарам наиболее 
удручающая. Случаи, когда 
гибнут целые семьи, увы, не 
единичны. Причина, как прави-
ло, банальна: старая проводка. 

По данным МЧС, в этом году 
причиной более 2,2 тысячи бы-
товых пожаров в России стали 
неисправные электрические 
розетки. А всего из-за неис-
правности различных  электро-
приборов, искр от короткого 
замыкания и перегрева прово-
дов в этом году произошло без 
малого 47 тысяч пожаров в жи-
лых помещениях. На этих пожа-
рах погибли 1132 человека.  

Остальные призыв-
ники, уточнил воена-
чальник, получат на-

значения на воинские должно-
сти в соответствии с уровнем 
образования, профессиональ-
ными навыками, состоянием 
здоровья и морально-психоло-
гическими качествами.

«К проведению призыва все 
готово. Необходимые запасы 
имущества созданы. В воен-
коматы заблаговременно за-
везены комплекты обмунди-
рования, несессеры, продо-
вольственное и вещевое иму-
щество для молодого пополне-
ния, убывающего со сборных 
пунктов в войска», — отметил 
контр-адмирал Цимлянский.

«В завершение хочу успо-
коить призывников и их ро-
дителей и напомнить, что гра-
ждане, призванные на военную 
службу, к участию в спецопе-
рации на Украине привлекать-
ся не будут.

А военнослужащие по при-
зыву, выслужившие установ-
ленные сроки военной служ-
бы, своевременно увольняют-
ся и уже с 15 октября направ-
ляются к местам проживания», 
— заключил военный. 

«Этой осенью планируется 
призвать и направить для про-
хождения военной службы 120 
тысяч человек, что на 7,5 тыся-
чи меньше, чем в аналогичный 
период 2021 года», — сообщил 

в интервью «Красной звезде» 
начальник Главного органи-
зационно-мобилизационно-
го управления Генштаба гене-
рал-полковник Евгений Бур-
динский.

Он также заверил, что гра-
ждане, призванные с 1 ноября 
на военную службу, не будут 
направляться для ее прохожде-
ния в воинские части на терри-
тории Донецкой и Луганской 
народных республик, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей, а также не будут привле-
каться к участию в спецопера-
ции на Украине. 

«Что касается военнослужа-
щих по призыву, срок службы 
которых истек, то их увольне-

ние началось с октября. По со-
стоянию на 31 октября уволе-
но из рядов Вооруженных сил 
и направлено к местам прожи-
вания 19,5 тысячи человек», — 
рассказал военачальник.

Генерал Бурдинский также 
сообщил, что в последние годы 
в армию стали приходить бо-
лее возрастные призывники, 
нежели ранее. 

«Это обусловлено в том чис-
ле и тем, что в результате из-
менений в законодательстве 
призывники, получившие пер-
вую отсрочку в школе, впра-
ве воспользоваться отсрочкой 
для обучения по программам 
среднего профессионально-
го или высшего образования. 

Как следствие, количество 
18-летних граждан, призван-
ных на военную службу, с 2017 
года сократилось, а количе-
ство призываемых граждан в 
возрасте 20 лет и старше, нао-
борот, увеличилось», — пояс-
нил он.

Закономерно, по словам ге-
нерала Бурдинского, увеличи-
лось число призывников,  име-
ющих профподготовку. В насто-
ящее время в Вооруженных си-
лах более половины военнослу-
жащих по призыву имеют про-
фессиональное образование.   

На крышах «зеленых» домов жители 
смогут отдохнуть.

Благодаря датчи-
кам дыма, по дан-
ным МЧС, ежегод-
но удается спасти 
от огня порядка 
1000 человек. 
Только с начала 
этого года такие 
нехитрые прибо-
ры сохранили 
более 250 детских 
жизней

ПОТОЛОК ЦЕН НА НЕФТЬ 
ДЛЯ РОССИИ: ЧТО ДЕЛАТЬ
США отложили введение потолка цен на российскую 
нефть на время после промежуточных выборов в кон-
гресс 8 ноября. Также появилась информация (по-
спешно опровергнутая, впрочем), что они работают 
над планом по смягчению этих ограничений, чтобы из-
бежать потрясений на рынке. Во главу угла поставле-
на сугубо политическая задача, во имя которой реши-
ли пожертвовать законами рынка: надо лишить рус-
ских «сверхдоходов» от продажи нефти, чтобы они не 
смогли финансировать военные действия на Украине. 
Попробуем разобраться в возможных последствиях и 
«подводных камнях».

Министр финансов США Джанет Йеллен ранее 
обозначила ценовой предел в 60 долларов за баррель 
как тот, который сохранит для России стимул продол-
жать добычу нефти и не уходить с рынка, дабы его не 
обрушить. Заявления Москвы о том, что мы не будем 
поставлять нефть странам, которые согласятся на та-
кие условия (об этом говорил и лично Владимир Пу-
тин), Йеллен в расчет принимать не хочет. А зря.

Позже появи-
лась информация, 
что потолок может 
быть установлен на 
уровне 63—64 дол-
ларов. Что косвен-
но свидетельству-
ет о неуверенно-
сти санкционеров в 
том, что их затея во-
обще сработает. 

Пока никто, кро-
ме G7, а также ЕС и 
Австралии не выра-
зил желания присо-
единиться к такому механизму. И у его авторов есть 
небезосновательные опасения, что без поддержки Ин-
дии, Китая и стран третьего мира эта затея вообще не 
сработает. Предвидя сложности с внедрением потолка, 
Вашингтон заранее отказался от идеи вводить вторич-
ные санкции для стран, которые откажутся его соблю-
дать. Это разумно, иначе пришлось бы вводить санк-
ции для половины мира (включая Индию и Китай), та-
кое даже США позволить себе не могут. 

В среднем доход в месяц от продажи нефти для Рос-
сии составлял ранее около 20 млрд, сейчас не менее 15 
млрд долл. По замыслу санкционеров, в случае полно-
го успеха их «квазиэмбарго» наша страна должна бу-
дет потерять от 1,5 до 2 млн баррелей экспорта в сутки. 
Потери в деньгах составят примерно пятую часть ны-
нешних объемов. Но это в худшем случае, и это уже не 
смертельно на фоне всех остальных происходящих со-
бытий. Если же Москва исполнит угрозы не продавать 
нефть тем, кто хочет заставить ее подчиниться требо-
ваниям G7, то цена на «черное золото» может взлететь 
и выше 100 долларов за баррель (сейчас около 90), по-
тянув за собой и другие цены. Так что уже в период ото-
пительного сезона издержки смелого антирыночного 
эксперимента первыми могут ощутить на себе не рос-
сийский минфин, а сами санкционеры. 

Для наших экспортеров жизнь тоже осложнится, 
глупо это отрицать, настаивая, что мы всех «ценами 
закидаем». Ответ Россия начала разумно готовить за-
годя. А именно собирать «теневой танкерный флот», 
чтобы с его помощью обходить ограничения на мор-
ские перевозки. Количество приобретенных нами под 
разными «крышами» и юрисдикциями танкеров точ-
но неизвестно. Не надо, конечно, такой статистикой 
официально разбрасываться, пусть гадают. На Запа-
де существуют оценки в 70—75 появившихся в распо-
ряжении РФ дополнительных судов. В то же время, по 
подсчетам агентства S&P Global Commodity Insights, 
России может все равно не хватить еще 100—110 танке-
ров разного класса для перенаправления поставок из 
Европы в другие регионы.  

Сейчас РФ экс-
портирует нефть 
морем в основном 
танкерами клас-
са Aframax (245 
метров, дедвейт 
до 120 тыс. тонн) и 
Suezmax (способ-
ные проходить че-
рез Суэцкий ка-
нал, 285 м, дедвейт 
до 200 тыс. т). Для 
транспортировки 
нынешних объемов 
в максимум 3,5 млн/
бар/сутки морем потребуются более 150 судов первого 
класса, 65 второго и еще 18 танкеров крупного класса 
VLCC (330 м, дедвейт до 400 тыс. т). Однако западные 
оценки «дефицита» танкеров у РФ могут не учитывать 
возможности предоставить услуги перевозок со сторо-
ны Индии и Китая. Это наш потенциальный плюс. 

Минус может состоять в том, что в борьбе за «тене-
вой танкерный флот» мы вступаем в конкуренцию с 
Ираном и Венесуэлой, которые такими методами поль-
зуются давно. Те же западные оценки исходят из пони-
мания общей численности «теневого флота», работа-
ющего как раз на Иран и Венесуэлу, в 102 судна класса 
Aframax, 58 судов класса Suezmax и 80 — класса VLCC. 
То есть они все подсчитаны, их число не безгранично, и 
нам надо будет как-то с партнерами договариваться.

Другой потенциально уязвимый момент может со-
стоять в том, что наши партнеры-импортеры из дру-
жественных стран, хотя и откажутся формально от 
соблюдения потолка цен, могут использовать его как 
аргумент для получения скидок. В результате цена как 
раз может оказаться близкой к «потолочной». В этой 
связи уже приходилось встречать мнение, согласно ко-
торому России было бы выгоднее продавать нефть за 
60—64 долл., чем полностью останавливать торговлю, в 
том числе с «недружественными странами». Тогда как 
издержки на «теневой флот» и окольные пути транс-
портировки могут оказаться непомерными. А если в 
мире наступит рецессия, то спрос на нефть снизится, и 
цена пойдет вниз к тем же 60 долл. 

Есть другой вариант: не идти пока путем формаль-
ного согласия на ценовой потолок. Не надо, как гово-
рится, падать раньше выстрела. Уступки могут поро-
дить искушение для усиления диктата. С дружествен-
ными странами при этом де-факто цены могут быть в 
том числе и «потолочным». Однако по мере того, как и 
если (!) будут освоены новые логистические, страхо-
вые и прочие возможности по обходу санкций, можно 
будет думать о дальнейшем изменении цены экспорта 
в ту или иную сторону. 

Мы входим в «неизведанные воды», где придет-
ся быстро ориентироваться и принимать решения по 
ходу дела. Просчитать все заранее пока нельзя.  

Пока никто, кроме 
G7, ЕС и Австралии 
не выразил жела-
ния присоеди-
ниться к «потолку» 
цен на нефть

Из-за скидок и 
мировой рецессии 
актуальная цена 
на нефть может 
снизиться до тех 
же 60 долларов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

— Больше новостей о призыве — 
на сайте
rg.ru/sujet/2636

1

— Все о недвижимости — 
в спецпроекте «Квадратный 
метр»
rg.ru/property
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Строительство «зеленых» домов 
на 10% дороже, но их эксплуатация 
на 15—20% дешевле

На передовую не поедут
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КОНФЛИКТ 

Немецкие 
предприятия 
сокращают 
персонал

БИЗНЕС 
ЗАКРЫВАЕТСЯ 
Василий Федорцев

В связи с ростом цен на энер-
гоносители четверть предпри-
ятий в Германии либо уже на-
чали сокращение персонала, 
либо всерьез задумываются 
о том, чтобы применить эту 
меру в ближайшем будущем. 
Каждое восьмое предприятие 
останавливает или намерено 
остановить выпуск продукции 
ради экономии энергии, а по-
чти каждое пятое — закрыва-
ет наиболее энергозатратные 
направления бизнеса. Более по-
ловины предприятий при этом 
отказываются от текущих инве-
стиционных планов, а около 10 
процентов планируют перенос 
производства в другие страны. 
И почти все за небольшим ис-
ключением вынуждены повы-
шать отпускные цены на свою 
продукцию. Такие результа-
ты показал репрезентативный 
опрос, проведенный немецким 
Фоном семейных предприятий 
среди более чем тысячи компа-
ний по стране.

Немецкие СМИ однозначно 
расценили результаты опроса 
как очередной признак надви-
гающейся на Германию деин-
дустриализации. В последнее 
время таких признаков, свиде-
тельствующих о потере немец-
кой экономикой  промышлен-
ного потенциала, становится 
все больше. «Деиндустриали-
зация — это термин, который 
имеет все шансы стать отри-
цательным словом 2022 года. 
Поскольку энергетический 
кризис, серьезно поразивший 

Германию, влечет за собой две 
вещи: компании, которые мо-
гут себе это позволить, уезжа-
ют за границу в страны с низки-
ми ценами на энергоносители. 
А те, у кого нет такой возмож-
ности, стоят на грани закры-
тия», — пишет журнал Focus. 
Экономисты оценивают ситу-
ацию не менее пессимистич-
но. «Если мы оглянемся на те-
кущий энергетический кризис 
через десять лет, то мы сможем 
увидеть сегодняшнее время 
как отправную точку ускорен-
ной деиндустриализации Гер-
мании», — считает аналитик 
Deutsche Bank Эрик Хейман.

По данным федеральной ста-
тистической службы Германии, 
годовой рост отпускных цен на 
электроэнергию для немецких 
предприятий в сентябре соста-
вил 149 процентов, на газ — 111 
процентов. Однако это далеко 
не предел. Немецкие производи-
тели и поставщики энергии сей-
час переплачивают за энергоно-
сители втрое и больше, работая, 
по сути, себе в убыток. И очевид-
но, что они захотят компенсиро-
вать потери, как только начнут 
истекать долгосрочные дого-
вора на поставку энергии, ко-
торые заключались в прошлые 
годы, когда электричество и газ 
были еще дешевыми.

Среди немецких предпри-
ятий, занимающихся горячим 
цинкованием, у трети такие 
долгосрочные договора за-
канчиваются в текущем году, 
у половины — в следующем. В 
новых договорах оцинковщи-
ки ожидают роста тарифов на 
поставку энергии в три — пять 
раз, а некоторые — даже в де-
сять. Данные приводит газета 
Handelsblatt, указывая на то, 
что их вполне можно экстрапо-
лировать и на другие энерго-
затратные отрасли немецкой 
промышленности. «Возникает 
угроза перебоев в поставках 
или резких скачков цен, кото-
рые сделают оплату газа и элек-
тричества неподъемными, а в 
конечном итоге, как опасаются 
многие предприятия, возник-
нет энергетический эффект до-
мино, способный привести к 
остановке целых отраслей», — 
отмечает издание. 

Годовой рост 
отпускных цен 
на электроэнер-
гию для предприя-
тий ФРГ составил 
149 процентов

Анна Белорусцева 

В 
Израиле пойдут уже пя-
тые менее чем за четыре 
года выборы в местный 

парламент Кнессет — последнее 
правительство продержалось у 
власти чуть больше года. Экс-
перты поговаривают, что голо-
сование в очередной раз фак-
тически вертится вокруг одной 
персоны — экс-премьера стра-
ны Биньямина Нетаньяху. Гра-
ждане разделились на три лаге-
ря: «Только Биби» (прозвище 
бывшего главы кабмина), «кто 

угодно, только не Биби» и воз-
державшихся от участия в вы-
борах — многим израильтянам 
порядком надоели порочный 
круг нескончаемых выборов и 
несуразица в парламенте. Сто-
ит отметить, что обстановка в 
Кнессете в последние годы весь-
ма щекотливая и непостоянная. 
Дело в том, что влияние партий 
слабеет, и для формирования 
правительства они вынуждены 
объединяться в «разношерст-
ные» коалиции, внутри кото-
рых зачастую возникают столк-
новения противоположных 

взглядов. Порой потеря одно-
го депутата может лишить аль-
янс большинства в парламенте. 
Когда компромисса достичь не 
удается, правительство распа-
дается и созывает всеобщие вы-
боры — и так по кругу.

Биби, или Биньямин Нета-

ньяху, которому прочат кресло 
премьера, запомнился благода-
ря нескольким «подвигам». Бу-
дучи лидером партии «Ликуд», 
он возглавил рейтинг самых мо-
лодых лидеров правительства 
и в общей сложности провел у 
руля рекордные 15 лет. Однако 
в народе его преследует дурная 
слава политика-коррупционе-
ра: Нетаньяху обвиняли в даче 
взяток чиновникам более деся-
ти раз. 

Примечательно, что гражда-
не были готовы закрыть глаза 
на грехи премьера, гарантиро-
вавшего безопасность и опре-
деленную стабильность в  госу-
дарстве. Но поддержка избира-
телей не спасла его год назад, 
когда Нетаньяху не смог сфор-
мировать доминирующую коа-
лицию и был вынужден созвать 
всеобщие выборы. На них он 
уступил оппозиции под руко-
водством Нафтали Беннета, ко-
торый в июле передал бразды 
правления Яиру Лапиду. Спустя 
год преемник Нетаньяху столк-
нулся с противостоянием вз-
глядов внутри собственного со-
юза и вновь попросил граждан 
«прогуляться» до избиратель-
ных участков.

На нынешних выборах сохра-
нится соперничество блоков 
Лапида и Нетаньяху, а партия 
«Ликуд» последнего имеет все 

шансы получить большинство 
в парламенте. Однако даже то-
гда экс-премьеру придется не-
просто, чтобы сформировать 
кабмин: среди 120 вакантных 
мест в Кнессете ему нужно за-
нять как минимум 61 кресло, а 
этого не достичь без союза с бо-
лее мелкими партиями, пола-
гают зарубежные СМИ. В слу-
чае успеха правительство Нета-
ньяху, вероятнее всего, возьмет 
жесткий курс в палестинском 
вопросе и «атакует» правовую 
систему Израиля, в которой ли-
дер разочаровался во время кор-
рупционных разбирательств. В 
контексте российско-израиль-
ских отношений коалиция Би-
ньямина для России — оптималь-
ный вариант благодаря консер-
вативным взглядам, преоблада-
ющим в партийном альянсе, од-
нако особой лояльности также 
ждать не стоит.

Несмотря на высокие шансы 
Нетаньяху на победу, предска-
зать конечные итоги выборов 
сложно: два противоборствую-
щих лагеря, согласно опросам, 
идут бок о бок, и решающим 
может стать преимущество в 
одно-два кресла. The Jerusalem 
Post гадает, повлияет ли непо-
года в день голосования на явку. 

Дело в том, что чем меньше 
граждан проголосует, тем ниже 
шансы арабских партий на 
преодоление порога. Так, если 
мелкие политические объеди-
нения останутся за бортом, по-
ложенные им несколько мест 
распределятся между коалици-
ями Нетаньяху и Лапида, вне-
ся тем самым коррективы в 
расстановку сил. 

Лула-лэнд

Лула также акценти-
ровал внимание на ре-
зонансной проблеме 

сохранения лесов Амазонки, 
которые при его предшествен-
нике подверглись масштабной 
вырубке. Кроме того, Лула вы-
разил намерение покончить со 
статусом Бразилии как постав-
щика сырья и обеспечить для 
страны равноправную меж-
дународную торговлю. Тем не 
менее сдержать эти обещания 
Луле будет непросто. «Для Лулы 
новый срок будет более тяже-
лым. Незначительный итого-
вый перевес, очень мобилизо-
ванный и сплоченный электо-
рат его оппонента Болсонару. 
Плюс еще большой вопрос, как 
сейчас будет вести себя Болсо-
нару. Станет ли он оппозицион-
ным лидером, сумеет ли сохра-
нить вокруг себя своих сторон-
ников. С учетом того, что в па-
лате депутатов, сенате и на гу-
бернаторском уровне для Лулы 
ситуация неблагоприятная — 
большинство за Болсонару, воз-
можностей для реализации пол-
ностью самостоятельной по-
литики у Лулы будет мало. Мы 

можем увидеть ситуацию, как 
в Перу, где президент скован по 
рукам и ногам жесткой оппози-
цией в парламенте», — считает 
директор Института Латинской 
Америки РАН Дмитрий Разу-
мовский. 

В свою очередь, Болсонару 
встретил весть о своем пора-
жении на выборах нетривиаль-
ным образом. Сообщается, что 
он просто… пошел спать, отка-
завшись от общения с кабине-
том министров. Между тем на 
прошлой неделе его сын Фла-
виу сообщил о беспрецедент-
ном избирательном мошенни-
честве, направленном против 
Болсонару. Сам 67-летний по-
литик в течение последних ме-
сяцев многократно намекал, 
что заветные голоса населения 

у него могут попросту украсть. 
Сейчас же, после окончания 
президентской гонки, вся Бра-
зилия обеспокоена лишь од-
ним — пойдет ли проигравший 
Болсонару на крайние меры, 
вероятность которых он лично 
анонсировал. Напомним, что 
пока еще действующий прези-
дент заявлял о готовности вы-
вести на улицы своих много-
численных сторонников, если 
будет уверен в несправедливо-
сти избирательных итогов. Чем 
такой поворот может грозить 
Бразилии, лучше даже не пред-
ставлять. В стране легализова-
ны покупка и хранение оружия 
(к слову, по решению Болсона-
ру), а среди электората Болсо-
нару хватает решительно на-
строенной публики. Впрочем, 

пока действующий президент 
не пошел по пути протестов.

Приход Лулы на президент-
ский пост в Бразилии можно 
рассматривать и как хороший 
знак для России, учитывая его 
деятельность в прошлое прези-
дентство. Впрочем, Дмитрий 
Разумовский считает, что не 
все так однозначно. «На пер-
вые два президентских срока 
Лулы пришелся расцвет дву-
сторонних отношений. Рост 
политических контактов (как 
в двустороннем плане, так и в 
рамках многосторонних пло-
щадок — БРИКС, G-20, Совбез 
ООН), резкий взлет товароо-
борота, старт многих совмест-
ных проектов (включая, ин-
вестиционное и технологиче-
ское сотрудничество). Это все 
было при Луле, и этот багаж 
невозможно отменить. Но на-
сколько для него будут прио-
ритетны отношения с Россией 
— большой вопрос. Мы понима-
ем, что, наверное, в топе его по-
вестки сейчас другие пробле-
мы. Тем более он уже отметил-
ся предложением отменить 
право вето в СБ ООН. Конеч-

но, для России это достаточно 
неприятно: Россия всегда под-
держивала заявку Бразилии на 
вступление в Совбез в качестве 
постоянного члена при усло-
вии, что это не будет приво-
дить к пересмотру прав посто-
янных членов. А тут со стороны 
Лулы такое достаточно ради-
кальное предложение. Поэто-
му думаю, что не стоит ждать 
ухудшения наших отношений, 
но и ждать каких-то проры-
вов в ближайшее время я бы не 
стал», — отмечает эксперт. 

Победа 77-летнего Лулы в 
бразильской президентской 
гонке — событие, безусловно, 
значимое и неординарное. Бра-
зилия открывает новую главу в 
своей истории, но каким будет 
содержание этой главы — сей-
час не знают даже в самой Бра-
зилии. 

Узнав о своем триумфе, торжеству-
ющий Лула сразу же выступил 
перед соотечественниками 
с пламенной речью.

А К Ц Е Н Т

Лула уже выразил намерение 
покончить со статусом Бразилии 
как поставщика сырья

1

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2424992

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
США разместят 
бомбардировщики B-52 
в Австралии

Все ближе 
к Китаю

Александр Ленин

Соединенные Штаты планируют разместить на севе-
ре Австралии шесть межконтинентальных стратегиче-
ских бомбардировщиков B-52, которые способны нести 
ядерные заряды. Об этом сообщает агентство Reuters со 
ссылкой на осведомленные источники, которые пред-
почли остаться анонимными.  Для этого в 320 километ-
рах к юго-востоку от города Дарвин на территории во-
енно-воздушной базы «Тиндал» к 2026 году построят 
специальные объекты. В частности, там появятся опе-
ративный центр управления эскадрильи B-52, инфра-
структура для ремонта и технического обслуживания 
самолетов, летное поле и стоянка. Рядом установят топ-
ливные резервуары и бункер для хранения боеприпа-
сов. В предварительном плане расходы на указанные 
работы оценивают в сумму около 100 миллионов долла-
ров США. Премьер Австралии Энтони Альбанезе уклон-
чиво прокомментировал сложившуюся ситуацию. По 
его словам, Канберра время от времени принимает уча-
стие в оборонных альянсах с США. «Конечно, есть ви-
зиты в Австралию, в том числе в Дарвин, где на ротаци-
онной основе базируются американские морские пехо-
тинцы», — отметил глава австралийского правительства. 
При этом в австралийском оборонном ведомстве и во-
все уклонились от общения с журналистами на эту тему.

Действительно, в северной части Австралии имеется 
ряд объектов, где военнослужащие США проводят сов-
местные тренировки и учения с австралийскими кол-
легами. Старт этой активности был дан во время пре-
зидентства Барака Обамы. По мнению некоторых ана-
литиков, действия Вашингтона направлены на сдержи-
вание Китая, военная мощь которого продолжает рас-
ти достаточно быстрыми темпами. С таким мнением, 
в частности, выступила исследователь Бекка Вассер из 
Центра новой американской безопасности (Center for a 
New American Security (CNAS) в Вашингтоне. Не исклю-
чено, что американцы усиливают свое присутствие в 
регионе в свете возможного обострения конфликта во-
круг Тайваня.

В прошлом году США, Великобритания и Австралия, 
которые входят в трехсторонний оборонный альянс 
AUKUS, заключили сделку в сфере обороны, по усло-
виям которой Канберре предоставят технологии для 
развертывания атомных подводных лодок. Как пишет 
западная пресса, это вызвало раздражение в КНР. Тем 
не менее в сентябре британский министр обороны Бен 
Уоллес и его австралийский коллега Ричард Марлз до-
говорились об организации тренировок для военных из 
Австралии на недавно введенной в строй британской 
атомной субмарине HMS Anson. В СМИ указывается, 
что США активно прорабатывают вопрос о строитель-
стве для Австралии атомных подлодок, которые Кан-
берра сможет получить уже к 2030 году. Все эти иници-
ативы позволят австралийцам ускоренными темпами 
создать собственный атомный флот. Кстати, в этом году 
американцы разместили четыре стратегических бом-
бардировщика на военно-воздушной базе «Андерсен», 
которая находится на острове Гуам в западной части Ти-
хого океана. 

Для американских B-52 в Австралии разместят оперативный 
центр управления и инфраструктуру для технического обслу-
живания самолетов. 
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КОМПЕТЕНТНО

Игорь Истомин, 
кандидат политических наук, ведущий 
научный сотрудник Центра перспективных 
американских исследований 
ИМИ МГИМО МИД России
Планы США по размещению бомбардировщиков B-52 в Ав-

стралии необходимо рассматривать в более широком 

контексте. В недавно вышедшей Стратегии национальной 

безопасности США еще раз подтверждено, что Китай 

обозначен в качестве ключевого долгосрочного противни-

ка американцев. Соответственно, Вашингтон проводит 

комплексную политику по сдерживанию и противодей-

ствию Китаю. Она имеет несколько измерений: экономиче-

ское, технологическое и военно-стратегическое. Это нача-

лось не прямо сейчас. Еще при администрации Барака Оба-

мы была достигнута договоренность о размещении амери-

канских морских пехотинцев в Австралии. В последние 

годы, с прошлого года особенно, США все больше испыты-

вают опасения по поводу увеличения стратегического ядер-

ного потенциала Китая. И соответственно, американцы на-

ращивают свои возможности в этой области тоже. В этом 

контексте и нужно рассматривать размещение бомбарди-

ровщиков на австралийской территории. Появлялась ин-

формация о том, что Китай может существенно нарастить 

свои ядерные силы или планирует это сделать. В отноше-

нии КНР нет той транспарентности по количеству носи-

телей, которая есть у России и США. Мы открыто заявляем 

эти цифры. Китай же эти цифры не раскрывает. Поэтому 

США создают возможности для нанесения ударов по Китаю 

в случае необходимости с разных направлений. 

Если исходить из гипотетического развития ситуации во-

круг Тайваня, где не исключено обострение, со стороны 

администрации Джо Байдена несколько раз звучали сигна-

лы о готовности принимать решительные меры в случае во-

енного конфликта в районе острова. Полностью эту полити-

ку стратегической неопределенности, стратегической дву-

смысленности США не развеивают. Они до конца не гово-

рят, что будут делать в случае конфликта. Что довольно 

естественно, потому что сценарии развития конфликта мо-

гут быть разные. И роль самого Тайваня в развитии этого 

противостояния тоже может быть разной. Но тем не менее 

это демонстрация того, что США наращивают свой потен-

циал на случай возможных сценариев обострения. 

ГЕОПОЛИТИКА В Израиле пройдут пятые за последние четыре года выборы 
в парламент

«Биби» посигналил

Несмотря на высокие шансы Нетаньяху на победу, предсказать конечные итоги выборов сложно: два противобор-
ствующих лагеря, согласно опросам, идут бок о бок.

А К Ц Е Н Т

The Jerusalem Post гадает, повлияет ли 
непогода в день голосования на явку
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФСБ Рассекречены данные 
о преступлениях польских 
боевиков в конце войны

Устраивали 
расправы 
и теракты 

Иван Петров

ФСБ России обнародовала архивные документы, дока-
зывающие, что боевики польской «Армии Крайовой», 
которыми руководило эмигрантское правительство 
в Лондоне, в конце Великой Отечественной войны в 
больших количествах убивали мирных советских гра-
ждан. Они старались не дать установиться миру на тер-
риториях, освобожденных от фашистской Германии.
В годы войны «Ар-
мия Крайова» вела 
активную борьбу 
против Красной 
армии, рассчиты-
вая на возрождение 
«великопольско-
го государства» на 
территории Запад-
ных Украины и Бе-
ларуси.

Как сообща-
ет РИА Новости, в 
том числе в архивах 
оказалась справка 
о терактах, совершенных многочисленными польски-
ми бандами на территории Беларуси и Литвы в 1944—
1945 годах. В составе «Армии Крайовой» были дивер-
сионно-террористические и разведывательные струк-
туры. В документах представлены выдержки из сооб-
щений НКВД Белорусской ССР о примерно 70 терак-
тах и убийствах польскими боевиками советских гра-
ждан, включая военных, представителей органов вла-
сти, глав и работников предприятий, учителей.

В справке есть также примеры терактов, совершен-
ных в Гродненской области бандой Ивана Борисеви-
ча по кличке Крысь. Например, известно, что в сентя-
бре 1944 года на переправе через реку Дитву около де-
ревни Гештафт Радунского района около двадцати бан-
дитов убили работников районного потребительского 
общества Владимира Телицу и Геннадия Быковского.

В ноябре 1944 года коменданты местных ячеек, ко-
торые тоже входили в банду Крыся, и другие бандиты 
расстреляли 19 цыган, а позже, в конце декабря, убили 
двух учителей в деревнях Радунского района.

Также известны случаи расправ банды, которую 
возглавлял Витольд Тур по кличке Орлик. 13 января 
1945 года в деревне Доржни Воложинского района Ба-
рановичской области боевики убили лесообъездчика 
Луку Лисого. А в сентябре 1944 года в деревне Трокели 
Лидского района убили пятерых специалистов по об-
меру земли. Бандиты-диверсанты, управляемые Мечи-
славом Шамреем — бывшим капралом польской армии 
по кличке Гром, помимо убийств подрывали мосты. 8 
ноября 1944 года боевики Грома взорвали железнодо-
рожный мост на перегоне Лида — Курган. •

ПРОЕКТ У заключенных 
в строгих условиях 
появится право на звонки

Тюрьма 
на проводе

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, 
расширяющий возможности телефонного общения 
для осужденных. 

Право позвонить — пусть и изредка — получат за-
ключенные, отбывающие наказание в строгих услови-
ях. Или завсегдатаи штрафных изоляторов.

Конечно же, речь не о сотовых телефонах. Подразу-
мевается легальная связь через старые добрые провод-
ные аппараты. В колониях есть переговорные пункты, 
куда заключенные могут прийти в свободное время и 
связаться с близкими. 

Разговор, естественно, будет под контролем гра-
жданина начальника. Но главное — заключенный смо-
жет услышать голоса родных людей. Однако у неко-
торых категорий заключенных доступа на переговор-
ные пункты нет. Не разрешается прикасаться к трубке 
осужденным, которые находятся в строгих условиях, а 
также отбывающим 
наказание в штраф-
ных изоляторах, по-
мещениях камерно-
го типа или одиноч-
ных камерах.

«По действу-
ющему законода-
тельству телефон-
ный разговор таким 
осужденным мо-
жет быть разрешен 
лишь при исклю-
чительных личных 
обстоятельствах, 
— рассказал «РГ» один из авторов инициативы, предсе-
датель Комитета Госдумы по государственному строи-
тельству и законодательству Павел Крашенинников. 
— Мы предлагаем дать осужденным, находящимся в 
строгих условиях отбывания наказания один год и бо-
лее, право на один телефонный разговор в течение 
каждого года».

Да, в штрафные изоляторы, помещения камерно-
го типа и камеры-одиночки попадают отнюдь не са-
мые дисциплинированные заключенные. Тем не менее 
ограничения, которые накладывают на людей в тюрь-
ме, не должны быть излишними. 

Как поясняют разработчики законопроекта, соглас-
но Концепции развития уголовно-исполнительной си-
стемы Российской Федерации на период до 2030 года 
одной из задач является совершенствование правового 
регулирования и обеспечение нормальных условий со-
держания осужденных. 

К этому относится и принятие дополнительных мер 
для увеличения осужденным количества телефонных 
разговоров с родственниками.

«Заключенные не должны быть оторваны от обще-
ства, от своих семей. Несмотря на строгие условия от-
бывания наказания, у них должно быть право на под-
держание связи с близкими людьми», — отметил Павел 
Крашенинников. •

В систему «Честный знак» передаются данные сразу о партиях товара, а не о каждой отдельной бутылке.

— Минюст предложил повысить заключенным 
разрешенные суммы трат
rg.ru/art/2411674

В колониях суще-
ствуют легальные 
переговорные 
пункты, откуда 
заключенный 
может позвонить

Диверсанты, 
управляемые  
бывшим капралом 
польской армии 
по кличке Гром, 
подрывали мосты

Евгений Гайва 

М
обильные группы 
Федеральной та-
моженной служ-
бы (ФТС) смо-
гут останавли-
вать фуры само-
стоятельно для 
проверки на два 
часа, а в случае 

подозрений — задерживать на 
более длительный срок. Поря-
док работы мобильных групп 
вступит в силу 7 ноября. 

Мобильные группы функ-
ционируют еще с 2015 года. Но 
право самостоятельно останав-
ливать фуры в любом регио-
не страны представители та-
моженной службы получили в 
октябре этого года, ранее такой  
механизм применялся на терри-
тории двадцати пяти пилотных 
регионов. Теперь подробный ре-
гламент действий должностных 
лиц конкретизирует положения 
закона.

Как пояснили «Российской 
газете» в ФТС, нововведение 
будет способствовать недопу-

щению ввоза и оборота санкци-
онных товаров, контрафактной 
продукции и пресечению схем 
минимизации уплаты НДС. 
Это касается товаров, которые 
перемещаются в рамках вза-
имной торговли на территорию 
России и задекларированы в го-
сударствах — членах ЕАЭС.

Останавливать без участия 
ГИБДД таможенники могут толь-
ко фуры массой более 3,5 тонны 
вне зон таможенного контроля 
в специально обозначенных ме-
стах. На трассах эти зоны обозна-
чены дорожным знаком «Тамо-
женный контроль».

Как указано в документе, 
останавливать фуры для про-

верки будут по свистку или с 
использованием красного дис-
ка со светоотражателем. А про-
верять автомобили будут с ис-
пользованием портативного ви-
деорегистратора, о чем должны 
уведомить водителя.

Водитель  должен будет 
предъявить товары и докумен-
ты для проверки. Машина долж-
на осматриваться в том числе 
с использованием приборов, 
например для измерения радиа-
ции. Проверяются сведения о 
маркировке товаров путем счи-
тывания с использованием го-
сударственной информацион-
ной системы мониторинга. Све-
ряются госномера, проверяется 

целостность упаковки, прово-
дится сверка данных о товарах в 
накладных и декларациях. Уло-
житься представитель ФТС дол-
жен в два часа. Но в случае подо-
зрений может быть принято ре-
шение о таможенном досмотре. 
Тогда водителю вручат акт о до-
ставке товара в место хранения 
и копию уведомления о прове-
дении таможенного досмотра. 
Если водитель откажется сам 
доставлять товар в место хране-
ния, автомобиль могут изъять 
и отбуксировать на место сто-
янки. Перевозка и перегрузка 
будут оплачены из бюджета, но 
затем водитель или «иное лицо, 
обладающее полномочиями в 
отношении автомобиля и (или) 
товаров» должны компенсиро-
вать затраты.

Процедура таможенного до-
смотра может занять до 30 дней 
с возможностью продления. По-
сле окончания таможенного до-
смотра автомобиль и товары 
должны вернуть в течение 10 
рабочих дней. Если по результа-
там таможенного контроля об-
наружатся нарушения между-

народных норм в сфере тамо-
женного регулирования или за-
конодательства РФ, перевозчи-
ку придется также возместить 
в бюджет расходы по хранению 
фуры и товаров.

В ФТС, впрочем, подчерки-
вают, что проверка мобильны-
ми группами не заменяет тамо-
женную проверку. Мобильные 
группы изначально были при-
званы обеспечить пресечение 
ввоза на территорию России 
запрещенных товаров в местах, 
приближенных к российско-
белорусскому, российско-ка-
захстанскому, российско-гру-
зинскому и российско-азербай-
джанскому участкам государ-
ственной границы. В 2022 году 
с учетом современной обста-
новки усилия мобильных групп 
сконцентрировали на вопросах 
противодействия незаконному 
вывозу социально значимых и 
стратегически важных товаров. 
Как отметили в ФТС, по состоя-
нию на 27 октября удалось пре-
сечь незаконный вывоз товаров 
общим весом более 34 тысяч 
тонн.  

Татьяна Карабут 

С 
1  н о я б р я  в в о д я т с я 
несколько новых правил 
для всех участников обо-

рота маркированной бутилиро-
ванной воды. Так, производи-
тели, импортеры, организации 
оптовой и розничной торговли 
должны будут с этой даты ис-
пользовать электронный до-
кументооборот (ЭДО) при от-
грузке и приемке продукции. 
Передавать сведения в систему 
«Честный ЗНАК» необходимо 
о партиях товаров (информа-
ция о коде товара и количестве 
отгружаемого маркированного 
товара), передавать коды мар-

кировки на каждую бутылку не 
нужно.

Кроме того, с 1 ноября пере-
давать данные в систему при-
дется о выводе из оборота даже 
той продукции, которая не была 
продана в розницу. Например, 
тогда, когда вода передается на 
безвозмездной основе, исполь-
зуется для собственных нужд, 
ее потеряли, утилизировали 
или у нее истек срок годности.

Цифровая маркировка упа-
кованной воды была введена в 
России с 2021 года. Сначала с 1 
декабря она стала обязательной 
для минеральной воды, потом с 
1 марта 2022 года — для прочих 
категорий питьевой воды.

Также с 1 ноября станет обя-
зательной маркировка элек-
тронных сигарет и жидкостей 
для них. При этом маркировку 
по унифицированным прави-
лам решено ввести на террито-
рии всего Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС). Госу-
дарства ЕАЭС самостоятельно 
определят дату введения и по-
рядок маркировки.

С помощью маркировки го-
сударство борется с нелегаль-
ной продукцией. Она позво-
ляет отследить «жизненный 
путь» товара. Сейчас она введе-
на также для молока, табака, ле-
карств, обуви, шуб и других то-
варов. •

А К Ц Е Н Т

С помощью мобильных групп ФТС будет 
бороться с ввозом  санкционных това-
ров, контрафактной продукции и пресе-
кать схемы минимизации уплаты НДС

СОЦПОДДЕРЖКА

ЛЕТЧИКАМ 
И ШАХТЕРАМ 
ИЗМЕНЯТ 
ДОПЛАТЫ 
К ПЕНСИЯМ
Ольга Игнатова

С 1 ноября произойдет тради-
ционный перерасчет доплат к 
пенсиям летчикам и шахтерам. 
Естественно, тем, которые уже 
вышли на заслуженный отдых.

В частности, доплаты полу-
чают горнорабочие, проходчи-
ки, машинисты, электрослеса-
ри, а также члены летных эки-
пажей гражданской авиации, 
включая пилотов, штурманов, 
бортинженеров и бортмехани-
ков воздушных судов. 

К назначенной пенсии они 
ежемесячно получают надбав-
ку, которая формируется из 
страховых взносов от работода-
телей. Четыре раза в год проис-
ходит ее корректировка. 

Размер доплаты зависит от 
продолжительности специаль-
ного стажа, размера заработ-
ной платы и от суммы взносов 
по дополнительным тарифам, 
фактически поступивших в 
бюджет ПФР от организаций, 
использующих труд данных ка-
тегорий лиц.

Данная доплата устанавли-
вается тем, кто имеет требуе-
мый специальный стаж. 

Получить доплаты члены 
летных экипажей могут при 
наличии выслуги не менее 25 
лет для мужчин и 20 лет для 
женщин. 

В угольной промышленно-
сти длительность необходимо-
го стажа зависит от условий 
труда (не менее 25 лет — на под-
земных и открытых горных ра-
ботах, не менее 20 лет — в каче-
стве горнорабочих очистного 
забоя, проходчиков, забойщи-
ков на отбойных молотках и ма-
шинистов горных выемочных 
машин).

По данным Пенсионного 
Фонда России  отраслевую при-
бавку к пенсии получают 36 ты-
сяч угольщиков и 49 тысяч чле-
нов летных экипажей. 

Размер их выплат в среднем 
составляет 4,7 тысячи и 21,2 
тысячи рублей в месяц соответ-
ственно.  

ФИНАНСЫ

ЦЕННЫЕ 
БУМАГИ 
НЕЛЬЗЯ БУДЕТ 
ПЕРЕВЕСТИ 
ИЗ-ЗА РУБЕЖА
Роман Маркелов

10 ноября истекает срок пода-
чи заявлений на принудитель-
ную конвертацию в россий-
ские ценные бумаги депози-
тарных расписок, которые рос-
сийские эмитенты выпустили 
ранее за рубежом. То же самое 
касается и тех инвесторов, ко-
торые намерены перевести 
российские ценные бумаги из 
иностранного депозитария в 
российский в принудительном 
порядке.

Первоначально принуди-
тельную конвертацию плани-
ровалось завершить на месяц 
раньше. Но ее срок был про-
длен, чтобы владельцы ценных 
бумаг успели собрать необ-
ходимые документы и подать 
заявление. Не позднее 24 ноя-
бря 2022 года российские депо-
зитарии должны будут открыть 
обратившимся инвесторам 
счета и зачислить на них рос-
сийские ценные бумаги либо 
же отказать в проведении опе-
раций, рассказывали ранее в 
Банке России.

Кроме того, в ноябре рос-
сийские банки смогут прове-
рять факт мобилизации заем-
щика через налоговиков. Кре-
диторы, которых запрашивают 
о кредитных каникулах моби-
лизованные владельцы бизне-
са, с 23 ноября смогут запра-
шивать такие сведения у Фе-
деральной налоговой службы 
(ФНС) .

Это будет происходить, если 
заемщик не предоставит кре-
дитору документы о том, что 
он мобилизован. В этом случае 
кредитор будет запрашивать у 
налоговиков достоверность та-
ких сведений. 

Налоговая служба будет 
подтверждать достоверность 
данных в течение пяти дней со 
дня получения запроса, исполь-
зуя данные минобороны в рам-
ках межведомственного взаи-
модействия.  

ТЕХНОЛОГИИ

В РОССИИ СОЗДАЕТСЯ СРЕДА 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
БЕСПЛАТНОГО СОФТА
Олег Капранов

В России начинается экспери-
мент по предоставлению пра-
ва использования программ, 
алгоритмов, баз данных и до-
кументации к ним на услови-
ях открытой лицензии и созда-
нию условий для использова-
ния открытого программного 
обеспечения. 

Эксперимент будет прово-
диться по 30 апреля 2024 года. 
Участие в эксперименте на до-
бровольной основе смогут при-
нять в том числе юридические и 
физические лица, направившие 
до 1 апреля 2023 года заявки в 
минцифры.

Как пояснили «РГ» в мин-
цифры, предусматривается  со-
здание национального репози-
тория ПО с открытым кодом, 
размещение в нем программ-
ного обеспечения, созданно-
го в том числе за бюджетные 
средства для переиспользова-
ния в других проектах, и фор-
мирование нормативной базы 
для публикации ПО с открытым 
кодом. Кроме того, постановле-
ние содержит форму открытой  
лицензии, на условиях которой 
программное обеспечение бу-
дут публиковать государствен-
ные органы и корпорации.

«Нам важно поддержать 
сообщество разработчиков 
программного обеспечения с 
открытым исходным кодом. 
Благодаря опубликованной 
сегодня форме открытой ли-
цензии, программное обеспе-
чение, созданное в том числе 
за бюджетные средства, может 
быть использовано для реали-

зации новых проектов», — сооб-
щил замглавы минцифры Мак-
сим Паршин.

Успех эксперимента позво-
лит организовать публикацию 
на условиях свободных лицен-
зий большой части ПО, разра-
ботанного за бюджетные день-
ги — если только на нем нет гри-
фа секретности, полагает ге-
неральный директор «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов.

«Это не только возможность 
избежать дублирования работ, 
но и введение продуктов в гра-
жданский оборот, и очень эф-
фективная антикоррупцион-
ная мера», — добавил Смирнов.

«Мы давно работаем над со-
зданием российской экосисте-
мы по разработке и внедрению 
ПО с открытым кодом. Дан-
ное решение — важный и акту-
альный шаг в развитии нашего 
цифрового суверенитета. При 
правильном управлении мы по-
лучим хороший дополнитель-
ный импульс развития отече-
ственной ИТ-отрасли и уско-
рим создание и развитие нуж-
ных программных решений», 
— отметил директор «Центра 
компетенций по импортоза-
мещению в сфере ИКТ» Илья 
Массух.

«Открытие программного 
кода государственных систем, 
несомненно, послужит улуч-
шению их качества: плохой 
код просто стыдно публико-
вать», - отмечает  Иван Пан-
ченко, глава комитета по инте-
грации российского ПО АРПП 
«Отечественный софт», заме-
ститель гендиректора Postgres 
Professional. •

Останавливать без участия ГИБДД таможенники могут только фуры массой более 3,5 тонны вне зон таможенного контроля в специально обозначенных местах. На трассах эти зоны 
обозначены дорожным знаком «Таможенный контроль». Проверять автомобили будут с использованием портативного видеорегистратора, о чем должны уведомить водителя.

ТРАНСПОРТ

ТАМОЖЕННИКИ СМОГУТ ОСТАНАВЛИВАТЬ ФУРЫ ДЛЯ ПРОВЕРКИ НА ДВА ЧАСА

РЕТЕЙЛ

ДЛЯ ВОДЫ НАЧНЕТСЯ НОВЫЙ ЭТАП 
МАРКИРОВКИ

Ноябрь. Вступает в силу
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ОБЩЕСТВО В Тобольске открылись ХХV Елисаветинско-Сергиевские чтения

Сад под горой
Татьяна Хорошилова

Е
лисаветинско-Сергиев-
ские чтения «Августейшие 
сестры Елизавета и Алек-

сандра — подвиг милосердия» 
открылись в тобольском Дворце 
наместника и в Музее семьи им-
ператора Николая II. Место про-
ведения Чтений выбрано не слу-
чайно. Сегодня Сибирь — оплот и 
база государственности.

Чтения приурочены к 30-ле-
тию канонизации святой пре-
подобномученицы Елизаветы 
Феодоровны и 150-летию со дня 
рождения святой царственной 
страстотерпицы императрицы 
Александры Феодоровны. По-
следняя российская императри-
ца Александра и великая кня-
гиня Елизавета Романовы, две 
святые РПЦ,  были родными се-
страми.

В 1884 году пятый сын Алек-
сандра II Сергей приехал в Дарм-
штадт и сделал предложение 
Елизавете. В том же году прошло 
венчание Сергея и Елизаветы, на 
котором произошло знакомство 
будущего императора Николая 
II со своей будущей женой Алек-
сандрой: ей было 22, ему 26 лет.

В России Елизавета и Алек-
сандра приняли православие, 
чтобы служить России в одной 
вере с мужьями. Но монархи 
редко обретают счастье.

В Русско-японскую войну 
Елизавета занялась благотвори-
тельностью: организовала осо-
бый комитет помощи воинам, 
в Большом Кремлевском двор-
це собирали посылки, бинты, 
одежду. Императрица и ее доче-
ри тоже были не белоручками — 
ухаживали за ранеными и асси-
стировали во время операций.

После смерти мужа в 1905 
году от бомбы Каляева Елизаве-
та возглавила московское отде-
ление Красного Креста, Импе-
раторское православное пале-
стинское общество, благодаря 
которому Россия утвердилась 
на Святой земле, основала в 
Москве Марфо-Мариинскую 
обитель милосердия.

В революцию 1917 года Ели-
завета отказалась покинуть 
Россию и осталась рядом с се-
строй. Прожили они недолго и 
погибли с разницей в один день.

— Чтения совпали с Днем 
жертв политических репрес-
сий, — отметила организатор 

Чтений, председатель наблю-
дательного совета Фонда содей-
ствия возрождению традиций 
милосердия и благотворитель-
ности «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское обще-
ство» (ЕСПО) Анна Громова, — и 
в этот день мы вспоминаем по-
движников милосердия, кото-
рые могли исповедовать право-
славие и своей жизнью показать 
пример христианского подви-
га. Августейшие сестры были 
верны православной церкви 
и вели миссионерскую рабо-
ту. У Елизаветы Федоровны, не 
было своих детей, но она стала 
матерью 9 тысячам детей, ко-
торым она помогала. Именно 
ее прославление стало импуль-
сом к прославлению новомуче-

ников и исповедников Русской 
церкви. С 2000 года их число 
растет в геометрической про-
грессии. На 2019 год было про-
славлено 1788 новомучеников 
и исповедников. Людей убива-
ли «просто для статистики». Та 
же самая ситуация произошла и 
с семьей Романовых. В чем были 
виноваты дети, княжны? Они 
служили ближнему, работали в 
лазаретах, собирали пожертво-
вания, молились за Россию.

С Тобольска начиналась зна-
менитая «сибирская ссылка». 
Первым ссыльным стал колокол 
из Углича, поднявший народ  по-
сле загадочной смерти младше-
го сына Ивана Грозного цареви-
ча Дмитрия. Через Тобольскую 
каторжную тюрьму прошло 
перерождение взглядов самого 
читаемого в мире писателя Фе-
дора Достоевского благодаря 
евангелию, которое ему пода-
рили жены декабристов. В ссыл-
ке в Тобольске с августа 1917 
по апрель 1918 года находи-
лась семья последнего русско-
го императора Николая II, где 
теперь открыт музей. Всего на 
Императорском маршруте семь 
уникальных музеев, созданных 
ЕСПО. 

Родные сестры Елизавета 
Федоровна и Александра Федо-
ровна Романовы являлись вы-
дающимися общественными 
деятелями и организаторами 
благотворительности. Поэтому 
стал актуальным доклад канди-
дата исторических наук Андрея 
Михайлова из Казани об опыте 
благотворительности во время 
Первой мировой войны.

Доктор архитектуры Инес-
са Слюнькова из Москвы озна-

комила участников Чтений с 
открытием нового объекта ма-
териального наследия дома Ро-
мановых: в Ливадии обнаружен 
фундамент лазарета, построен-
ного императрицей Алексан-
дрой Федоровной в Крыму. Но-
вый лазарет взял на себя самых 
тяжелых пациентов. К лету 1916 
года на довольствии в ливадий-
ском лазарете состояло 80 че-
ловек.

Между тем революционный 
пожар 1917 года перекинулся 
в Ялту. В ливадийском лазарете 
расстреливали раненых прямо 
на больничных койках. После 
революции в нем расположился 
санаторий, а с 50-х годов сана-
торная школа-интернат. Инесса 
Слюнькова предложила с уче-
том значимости объекта при-
своить школе-интернату «знак 
почетного места».

Чтения уже принесли пер-
вые результаты. Как отметил 
мэр Тобольска Максим Афана-
сьев, опыт проведения выста-
вок под открытым небом, как в 
«Петергофе», о чем рассказала 
начальник службы сохранения 
и изучения памятников насле-
дия Государственного музея-за-
поведника «Петергоф» Анна 
Ляшко, — уникальная возмож-
ность по-новому выстроить ра-
боту музейщиков и в Тобольске, 
где рядом с Музеем семьи импе-
ратора Николая II, что в подно-
жии горы, на которой стоит то-
больский кремль, в 2023 году 
будет воссоздан дореволюцион-
ный сад. Он станет идеальным 
местом для экспозиций, посвя-
щенных царской семье.

В  ю б и л е й н ы х  Е л и са в е -
тинско-Сергиевских чтени-
ях участвуют музейщики, ис-
торики и краеведы из Моск-
вы, Санкт-Петербурга, Казани, 
Перми, Екатеринбурга, Алапа-
евска, Тобольска, Святой земли. 
В программе 18 докладов.

XXV Елисаветинско-Серги-
евские чтения завершатся пер-
вого ноября, в день рождения 
святой преподобномученицы 
великой княгини Елисаветы Фе-
одоровны в  Москве. •

В юбилейных Елисаветинско-Сергиевских чтениях участвуют музейщики, историки и краеведы из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани, Перми, Екатеринбурга, Алапаевска, Тобольска, Святой земли.

А К Ц Е Н Т

Всего на Императорском маршруте семь 
уникальных музеев, созданных 
Елисаветинско-Сергиевским 
просветительским обществом
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На МЖД 
введут новое 
расписание

ВАГОН 
ПЕРЕМЕН
Сергей Буланов

На шести направлениях МЖД в 
ноябре изменится график элек-
тричек. Это необходимо для 
строительства новых путей и 
автодороги, сообщили в пресс-
службе магистрали.

Изменения произойдут 
на Курском, Рижском, Саве-
ловском, Белорусском, Горь-
ковском и Казанском направ-
лениях. Соответственно они 
отразятся и на работе МЦД-1 и 
МЦД-2. На Курской линии за-
планирована модернизация 
энергосистем между Красным 
строителем и Подольском. Ра-
боты будут проводиться по но-
чам 1—3, 6—18 и 22—27 ноября. 
В то же время на станции «Риж-
ская» проведут подготовку к 

запуску четвертого диамет-
ра. Поздним пассажирам надо 
быть готовым к отменам элек-
тричек, часть из них пройдут 
укороченными маршрутами, 
пассажирам необходимо све-
ряться с расписанием.

На Савеловской и Белорус-
ской линиях запланирована за-
мена контактной сети и стре-
лочного перевода. В основном 
железнодорожники будут рабо-
тать ночами в течение всего ме-
сяца. Отмены и корректировки 
маршрутов возможны на линии 
аэроэкспресса в Шереметьево, 
между Одинцово и Голицыно, 
Марком, Лобней и Вербилками. 
Несколько поездов между Усо-
во и Москвой выведут из распи-
сания 7, 12, 15 и 23 ноября — это 
необходимо для безопасного 
строительства эстакады на Се-
верном дублере Кутузовского 
проспекта.

Несколько электричек бу-
дет отменено на линии Желез-
нодорожная — Карачарово с 2 
ноября, а 8—11 и 14—16 числа 
из-за ремонта путей изменит-
ся расписание поездов между 
Авсюнино и Шатурой. Пасса-
жирам в течение всего месяца 
следует планировать поездки 
заранее и сверяться с расписа-
нием на станциях и в приложе-
нии РЖД. •

МЕДИЦИНА Все больше москвичей 
выздоравливают после инсульта без последствий

Счет на секунды 
Ирина Огилько

В
о всем мире инсульт одна 
из самых распространен-
ных причин смерти чело-

века. Объясняется это тем, что 
очень сложно вовремя заметить 
наступление болезни. Для того, 
чтобы помощь пришла вовре-
мя, в столице создали инсульт-
ную сеть из самых современных 
медцентров. С одним из них, ра-
ботающим на базе Городской 
клинической больницы №15 
имени Филатова, познакоми-
лись журналисты. 

Как рассказал главный врач 
этой клиники Валерий Вечорко, 
у них есть все условия для ока-
зания медпомощи больным с 
нарушениями мозгового крово-
обращения — от диагностики до 
проведения экстренных опера-
ций. «Самое важное в лечении 
инсульта — как можно скорее 
его распознать. Поэтому если 
почувствовали резкую слабость 
в руке или ноге, онемение лица, 
резкую потерю зрения, как 
можно быстрее вызывайте ско-
рую помощь, сразу сказав опе-
ратору, что есть подозрения на 
инсульт, — дал совет Валерий Ве-
чорко. — Скорая в столице при-
езжает быстро, так же быстро 
находит по специальной систе-
ме «Стационар» ближайшую 
свободную операционную и 
КТ. Пока пациента везут, стаци-

онар готовится его принять. У 
нас, например, для таких случа-
ев наготове нейрореанимация 
с новейшим 128-срезовым то-
мографом Canon. Расположена 
она рядом с приемным отделе-
нием — чтобы доставить паци-
ента к этому томографу, требу-
ется пара минут».  

Если принято решение уда-
лить тромб, пациента везут в 
операционную. Как рассказал 
рентгенэндоваскулярный хи-
рург Юрий Корниенко, опери-
руют больных там под контро-
лем ангиографа — цифрового 
рентгеновского аппарата: «Че-
рез бедро в самую крупную 
артерию вводим тонкий гиб-
кий катетер. Манипулируем 
инструментом, контролируя 
операцию на экране монитора. 
Операция проходит под общим 
наркозом от 30 минут до полу-
тора часов». По его словам чаще 
поступают мужчины в возрасте 
после 60, почти у всех имеется 
мерцательная аритмия. «85—90 
процентов прооперированных 
возвращаются к нормальной 
жизни», — заключил врач. 

При нас выписывали после 
лечения 72-летнюю москвичку 
Татьяну Лупилову, поступив-
шую с инсультом. «Я работаю 
консьержем, — вспоминает жен-
щина. — 14 октября ехала в мет-
ро на работу и вдруг выронила 
из рук сумку. Мне помогли ее 

поднять, я добралась до нужной 
станции, но уже на улице вдруг 
снова выронила сумку и упала. 
Помогли двое прохожих, они же 
вызвали скорую помощь». 

Во время поездки у нее оне-
мела часть лица, она почти не 
могла говорить, левая часть 
тела не слушалась. А меньше 
чем через 15 минут после по-
ступления в стационар ее проо-
перировали, удалив через бед-
ро тромб, закупоривший ар-
терию. Неделя ушла на восста-
новление, затем потребовался 
курс реабилитации. «Сейчас 
чувствую себя отлично, руки, 
ноги, речь — все восстанови-
лось», — радуется пенсионерка, 
поцеловав на прощание в щеку 
руководителя регионального 
сосудистого центра и замести-
теля главврача ГКБ №15 им. Фи-
латова Олега Аверкова. Смутив-
шийся врач попросил ее беречь 
себя, а журналистам рассказал, 
что в первой половине будуще-
го года оказание экстренной ме-
дицинской помощи в больнице 
выйдет на принципиально но-
вый уровень. «В этом нам помо-
жет открытие скоропомощного 
стационарного комплекса. Если 
сейчас мы проводим диагности-
ку, считая минуты, то в новом 
комплексе счет пойдет на се-
кунды, — уверен Аверков. — Для 
инсультных больных время — са-
мый главный козырь». •

МЕТРО Большая кольцевая 
линия столичной подземки 
готова на 96 процентов

Ветка станет 
кольцом

Любовь Проценко

Каховская линия еще недавно считалась самой ко-
роткой веткой столичной подземки. Длиной 3,3 кило-
метра, ее построили в 1969 году с тремя станциями — 
«Каховской», «Варшавской» и «Каширской». Сначала 
все они входили в состав Замоскворецкой линии, а в 
1995 году стали отдельной веткой метро. И вот теперь в 
истории этой ветки — новая страница, скоро она полно-
стью войдет в состав Большой кольцевой линии метро. 
Об этом мэр Москвы Сергей Собянин сообщил в своем 
телеграм-канале.

«Габариты станции, заданные полвека назад, не 
позволяют вписать все современные технологии и ме-
тоды безопасности — вентиляцию, систему дымоуда-
ления. Но задачу надо выполнять, — рассказал журна-
листам гендиректор «Мосметростроя» Сергей Жуков. 
— Проектировщики нашли для этого правильные ре-
шения». Он напомнил, что с весны 2019 года началась 
комплексная реконструкция всей Каховской линии. В 
2021 году завершилась реконструкция станции «Ка-
ховской», которую открыли в составе южного участка 
БКЛ от «Проспекта Вернадского» до «Каховской». В 
рамках первого этапа также построили соединитель-
ную ветку в электродепо «Замоскворецкое», которое 
прежде обслуживало одноименную линию метро, а 
сейчас переключено на обслуживание Большой коль-
цевой линии. До конца этого года планируется завер-
шить и реконструкцию станций «Варшавской» и «Ка-
ширской». В дальнейшем их введут в эксплуатацию 
вместе с восточным участком Большого кольца от «Ка-
ширской» до «Нижегородской». Станции уже укре-
пили, заменили у них износившуюся платформенную 
часть, расширили вестибюли. А вот панно, изготовлен-
ные методом чеканки и украшавшие стены, сохранили. 
В итоге мало востребованная линия, пассажиропоток 
которой не превышал нескольких десятков тысяч че-
ловек в день, с пуском БКЛ в несколько раз вырастет. А 
поезда, ходившие с пятиминутным интервалом, будут 
ходить каждые 1,6 минуты. 

Строительную готовность БКЛ в целом мэр оценил 
в 96 процентов, напомнив, что проходка тоннелей за-
вершена полностью. Ввод кольца в эксплуатацию, на-
меченный на начало 2023 года, улучшит транспортное 
обслуживание 34 районов столицы с населением 3,3 
миллиона человек. •

Каховская линия с тремя станциями скоро превратится 
в часть нового метрокольца. 

СИТУАЦИЯ  В Москве водители на летней резине попали 
в массовые ДТП

Скользкий путь

Сергей Буланов 

О
коло ста автомоби-
лей попали в массо-
вые аварии в Моск-
ве 30 и 31 октября. 
Ка к  с о о б щ и л и  в 
пресс-службе сто-
л и ч н о г о  д е п а р -
тамента транспор-
та, на дорогах воз-

никла гололедица. И те, кто до 
сих пор не «переобулся», спро-
воцировали серию столкно-
вений.

По данным пресс-службы 
УГИБДД по Москве, если обыч-
но в октябре в неделю фикси-
ровалось 130—150 аварий, то в 
последнюю семидневку месяца 
их было 169. Значительная доля 
ДТП пришлась на вечер воскре-
сенья, когда в городе резко по-

холодало. Службы городского 
хозяйства точно знали об этом 
прогнозе и перевели все экс-
тренные подразделения в ре-
жим повышенной готовности, 
заявил заммэра Петр Бирюков. 
Подготовили коммунальщи-
ки и запас противогололедных 
реагентов. Согласно регламен-
там обработку начали с наибо-
лее опасных мест — эстакад и 
других искусственных соору-
жений.

Тем не менее традиционный 
«день жестянщика» состоялся. 
Более 50 машин побились на 
Рябиновой улице, чуть меньше 
— на Рублевском, Ленинград-
ском и Пятницком шоссе. Си-
туация, судя по записям с улич-
ных камер, была примерно оди-
наковой во всех случаях: води-
телей на летней резине уносило 
в занос, а дальше в них врезал-
ся остальной поток. В этих ДТП 
пострадали два человека, оба 

получили травмы на Рябино-
вой. Остальным участникам 
предложили погреться в авто-
бусе «Мосгортранса», который 
специально пригнали на место.

Как показал предваритель-
ный анализ всех массовых ава-
рий, многие водители проигно-
рировали предупреждение о 
неблагоприятной погоде. Хотя 
еще 28 октября дептранс пуб-
лично призвал автовладельцев 
как можно скорее сменить ре-
зину: ведь среднесуточная тем-
пература уже упала до отметки 
плюс 5. «Летняя резина жестче 
зимней, поэтому когда темпера-
тура опускается, шины тверде-
ют и перестают обеспечивать 
хорошее сцепление с дорогой, — 
рассказали в пресс-службе деп-
транса. — Это может привести к 
заносу и аварии».

Тем не менее, отметил гла-
ва экспертного центра «Про-
бок.нет» Александр Шумский, 
многие горожане продолжа-
ют тянуть с переобувкой: до 
25 процентов водителей ездят 
на летней резине до декабря. 
«Поэтому в первый месяц хо-
лодного сезона постоянно бы-
вает много аварий», — добавил 
общественник.

В Центре организации до-
рожного движения рекомендо-
вали не выезжать на дороги тем, 
кто так и не сменил летнюю ре-
зину на зимнюю. Безопаснее 
воспользоваться выездным ши-
номонтажом. В ЦОДД в эти дни 
не советуют садиться за руль и 
новичкам. •

Погода в Москве вчера оказалась 
малоприятной не только для авто-
мобилистов, но и для пешеходов. 

А К Ц Е Н Т

Более 50 машин побились на Рябиновой 
улице, чуть меньше — на Рублевском, 
Ленинградском и Пятницком шоссе 

Валерий Вечорко: Самое важное в лечении инсульта — как можно скорее его распознать.
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Поездки стоит 
планировать 
заранее
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Школа вместо 
репетитора?

А вот дальше — самое интересное: у каждого 
ученика будет свой набор предметов — тех, что 
необходимы для поступления в вуз. Группы 

сформируют в зависимости от уровня знаний. Учите-
ля вместе с ребятами будут разбирать решения экза-
менационных заданий и помогут проработать трудные 
вопросы. 

Как говорят сами педагоги, необходимость в таком 
формате назрела давно. Всем ясно, что главная забо-
та старшеклассников и их родителей — успешно сдать 
ЕГЭ. Учителя фокусируются на этом, родители берут 
репетиторов. А ребенок страдает от сверхнагрузок. 

Теперь качественно подготовиться к экзамену 
можно не выходя из класса. В целом график не изме-
нится: на уроки дети будут ходить ежедневно. 

 — Для многих родителей новый формат — спасе-
ние, — рассказывает директор московской школы 
№1363 Елена Лавриненко. — Мы давно слышим, что у 
выпускников очень большая нагрузка: идет полный 
объем всех школьных предметов плюс подготови-
тельные курсы в вузе или репетиторы. 

А так как сегодня в большинстве московских школ 
есть предпрофильные классы, где ребята уже зара-
нее определились с направлением дальнейшего об-
разования, то и составить учебные планы для них бу-
дет легко. Вот, например, инженерный класс или ИТ-
класс: одиннадцатиклассники до конца года будут 
заниматься математикой, русским, литературой, ис-
торией, физкультурой, обществознанием по основ-
ной программе, а по физике и информатике будут 
практикумы с прицелом на ЕГЭ. У учеников меди-
цинских классов та же история, только вместо физи-
ки и информатики химия и биология.

После школы можно уже не ехать к репетиторам, а 
потом еще допоздна делать домашку. Сэкономлено и 
время, и семейный бюджет. 

А что же с теми предметами, которые останутся, 
так сказать, не у дел? Программу по ним нужно бу-
дет освоить до 31 января 2023 года. По словам Елены 
Лавриненко, в этом нет ничего сложного: ведь по сути 
многие предметы в старшей школе — это повторение 
и закрепление уже пройденного материала. Годовые 
оценки ребята получат тоже заранее, в первом полу-
годии. 

Если кого-то оценка не устроит, ее можно будет 
исправить, даже если предмет пройден и занятия за-
кончились. Исправить можно любую четвертную, 
полугодовую оценку не только за 11-й, но и за 10-й 
класс. 

Наверняка наряду со сторонниками нового форма-
та подготовки к экзаменам найдется и немало тех, кто 
относится к нововведению скептически. Как, напри-
мер, Владимир, папа выпускника Льва Федянина.

 — Новость очень внезапная, огорошила. Хотя что-
то похожее уже было в 80-е годы прошлого столе-
тия, когда я заканчивал школу. Тогда по математике 
мы действительно прошли весь объем 10-го класса 
за полгода, а потом начали готовиться к экзаменам,  
причем не просто к школьным, а сразу с прицелом на 
уровень поступления в вуз. Главное, чтобы не вышло 
так, что целью школы станет подготовка к ЕГЭ, - го-
ворит Владимир.

В отличие от папы Лев в восторге. 
 — Не надо будет ходить на химию, биологию, ведь для 

поступления нужны 
математика, исто-
рия и информатика, 
— ликует выпускник. 
— Одноклассники 
все рады: каждый 
будет учить только 
то, что нужно.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор Александр Колсанов: 
Научить будущего врача можно только у постели больного

Пирогов в 3D

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара 

К
ак вырастить вра-
ча будущего? Зачем 
студенту-медику пе-
чатать кость на 3D-
принтере? И зачем в 
медвузе  передовая 
инженерная школа? 
На вопросы «РГ» от-
вечает ректор Са-

марского государственного 
медицинского университета 
(СамГМУ) Александр Колсанов.

Александр Владимирович, вы 
сами окончили СамГМУ. Что 
изменилось в системе подго-
товки врачей? 

АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ: Мы учились 
по классической системе: на 
биоматериале, у постели боль-
ного.  Сейчас в вузовское об-
разование активно входят 
IT-технологии. Студенты учат-
ся работать с информационны-
ми системами,  использовать 
искусственный интеллект, раз-
личные девайсы. 

В последние три года мы се-
рьезно оснастили кафедры си-
муляторами-тренажерами, 
цифровыми решениями, созда-
ли учебно-исследовательские 
лаборатории по разным направ-
лениям. Например, в морфоло-
гии для лаборатории закупили 
3D-принтеры, на которых сту-
денты могут напечатать череп, 
кость... Сами смоделировали, 
сами распечатали.

А тренажеры «поумнели»?
АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ: Возьмем пред-
мет «анатомия человека». Ко-
нечно, мы учим студентов по 
классической системе Пирого-
ва. Но рядом стоит анатомиче-
ский стол «Пирогов» с сенсор-
ной интерактивной поверхно-
стью. Студент тут же может по-
смотреть на мониторе в 3D-ат-
ласе, как выглядят вены, арте-
рии, другие структуры.  Эта ин-
теграция новых технологий в 
классическое образование бо-
лее эффективна с точки зрения 
глубины и освоения материала. 

Как это можно оценить? 
АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ: Приведу при-
мер. На кафедре оперативной 
хирургии студенты обучаются 
делать разрезы и шить на сили-
коновых подушечках.  Мы про-
вели исследование: одна группа 
отрабатывала данный навык на 
подушечках, а другая — на тре-
нажере виртуальной реально-
сти. Суть в том, что ребята на-

девают виртуальные очки и ви-
дят операционное поле: делают 
разрезы, останавливают крово-
течение, зашивают. На трена-
жере это можно делать  сотни 
раз, тогда как подушечки рано 
или поздно заканчиваются.  Мы 
вырабатываем у студентов ал-
горитмику, доведенную до ав-
томатизма. Разбуди его ночью, 
скажи: «Сделай разрез!» И он 
сделает как надо. 

Так вот, при сравнении мы 
выявили, что у студентов, ко-
торые практиковались в вирту-
альной реальности, остаточные 
навыки были выше на 25 про-
центов. Студенту должно быть 
интересно учиться. Поэтому 
и симуляторы, и виртуальные 
тренажеры, и внеурочная рабо-
та. Если неинтересно, то беспо-
лезно…

Знаю, что на таких же вир-
туальных симуляторах вы 
учите студентов оказывать 
скорую помощь.

АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ:  Мы смодели-
ровали уже около десятка вари-
антов виртуальной реальности 
для обучения студентов, напри-
мер, трахеостомии, наложению 
швов на лице, осмотру глазного 
дна, оказанию экстренной по-
мощи и т.д. Программное обес-
печение работает на русском 
языке, софт весь наш. Но мы по-
шли еще дальше. 

При взаимодействии ГНЦ 
дерматовенерологии и косме-
тологии Минздрава России и 
СамГМУ разработан симулятор 
виртуальной реальности, на ко-
тором проводится первичная 
аккредитация специалистов и 
первичная специализирован-
ная аккредитация врачей. Эта 
система уже пилотно внедрена 
еще в шести вузах страны. 

Следующий шаг — включе-
ние во все стандарты оснаще-
ния станций медицинских ак-
кредитационных и симуляци-
онных центров. Также студен-
ты-шестикурсники использу-
ют данные разработки при под-
готовке к ГИА и первичной ак-

кредитации — надевают VR-оч-
ки, и виртуальная реальность 
предлагает им различные кли-
нические ситуации.

А современный выпускник ме-
дицинского вуза: какой он?

АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ:  Это врач, ко-
торый  владеет не только навы-
ками классической медици-
ны, но и использования новых 
технологий. Уже внедряются 
элементы системы поддержки 
принятия решений врача — это 
цифровые помощники, кото-
рые подсказывают врачу реше-
ние или диагноз с учетом ана-
мнеза пациента. И с ними тоже 
нужно уметь работать. Врач, 
например, может пропустить 
какие-то моменты, а нейросеть 
ему подскажет обратить внима-
ние на тот или иной показатель, 
подумать еще об одном диагно-
зе.  Понятное дело, речь не идет 
о замене врача искусственным 
интеллектом, речь именно о по-
мощи. 

Нейросеть не ошибается?
АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ:  Умные техно-
логии исключают ошибки из-за 
усталости врача, замыливания 
глаза. Нейросети все равно, ка-
кое настроение у врача, и она не 
устает. Когда бушевал ковид и 
наши медики делали огромное 
количество рентген-снимков, 
мы обучили нейросеть анализу 
снимков. 

Кстати, нейросеть тогда по-
могла нам не только быстро 
определять ковид, но и выяви-
ла много заболеваний другой 
этиологии. Например, опухоли.  

То есть необходимость в под-
готовке большого количества 
врачей-рентгенологов в буду-
щем отпадет. А какие врачи 
будут нужны?

АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ:  Речи о пол-
ном отказе от врачей-рентгено-
логов не идет, в силу того, что, 
как уже я сказал ранее, послед-
нее решение все равно останет-
ся за врачом. Что же касается 
врачей других специальностей, 
то от Минздрава России перед 

нами стоит задача больше го-
товить кадры  для первичного 
звена. Плюс нужны исследова-
тели, то есть врачи, которые мо-
гут анализировать, сравнивать, 
формировать Big Data, исполь-
зовать нейросети. 

Также сегодня нужны инже-
неры со знанием медицины. 
СамГМУ вошел в 30 вузов стра-
ны, в которых сегодня создают-
ся передовые инженерные шко-
лы. Если врачей мы прокачива-
ем дополнительными скилз, как 
сейчас говорят, айтишными, то 
инженерам даем знания по ме-
дицине, анатомии и физиоло-
гии — для работы в медицинской 
промышленности и IT-компа-
ниях в сфере биомедицины. 

Инженеры в медицине? За-
чем?  

АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ: Сейчас на-
зрела  необходимость  еще 
большей интеграции ИТ, инже-
нерии и медицины. У СамГМУ 
уже есть собственные разра-
ботки, для серийного произ-
водства которых нужны спе-
циалисты с новыми компетен-
циями. Мы готовим инженеров 
нейротехнологий, которые, 
предполагается, будут делать 
медицинские изделия для реа-
билитации пациентов с пробле-
мами движения. 

Инженеры для цифрового 
здравоохранения будут решать 
задачи внедрения искусствен-
ного интеллекта, создания си-
стемы поддержки принятия 
решений врача. Биоинженеры 
смогут работать в направлении 
3D-принтинга — печати тканей, 
органов. А инженеры бионики 
будут заниматься созданием 
индивидуальных эндопротезов 
из титана и керамики. 

Чтобы подготовить докто-
ра, который владеет новыми 
технологиями, и преподава-
тель должен быть другим?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Л СА Н О В :   Конечно. 
Нужны новые педагогические 
технологии, сервисы, необхо-
димо изменять систему управ-
ления образовательным про-
цессом. В прошлом году СамГ-
МУ вошел в программу «Прио-
ритет-2030» — и это вызов для 
университета, для всего кол-
лектива. А он у нас очень мощ-
ный. Когда я три года назад воз-
главил вуз, начинал не с нуля. 
Мой предшественник акаде-
мик РАН Геннадий Котельников 
создал эту команду. «Приори-
тет-2030» — это не про улучше-
ние, а про серьезную трансфор-
мацию. 

Медицинское образование 
очень консервативно. Но я ни 
в коем случае не говорю об от-
рицании классического образо-
вания. Обучение должно про-
ходить у постели больного, все 
остальное — дополнение.  Мы не 
меняем образование, мы вво-
дим новые опции. Это и сама 
суть преподаваемого материа-
ла, и инновационные педагоги-
ческие подходы. 

Много квот для целевиков?
АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ:  Много. По-
нимая нехватку кадров в пер-
вичном звене, Минздрав России 
с каждым годом выделяет все 
больше мест на целевое обуче-
ние — это, напомню, когда сту-
денты при поступлении заклю-
чают договор с медорганизаци-
ей, а после окончания вуза врач 
должен будет отработать в ней 
не менее трех лет. Чаще всего 
договор заключается с район-
ной больницей.  

Целевое обучение себя оправ-
дывает?

АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ:  С точки зре-
ния государства — да. Несомнен-
но, подготовка врачей для кон-
кретной медицинской органи-
зации по конкретным востребо-
ванным в ней специальностям 
— решение проблемы дефицита 
кадров. Сегодня количество це-
левых мест по специальностям 
«Лечебное дело» и «Педиатрия» 
превышает 80 процентов. Еже-
годно мы выполняем контроль-
ные цифры приема на 100 про-
центов. Если изначально с уче-
том специальных квот, число 
мест свободного конкурса со-
кращается, то в дальнейшем в 
ходе приемной кампании осво-
бождается определенное их ко-
личество. Например, в прошлом 
году у нас для специальности 
«Лечебное дело» оставалось 
небольшое число бюджетных 
мест, однако впоследствии оно 
возросло до 80. В данной ситуа-
ции на старте приемной кампа-
нии существует риск, что мно-
гие хорошие ребята, видя такой 
конкурс, уезжают поступать в 
вузы соседних регионов. Часть 
таких абитуриентов поступа-
ют в СамГМУ на внебюджетное 
обучение. 

Нельзя сказать, что те, кто 
учится за деньги, имеют более 
низкие знания?

АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ: Однознач-
но, нет. И для поступающих 
на внебюджетные места у нас 
тоже есть проходной балл по 
результатам ЕГЭ. Из 1200 рос-
сийских студентов, которых мы 
набрали в этом году, 753 учат-
ся на бюджетных местах. У 30—
40 студентов, обучающихся на 
внебюджетной основе, доста-
точно высокий балл ЕГЭ. Дан-
ный экзамен не всегда точно от-
ражает уровень знаний. Много 
случаев, когда даже с низким 
баллом по ЕГЭ студенты, по-
ступившие на внебюджетные 
места, показывают отличные 
знания и хорошо мотивирова-
ны. Также меняется и подход к 
платному обучению, меняется 
сознание ребят. 

Сегодня студент, заплатив-
ший за обучение, требует от 
преподавателя актуальных зна-
ний, особого индивидуального 
подхода, формирования высо-
кой степени готовности к даль-
нейшей работе. Те же 20—25 лет 
назад такого не было. То же ка-
сается и студентов, обучающих-
ся на бюджетных местах. Еще 
одно подтверждение того, что 
медобразование должно разви-
ваться в рамках традиций, но с 
учетом современных реалий и 
перспектив. И еще у ребят есть 
стимул, если две сессии сданы 
без троек, как правило, после 
второго курса, мы можем пере-
вести их на бюджетные места 
(при наличии). Также перево-
дим на бюджетное обучение или 
снижаем стоимость по социаль-
ным программам СамГМУ. Ко-
нечно, при плохой успеваемо-
сти отчисляем и с бюджетных, и 
с внебюджетных мест. Продол-
жают и завершают обучение от-
ветственные и желающие быть 
хорошими врачами. 

То есть студенты сегодня вы-
сокомотивированные? 

АЛЕКСАНДР КОЛСАНОВ: Да, они идут 
к нам, уже понимая, что врач — 
это не только белый халат, но и 
постоянное саморазвитие.  

У студентов после практики в вирту-
альной реальности остаточные 
навыки на четверть выше.

Александр Колсанов: Студенту должно быть интересно учиться. Если неинтересно, то бесполезно.

А К Ц Е Н Т

Мы учим студентов по классической 
системе Пирогова. Но рядом стоит анато-
мический стол «Пирогов» с сенсорной 
интерактивной поверхностью

ПРОЕКТ 

Что появится 
в федеральных 
школьных 
программах

УРОК ПО 
РАСПИСАНИЮ
Мария Набиркина

Минпросвещения опублико-
вало для общественного обсу-
ждения проекты Федеральных 
основных общеобразователь-
ных программ (ФООП) по всем 
уровням образования — началь-
ному, общему и среднему.

Как уже писала «РГ» («Зо-
лотые слова», 20.09.2022), эти 
программы — основной элемент 
«золотого стандарта» образо-
вания, который начнет дей-
ствовать в школах с 1 сентября 
2023 года. Они же и базовая 
планка, ниже которой школам 
сползать нельзя. Забираться 
выше — пожалуйста.

Федеральная образова-
тельная программа — единый 
конструктор документов, в том 
числе и федеральный учебный 
план, и календарный график из 
рабочих учебных программ, 
предметов, курсов, дисциплин, 
где каждый урок прописан по-
дробнейшим образом. Про-
граммы утверждаются по рус-
скому языку, литературе, исто-
рии, обществознанию, геогра-
фии и ОБЖ.

Как следует из проекта 
для старшей школы, в курсе 
«Основы безопасности жиз-
недеятельности» (ОБЖ) могут 
появиться элементы, посвя-
щенные начальной военной 
подготовке. Так, помимо при-
вычных разделов по безопас-
ности в быту, на транспорте, в 
социуме и в природных усло-
виях, в курсе есть модуль № 9 — 
«Элементы начальной военной 
подготовки». Здесь и строе-
вая подготовка, и воинское 
приветствие, и оружие пехо-
тинца, и правила обращения с 
ним. Ученики 10—11-х классов 
научатся оказывать первую 
медпомощь и познакомятся со 
средствами индивидуальной 
защиты.

Также во втором вариан-
те курса ОБЖ есть модуль № 
2 — «Основы обороны государ-
ства» и модуль № 3 — «Военно-
профессиональная деятель-
ность».  

ИНИЦИАТИВА 

В России 
введут 
профстандарт 
вузовского 
психолога

КОДЕКС
 ПОМОЩИ
Евгения Добрынина

В 2023 году в России появится 
профессиональный стандарт 
психолога, работающего в си-
стеме высшего образования. 
Будут разработаны и правила 
оказания психологической по-
мощи в университетах, и эти-
ческий кодекс вузовского пси-
холога. 

Напомним, министерство 
науки и высшего образования 
России утвердило Концепцию 
развития сети психологиче-
ских служб в университетах, и 
с сентября этого года в 15 вузах 
страны уже начали работать та-
кие службы.

— Психологическое благопо-
лучие студентов и преподава-
телей — основа качественного 
и эффективного образования 
в высшей школе, — отметил и.о. 
вице-президента Российской 
академии образования, глав-
ный ученый секретарь Прези-
диума РАО Виктор Басюк. — Мы 
вместе с Минобрнауки России 
помогаем развивать психоло-
гические службы наших выс-
ших учебных заведений, чтобы 
обеспечить студентов и пре-
подавателей доступной и каче-
ственной психологической по-
мощью.

Сегодня один из самых по-
пулярных запросов, поступаю-
щих в психологические служ-
бы университетов, по данным 
ученых Российской академии 
образования, связан с трудно-
стями адаптации молодежи к 
обучению в вузе: новой среде, 
новым традициям, новым тре-
бованиям и новым людям. 

Почти пятая часть перво-
курсников сообщает об эмоци-
ональных трудностях, многим 
сложно общаться с однокурс-
никами.

В Российской академии об-
разования отметили, что с 2023 
года начнутся регулярные ис-
следования психологического 
благополучия студентов в Рос-
сии.   

Вместе с учителями школьники будут разбирать решения 
экзаменационных заданий, прорабатывая трудные вопросы.

1

Список 
школ, где 
подготов-
ка к ЕГЭ 
начнется 
в новом 
формате. 
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ВУЗЫ Студенты получат 
премии

Рубль за цифру

Евгения Добрынина 

В 2022/23 учебном году студенты Университета МИ-
СИС смогут получить неплохой бонус к стипендии 
за владение цифровыми навыками. Но не просто так, 
а помогая преподавателям и однокурсникам. Размер 
стипендии — от 25 до 40 тысяч рублей в месяц, продол-
жительность выплаты — от 1 до 3 месяцев.

Получить стипендию может любой студент вуза 
без задолженностей. Нужно уметь устанавливать про-
граммное обеспечение, настраивать компьютерную 
и оргтехнику, организовывать локальные сети, знать 
основы программирования и пр. Таких студентов бу-
дут привлекать к различным задачам, связанным с на-
стройкой цифрового оборудования, техническим со-
провождением учебного процесса, разработке новых 
цифровых сервисов университета.

— Современные профессионалы должны не только 
уметь пользоваться цифровыми сервисами, но и созда-
вать их, уметь работать с большими данными и самым 
современным ПО. Именно для развития таких компе-
тенций и была создана стипендия, — пояснила ректор 
НИТУ МИСИС Алевтина Черникова.   

МЕЖДУ ТЕМ

С каждым годом спрос на услуги школьных репетиторов 

растет, особенно если в семье выпускник. За последний год 

он вырос по стране на 34 процента. А по данным Высшей 

школы экономики, рынок репетиторских услуг сегодня оце-

нивается почти в 100 миллиардов рублей. 

Больше всего — на 109 процентов — выросли запросы на ре-

петиторов по информатике. На втором месте биология, на 

третьем — литература. В числе популярных предметов об-

ществознание, физика, математика и химия.

Средняя цена одного занятия с репетитором начинается с 

500 рублей, но все зависит от квалификации педагога и 

предмета. Час занятий математикой со студентом Бауманки 

или урок по литературе со студентом журфака МГУ обой-

дется в тысячу рублей,  занятие для будущих медиков с до-

центом из Сеченовки — уже в 1700. 



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 ноября 2022
вторник № 247 ( 8895 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ 
Прямо на рабочем месте 
коммунальщики создали 
настоящую банду

Закрутили кран

Наталья Козлова

Очень необычное уголовное дело только что завершил 
Следственный комитет. Его фигурантами стало все ру-
ководство АО «Нижегородский водоканал». Точнее, уже 
бывший генеральный директор, его первый замести-
тель, бизнесмен и еще несколько граждан, как говорит-
ся, со стороны.

СК по Нижегородской области всем этим людям 
предъявил не одну статью Уголовного кодекса. Но пер-
вая из них — самая суровая: «организация преступного 
сообщества». Там срок наказания — до 20 лет колонии. 
Еще предъявили пару статей «попроще» — получение 
взяток в крупном и особо крупном размере и покушение 
на мошенничество.

Что же надо было 
задумать, чтобы на 
таком мирном пред-
приятии родилась 
и успешно не один 
год функционирова-
ла настоящая банда? 

По версии след-
ствия, с которой со-
гласна прократура, 
генеральный дирек-
тор «Водоканала» 
и был тем самым ру-
ководителем пре-
ступного сообще-
ства. Его же следователи обвинили еще в шести фактуах 
взяточничества и в покушении на мошенничество.

Счет преступлениям следствие ведет с июня 2018 
по ноябрь 2020 года, когда сам генеральный директор 
и остальные фигуранты дела начали брать взятки от 
контрагентов «Водоканала». А такие были в Нижнем 
Новгороде, в Перми, в Москве и в Пензе. Брали деньгами 
и получили, как подсчитали в СК, больше 40 миллионов 
рублей. Платили, как подчеркивает следствие, за общее 
покровительство при исполнении заключенных и пла-
нируемых к заключению договоров между «Водокана-
лом» и контрагентами. Стоило денег и беспрепятствен-
ное принятие выполненных работ. 

Контрагентов оказалось много, и брали со всех, кто 
в любой форме участвовал в деятельности «Водокана-
ла» — будь то изыскательские работы или поставки хи-
мических реагентов, ремонтные работы, клининговые 
услуги и тому подобное.

Только взятками криминальная команда не ограни-
чивалась. Крали и те средства, которые были выделены 
на функционирование самого акционерного общества. 
В СК говорят о сумме в 2,2 миллиона рублей. Столько 
же спланировали еще «заработать» при мошенничестве 
с закупкой мебели.

— Преступный умысел обвиняемых не был доведен 
до конца в связи с пресечением их преступной деятель-
ности в ноябре 2020 года сотрудниками СК совместно 
с УФСБ и УЭБиПК ГУ МВД по Нижегородской области, — 
заявили в ведомстве.

Пока шло следствие, сотрудники СК арестовали иму-
щество фигурантов этого дела как раз на ту сумму, на 
которую они получили взятки — 40 миллионов рублей. 
Надо сказать, что все фигуранты во время следствия 
вину не признали. Четверо из них дожидаются грядуще-
го суда под стражей. Дело уже отправлено в суд.  

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 11 августа 

2022 г. признано не действующим со дня принятия письмо Федеральной 
налоговой службы от 9 марта 2021 г. № АБ-4-19/2990 «О направлении 
временного порядка проведения совместной сверки расчетов».

Решение суда вступило в законную силу 27 сентября 2022 г.

ЧП Новосибирский 
депутат сбил ребенка 
и бросил его на дороге

Переехал 
совесть

Ольга Диянова, «Российская газета», Новосибирск

В Татарске Новосибирской области депутат райсове-
та Сергей Мамонтов за рулем Toyota RAV4 сбил шести-
летнего ребенка, убедился, что тот жив, и… спокойно 
уехал. Народного избранника, чье равнодушие пора-
зило всю страну, арестовали на 11 суток и привлекут 
к уголовной ответственности. Возбуждено дело об 
оставлении в опасности, максимум наказания — год 
 лишения свободы.

Ребенок уго-
дил под кроссо-
вер депутата вече-
ром в воскресенье, 
30 октября, во дво-
ре многоквартирно-
го дома на улице Во-
лодарского. Неожи-
данный наезд в без-
людном обычно ме-
сте видели несколь-
ко человек, они 
не только вызвали 
полицию, но и рас-
пространили видео 
с места происшествия. На записи видно, как машина 
вылетела из-за угла дома и сбила мальчика, который 
неторопливо шел по дороге. Ребенок упал и скрылся 
под днищем автомобиля. Иномарка продолжила дви-
жение, а мальчик остался лежать на земле и корчиться 
от боли. Секунду спустя водитель остановился, вышел 
из автомобиля и попытался поднять ребенка, а потом 
просто сел в машину и уехал. 

Сейчас мальчик в реанимации. Его состояние оце-
нивают как стабильно тяжелое. «Ребенку оказывают 
всю необходимую помощь», — сообщил министр здра-
воохранения Новосибирской области Константин 
Хальзов.

Сергей Мамонтов пришел в отделение полиции 
в тот же день сам — после того, как его автомобиль объ-
явили в розыск. В суде депутат признал вину. Кстати, 
медицинское освидетельствование показало, что он 
был трезв. 

Сергею Мамонтову 67 лет, он около 20 лет воз-
главляет Татарское дорожное ремонтно-строитель-
ное управление. В районном совете депутатов входит 
в комиссию по безопасности дорожного движения. 
Член партии «Единая Россия», откуда его уже пообе-
щали с позором исключить и оказать всю необходи-
мую помощь семье мальчика.  

ОБЩЕСТВО В Москве собрались соотечественники, проживающие за рубежом

Код доступа — русский язык
Борис Ямшанов

З
автра в Москве состоится 
юбилейное мероприятие, 
посвященное 20-летию об-

разования Международного со-
вета российских соотечествен-
ников. Для участия в торже-
ствах, несмотря на непростую 
обстановку, прибыли предста-
вители российской диаспоры из 
29 стран мира. Накануне собы-
тия корреспондент «РГ» встре-
тился с председателем МСРС, 
заслуженным юристом РФ, 
доктором юридических наук, 
профессором Гасаном Мир-
зоевым.

Гасан Борисович, нынешний 
год у нас не самый благопри-
ятный для международных 
контактов. На работе совета 
российских соотечественни-
ков это отражается? 

ГАСАН МИРЗОЕВ: Такие попытки на-
чались давно, события на Укра-
ине лишь усилили их. Мы при-
выкли. Для нас важнее всего 
сохранить доверие на челове-
ческом уровне, так сказать, на 
уровне души тех людей, кто жи-
вет за рубежом, но считает себя 
русским. Но мы используем так-
же и международные трибуны, 
отстаивая права соотечествен-
ников в ближнем и дальнем за-
рубежье.

Много лет по инициативе 
евродепутата из Латвии Татья-
ны Жданок в Брюсселе прохо-
дил Европейский русский фо-
рум. В Вашингтоне проводил-
ся Всемирный русский форум, 
он проходил в здании конгрес-
са США и собирал видных поли-
тических и общественных дея-
телей России и Америки. Были 
организованы телемосты Моск-
ва — Вашингтон, в одном из них 

принял участие Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол РФ 
в США А.И. Антонов.

Нынче мы в конгресс вряд 
ли попадем, но, используя свой 
специальный консультатив-
ный статус при Экономическом 
и Социальном Совете ООН, ак-
тивизируем правозащитную де-
ятельность прежде всего в Со-
вете ООН по правам человека 
в Женеве.

Площадка ООН сегодня на-
столько зажата диктатом 
США, что звучат голоса, нуж-
на ли она вообще. На ваш вз-
гляд, все-таки есть возмож-
ность, используя ее, доносить 
правдивую информацию?

ГАСА Н  М И РЗ О Е В :  На всех сесси-
ях СПЧ ООН наши представи-
тели информируют мировое 
сообщество о фактах грубо-
го нарушения прав человека. 
Наряду с устными выступле-
ниями в официальных мате-
риалах ООН от имени МСРС 
содержатся и письменные до-

кументы. Широко публику-
ются заявления о ситуации на 
Украине, о трагедии в Одессе, 
где неонацисты сожгли зажи-
во участников протестной ак-
ции, о преследовании антифа-
шистов в Прибалтике, о гру-
бых нарушениях норм меж-
дународного права со сторо-
ны органов юстиции и спец-
служб США и Великобритании 
в «деле Скрипаля», при аресте 
правозащитника Александра 
Гапоненко, о захвате россий-
ского судна «Норд», об арестах 
журналиста Константина Вы-
шинского на Украине, Марии 
Бутиной в США, Александра 
Франчетти в Чехии и др. Сло-
вом, не проглатываем молча 
ни одно преступление против 
россиян.

А как можно защитить соо-
течественников на, так ска-
зать, бытовом уровне?

ГАСАН МИРЗОЕВ: МСРС провел Меж-
дународную конференцию рус-
скоязычных юристов, в ней 
приняли участие юристы, ад-
вокаты, правоведы и правоза-
щитники из 22 стран. Была со-
здана Международная ассоциа-
ция русскоязычных адвокатов 
(МАРА), учредителями которой 
выступили МСРС и Гильдия рос-
сийских адвокатов. МАРА стала 
важным юридическим инстру-
ментом, в ее составе более 
370 адвокатов, юристов и пра-
возащитников из 60 с лишним 
стран.

Сегодня у Международного 
совета российских соотече-
ственников юбилей. Напо-
мните его историю.

ГАСАН МИРЗОЕВ: Международный 
совет российских соотече-
ственников — это первое все-

мирное объединение россиян, 
проживающих за рубежом. Он 
был создан 20 лет назад. Нача-
ло истории положил призыв 
нашего президента к консоли-
дации Русского мира, прозву-
чавший на I Всемирном кон-
грессе российских соотече-
ственников в 2001 году.Призыв 
был услышан, в раз ных странах 
мира стали возникать органи-
зации представителей россий-
ской диаспоры, объединивши-

еся затем в Международный 
союз неправительственных 
организаций. Ныне в соответ-
ствии с уставом избрано прав-
ление МСРС, руководство им 
доверено мне, исполнительным 
секретарем является М.Ю. Не-
борский, почетным председа-
телем — граф П.П. Шереметев, 
живущий во Франции. Пред-
седателем попечитель ского 
 совета остается спецпредстави-
тель президента РФ по взаимо-
действию с организациями со-
отечественников за рубежом, 
зампредседателя Госдумы 
А.М. Бабаков.

Как восприняли в мире появ-
ление такого института?

ГАСАН МИРЗОЕВ: За время своей ра-
боты МСРС завоевал авторитет 
прежде всего среди наших со-
отечественников. Но пришло 

признание и в международном 
НПО-сообществе, в том числе 
в неправительственных струк-
турах ООН. В 2008 году МСРС 
получил высокий ассоцииро-
ванный статус при департамен-
те общественной информации 
ООН, а в 2011 году — специаль-
ный консультативный статус 
при Экономическом и Социаль-
ном Совете ООН. Работа ведет-
ся в тесном контакте с МИД Рос-
сии и другими органами.

Кого вы могли бы назвать 
в числе наиболее активных 
подвижников союза?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Их много. Напри-
мер, лауреатами почетной на-
грады «Соотечественник года» 
стали в разное время первои-
ерарх Русской зарубежной 
церкви митрополит Лавр, наш 
выдающийся певец Дмитрий 
Хворостовский, Константин 
Цзю, вернувшийся ныне на ро-
дину, и другие. По представле-
нию МСРС награждены орденом 
Дружбы граф П.П. Шереметев, 
В.Л. Квинт из США, израильтя-
нин М.Е. Райф, уже упомянутая 
Т.А. Жданок, руководитель член-
ской организации МСРС в Перу 
Майя Роменец де Риос. Руково-
дитель центра образования «Ру-
тения» Ольга Горшкова из Лит-
вы награждена медалью Пушки-
на, а лауреаты ряда конкурсов из 
Аргентины, Италии, Молдавии 
и Приднестровья по приглаше-
нию МСРС приезжали в Москву.

Судя по именам в работе со-
вета участвуют и потомки 
эмигрантов, покинувших Рос-
сию после революции... 

ГАСАН МИРЗОЕВ: Мы ведем линию 
на духовное объединение и при-
мирение всех поколений рос-
сийских соотечественников. 
МСРС выступил с идеей возве-
дения Памятника примирения 
России. 

Идея была поддержана на 
всех уровнях власти и обще-
ственности, включая Русскую 
православную церковь. В про-
шлом году в Севастополе, отку-
да уходили на чужбину послед-
ние добровольцы Белой гвар-
дии, состоялось открытие ме-
мориального комплекса «Сыно-
вьям России, воевавшим в Гра-
жданскую войну».  

КАЛЕНДАРЬ 
Россиян
ждут длинные
выходные,
а пенсии 
доставят 
досрочно

ПОЧТАЛЬОН 
ПРИДЕТ 
РАНЬШЕ 
Ольга Игнатова

В первую неделю ноября рос-
сиян ждет еще один выходной 
день. Помимо традиционных 
субботы и воскресенья отды-
хать будем и в пятницу. 

4 ноября, в пятницу, отмеча-
ется День народного единства. 
Поэтому будет сразу три вы-
ходных подряд — с 4 по 6 ноября 
включительно. А рабочий день 
в четверг сокращается на час, 
напомнили в минтруде. 

Следующие длинные выход-
ные уже новогодние. Новогод-
ние праздники 2023 года про-
длятся девять дней — с 31 де-
кабря 2022 года по 8 января 
2023 года.

Пенсионеры, которым пен-
сии приходят как раз с 4 по 
6 ноября на счета в банках, 
получат выплаты заранее. 
Как напомнила доцент ка-
федры Торгово-промышлен-
ной палаты РФ «Управление 
человеческими ресурсами» 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Люд-
мила Иванова-Швец, по при-
казу минтруда выплаты пен-
сий производятся по графи-
ку. «Если даты выплаты пен-
сии или ее доставка совпадают 
с праздничными или выходны-
ми днями, это может быть сде-
лано досрочно в пределах те-
кущего месяца и не ранее чем 
за три дня до наступления даты 
получения пенсии, установлен-
ной по графику», — уточнила 
эксперт. 

По ее словам, в выходные 
банки не работают, поэтому 
все свои обязательства ста-
раются выполнить до их на-
ступления. Что касается гра-
ждан, получающих пенсию че-
рез «Почту России», то им ее 
могут выплатить и 5 ноября. 
Все зависит от того, будет ли 
почтовое отделение работать 
в этот день.

Например, как сообщается 
на сайте отделения Пенсионно-
го фонда России по Севасто-
полю, в связи с праздничны-
ми и выходными днями в но-
ябре 2022 года финансирова-
ние банков на выплату пен-
сий будет осуществляться 3, 
11 и 23 ноября 2022 года. Соот-
ветственно, банки сразу же, как 
получат деньги от ПФР, зачис-
лят их на счета пенсионеров. 
Почтовые отделения не будут 
работать 4 ноября, поэтому 
 почтальоны принесут пенсии 
заранее — 3 ноября.  

СОБЫТИЕ На Красной площади после реставрации открыли
памятник Минину и Пожарскому

Герои вернулись

Инга Бугулова

Н
а Красной площади 
завершили рестав-
рацию памятника 
Минину и Пожар-
скому — последний 
ярус строитель-
ных лесов сняли 
31 октября, в пред-
дверие Дня народ-

ного единства. Сложнейшие 
работы велись почти два года 
и вновь стали настоящим сим-
волом объединения страны: 
средства на восстановление ле-
гендарного монумента собира-
ли всем миром, как и 200 лет на-
зад — на его создание. 

Памятник Минину и По-
жарскому объект без преуве-
личения уникальный. Это пер-
вый скульптурный памят-
ник в Москве вообще, первый, 
в композиции которого изоб-
ражен выходец из простого на-
рода, и первый, выполненный 
по невероятной для того време-
ни технологии — выплавления 
из восковой модели за один при-
ем. За более чем два столетия ни 
одной комплексной реставра-
ции знаковый монумент не под-
вергался, а потому и обращение 
с ним требовало не только золо-
тых рук, но и особенных усло-
вий. Так, например, демонти-

ровать и переместить скульпту-
ру из-за ее состояния оказалось 
невозможно, и тогда прямо над 
ней, на Красной площади воз-
вели павильон-мастерскую. Ис-
следования памятника, работы 
над ним — все проводили здесь. 
Сами фигуры при помощи кра-
на осторожно передвинули на 
реставрационный стол.

— Мы открываем памятник 
в преддверие государственно-
го праздника — Дня народно-
го единства, и это символич-
но, — отметила зампред прави-
тельства РФ Татьяна Голико-
ва. — Важными событиями от-
мечены практически два этапа 
по 200 лет: сначала герои Кузь-
ма Минин и Дмитрий Пожар-
ский, возглавившие народное 
ополчение во время Смуты, 
а потом 1818 год — год откры-
тия памятника, который невоз-
можно было не связать с побе-

дой русского воинства в вой-
не 1812 года. Сейчас мы снова 
переживаем сложный, но зна-
ковый период для России, и за-
вершение реставрации — это 
и связь времен, и призыв к кон-
солидации общества.

Министр культуры РФ Ольга 
Любимова рассказала, что об-
щая стоимость столь сложных 
реставрационных работ соста-
вила около 50 миллионов руб-
лей, 30 из них — средства ведом-
ства. 

— Но все же самое важное — 
вклад простых людей. Народ-
ный сбор Государственный ис-
торический музей (ГИМ) объ-
явил в 2018 году, и сотни жела-
ющих жертвовали с помощью 
переводов, выясняли, как еще 
можно поучаствовать и внести 
свою лепту. И эти порой совсем 
небольшие деньги — теперь при-
косновение к уникальному со-

бытию и история для каждой се-
мьи, — уверена министр. 

В свое ведение памятник 
у собора Василия Блаженного 
ГИМ принял в 2016 году. С это-
го времени, отмечает директор 
музея Алексей Левыкин, и мож-
но отсчитывать новую историю 
монумента — подготовка к ре-
ставрации началась практиче-
ски сразу же: 

— А сами работы начались два 
года назад, мы начинали в хо-
лодную погоду со снегопадом 
и завершаем сегодня снова со 
снегом. Мне запомнился очень 
трогательный, но в то же время 
очень серьезный момент, когда 
памятник, вес которого 18 тонн, 
отделился от своего постамента 
и вставал на рабочий стол. Мы 
опасались, стояли затаив дыха-
ние, но все получилось.

Самой большой проблемой 
оказалось основание памятни-
ка — оно почти полностью кор-
родировало. Не лучше дело об-
стояло и с самими скульптура-
ми Минина и Пожарского: кор-
розии подверглись их карка-
сы, из-за чего оболочка стала 
трескаться. Теперь эти дефек-
ты устранены. Удалили рестав-
раторы и остатки формовочной 
смеси, которая тоже вызывала 
разрушительные процессы, — 
172 килограмма из фигуры Ми-

нина и 282 килограмма из фи-
гуры Пожарского. А еще верну-
ли наушину шлема, утраченную 
в начале 2000-х.

Были, конечно, и открытия. 
Например, благодаря рестав-
рации букв памятной надписи 
«Гражданину Минину и Князю 
Пожарскому благодарная Рос-
сия. Лъта 1818» (текст, кста-
ти, составил император Алек-
сандр I), обнаружилось, что мо-
нумент изначально планирова-
ли открыть на год раньше — от-
верстия металлических накла-
док сделаны в конце под цифру 
7, а не 8. Однако визит импера-
тора в Москву тогда не состоял-
ся. Автор проекта реставрации 
Павел Котельников шутит: ма-
стера иногда чувствовали себя 
следователями, шаг за шагом 
выясняя, что и как происходи-
ло с памятником на протяжении 
всей его длительной жизни. 

Сейчас увидеть памятник 
Минину и Пожарскому на Крас-
ной площади может любой же-
лающий, монумент уже пол-
ностью освобожден от всех ре-
ставрационных конструкций. 
Ожидается, что в День народно-
го единства, 4 ноября, его также 
осмотрит Владимир Путин.  

Татьяна Голикова, Ольга Любимова 
и Алексей Левыкин (слева направо) 
на открытии памятника. 

Гасан Мирзоев: МСРС завоевал 
авторитет прежде всего среди 
наших соотечественников.

А К Ц Е Н Т

Памятник вновь стал символом
объединения народа: средства на его 
реставрацию собирали всем миром, 
как и 200 лет назад 

Водитель вышел 
из автомобиля, 
попытался 
 поднять ребенка, 
а потом сел 
в машину и уехал

А К Ц Е Н Т

Для нас важнее всего сохранить
доверие на человеческом уровне, 
на уровне души тех людей, кто живет 
за рубежом, но считает себя русским

Одна из предъяв-
ленных статей 
самая суровая — 
«организация пре-
ступного сообще-
ства». Срок — 20 лет 
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КНИГИ Вышла 
биография 
Галины 
Улановой 

ОДИНОЧЕСТВО 
БОГИНИ
Анастасия Скорондаева

Как Галина Уланова покорила 
балетный олимп? Как звезда 
первой величины избежала по-
кровительства высокопостав-
ленных ценителей прекрасного? 
И почему любимица зрителей 
всего мира, имея множество 
поклонников, ушла из жизни в 
одиночестве? 

В издательстве «Молодая 
гвардия» в серии «Биографика» 
вышла книга «Галина Уланова. 
Одиночество богини» истори-
ка балета Ольги Ковалик. Это 
рассказ не только о балерине 
и ее страстях, но и о времени, в 
котором приме довелось жить. 
Здесь воспоминания Улано-
вой, письма, отзывы критиков 
— все самые потаенные грани ее 
жизни.

Ковалик пишет о детстве и 
юности Улановой, проведенных 
в деревне, на природе, с похода-
ми на рыбалку с отцом. Родите-
ли любили дочь, но держали ее 
в ежовых рукавицах и давали 
жесткие наставления, которые 
не были просто словами.  «Мне 
родители сказали: «Галя, ни в 
коем случае ты никогда не долж-
на иметь детей. Или сцена, или 
дети», — призналась в конце жиз-
ни Уланова. «Жестокое к себе и 
безжалостное к отцу с матерью 
заявление подтвердило: все се-
мейные чаяния оказались сфо-
кусированы на балетной карье-
ре дочери», — пишет автор кни-
ги. Конечно, все эти убеждения 
родителей строились не на пу-

стом месте, они «на своем при-
мере убедились, что балет ну-
жен любой власти: и когда в зале 
присутствуют цари, и когда там 
царствуют шинели и семечки». 
Мать Улановой, Мария Федоров-
на, с семи лет готовила дочь к по-
ступлению в училище — Галина 
поступила с первого раза. 

Уже после первых выступ-
лений критики обратили на нее 
внимание. В двадцать лет она 
станцевала свою первую пар-
тию — Одетты в «Лебедином озе-
ре». «Критик И. Юзовский вспо-
минал: «Мне посчастливилось 
видеть ее тогда. Среди строгих, 
размеренных белоснежно хо-
лодных форм классического ба-
лета затеплилось дыхание. Его 
принесла Уланова. Она словно 
боялась обнаружить свою тех-
нику, хотя эта техника была, по 
словам специалистов, порази-
тельной. Она словно решила, что 
искусство заключается в том, 
чтобы скрыть искусство...».

Уланова танцевала 32 года. 
Судьба приготовила ей три ве-
личайших испытания — револю-
цию, любовь и войну. Во время 
войны она выступала в госпита-
лях для раненых. Получала мно-
жество писем, солдаты и мед-
сестры благодарили за то, что 
ее искусство давало им силы 
жить, спасало от ужасов войны. 
В 1944-м пришла в Большой те-
атр: «У меня появилась насто-
ятельная внутренняя потреб-
ность — вдвойне отработать за 
войну, за жертвы, принесенные 
народом. Казалось, ко мне при-
шло второе дыхание. Позже я 
поняла, что и второе дыхание, и 
новое освоение ролей помог мне 
найти Большой театр. Его реши-
тельность во многом раскрепо-
стила меня. Это было как бы еще 
одно начало моей творческой 
работы».

Алексей Толстой называл 
ее «обыкновенной богиней». 
Сергей Эйзенштейн хотел сни-
мать ее в роли царицы в «Иване 
Грозном». Святослав Рихтер го-
ворил: «Уланова открыла новые 
пути в балете. Она не только по-
дарила нам незабываемые об-
разы, она создала собственный 
художественный мир — царство 
человеческой духовности…». 
Она любила, любили и ее, об 
этих страстных историях вы 
тоже узнаете из книги. Но детей, 
словно следуя наставлению ро-
дителей, она так и не завела. По-
стоянная работа над собой, не-
превзойденные образы, всена-
родная любовь, гастроли по все-
му миру, феерический успех — в 
этом была вся Галина Уланова. 

Книга о великой балерине — 
рассказ о ней и о времени, в кото-
ром ей довелось жить.

ТВ Четверть века телеканал «Россия-Культура» не позволяет 
человеку расчеловечиться

Люди одного караса

Ядвига Юферова

Е
сть в небе опознава-
тельный знак «свой
-чужой». Впрочем, 
люди «летают» с ним 
и на земле. Скажи, с 
каким ток-шоу про-
водишь вечер, смот-
ришь «Матч», «Бит-
ву экстрасенсов» или 

трансляцию «Щелкунчика», и я 
попробую сказать, кто ты. И как 
же искрит, когда чувствуешь об-
щий знаменатель после очеред-
ного выпуска «Белой студии» с 
Андреем Кончаловским. Людей 
группирует то, что они смотрят, 
слушают, читают... Люди одно-
го караса, как сказал бы Курт 
Воннегут, одной группы крови. 

Этот телеканал родился в 
трудные времена, когда дикий 
рынок напоминал зоопарк в 
день открытых дверей. Когда 
учитель, чтобы выжить, стано-
вился челночником на Черки-
зоне. Когда Березовские и Гу-
синские дербанили телеэфир 
под свои олигархо-политиче-
ские аппетиты. До расчелове-
чивания человека оставалось 
совсем немного… Но немногие 
имели силы влиять и изменить 
положение дел. 

Дмитрий Лихачев, Мстислав 
Ростропович, Сергей Красав-
ченко… история помнит их по-
именно. Главным редактором 
государственного просвети-
тельского телеканала «Культу-
ра», который начал вещание 1 
ноября 1997 года, указом пре-
зидента РФ был назначен Ми-
хаил Швыдкой. Кстати, веду-
щий одной из самых значимых 
сейчас интеллектуальных про-
грамм «Агора». 

...Гоня усталость от зашка-
ливающего информационного 
фона, уходя от кнопки телефона 
с телеграм-каналами, бегаешь 
пультом по телеканалам. Для 
меня всегда есть один, как спа-
сательный круг, с которым мож-
но остаться наедине. Он, как 
коллективный Святослав Бел-
за, аристократично все расска-
жет, покажет, разъяснит, под-
тянет за уши, а тебе покажется, 
что это ты сам вырос, побывав в 
Большом или Третьяковке. 

Мне профессионально важ-
ны новости и «Главная роль» с 
Юлианом Макаровым, «Наблю-
датель» с Феклой Толстой. Ка-
кая удача и уникальный формат 
«Правил жизни» Алексея Бега-
ка, блестящего телеведущего и 
художника! Его, сгоревшего от 

рака, сменил сын Филипп… Ве-
чером, в жесткий прайм-там, 
хоть на пару минут, да забе-
жишь за простыми и вечными 
«правилами жизни».

Да, здесь разводят талантли-
вую семейственность. Однако 
Ирина Никитина и Дарья Злато-
польская проходят не по графе 
«Светская жизнь. Жены началь-
ников», а как блестящие теле-
ведущие. Программа «Энигма» 
отменяет все отмены культуры. 
Парад звезд классической му-
зыки — это уровень пианистки 
и продюсера, великолепно об-
разованной Ирины Никитиной. 
Ее интервью — роскошь не толь-
ко для зрителя, но и для собесед-
ника, как Рикардо Мути и Дани-
ель Баренбойм, Элина Гаранча и 
Пласидо Доминго…

У каждого из обозревателей 
отдела культуры «РГ» сегодня 
своя причина объясниться. 

Окно в космос
ВАЛЕРИЙ КИЧИН: Наше ТВ начина-
лось как проводник культуры. В 
его юности литературные пере-
дачи, театральные спектакли, 
экранизации, музыкальная 
классика составляли основу ве-
щания всех каналов. Потом ка-
налов стало больше, а культу-
ры — меньше: ее сосредоточили 
в единственном на всю страну 
канале. И на этот культурный 
Гольфстрим эфирного океана 
легла важнейшая миссия бе-
речь культурный код нации, 
его согревать, им заражать все 
большее число людей — нести 
энергию просвещения.

Канал «Культура» — средото-
чие талантливых, он стягивает 
к себе все лучшее. Коммерция 
здесь, вероятно, тоже важна, но 
этого не чувствуешь: канал уже 
четверть века оберегает досто-
инство национальной культу-
ры как неотъемлемой части 
культуры мировой. Здесь госу-
дарственные границы тают: 
Чайковский в одной компании 
с Бизе и Гершвином, Феллини и 
Вайда протягивают руку Эйзен-
штейну с Калатозовым. Здесь 

нет писков моды — моды не каса-
ются культурных материй: нет 
старого и нового, а есть единый 
поток искусства, фундамент че-
ловеческой культуры от еги-
петских пирамид и Софокла до 
цифрового кино.

Помню, один из вдохнови-
телей идеи Михаил Швыдкой 
делился мечтами о том, каким 
должен быть новый канал. Меч-
ты воплощались в явь. Швыдкой 
стал первым шефом телекульту-
ры, собрав лучших режиссеров, 
актеров, литераторов, ученых, 
музыкантов и художников Рос-
сии и задав новому ТВ тот ин-
теллектуальный уровень, кото-
рый канал смог сохранить в са-
мые сложные для страны годы.

Его конкурсы от «Большой 
оперы» до «Большого мюзик-
ла», его блестящие по креатив-
ности съемки спектаклей, его 
дискуссионные кинопрограм-

мы, его некрикливые, потому 
что умные ток-шоу — не просто 
развлечение. Это вешки в раз-
витии страны, они формируют 
новое время.

Это живительный канал, он 
лечит. Ведь культура как воздух: 
мы не замечаем, что eю дышим. 
Замечаем, когда становится 
душно. И тогда вспоминаем, что 
забыли проветрить комнату, и 
включаем канал «Культура»…

Сердца трех
П А В Е Л  Б А С И Н С К И Й :  Мои люби-
мые передачи на телеканале 
«Культура» — «Агора», «Игра 
в бисер» и «Открытая книга». 
Не только потому, что я сам не 
раз был на них приглашен. Эти 
передачи, на мой взгляд, очень 
точно отражают главную цель 
прекрасного телеканала — про-
свещение самой широкой ауди-
тории без малейшей попытки 
становиться на коленки перед 
так называемым «массовым по-
требителем».

Культуру нельзя «потреб-
лять», ею нужно жить, дышать... 
А поскольку человек не может 
не дышать, без культуры нельзя 

жит, это насущная необходи-
мость личности.

«Агора» тоже отмечает свой  
юбилей. Задуманная Михаилом 
Швыдким пять лет назад, она ста-
ла, наверное, самым изыскан-
ным интеллектуальным шоу на 
«Культуре». Напомню, что Агора 
— это рыночная площадь в древне-
греческих полисах, где жители 
обсуждали фундаментальные во-
просы бытия. И, конечно, такую 
передачу мог придумать только 
Михаил Ефимович — интеллекту-
ал и артист в одном лице.

«Игра в бисер» поэта и фи-
лолога, главного достоевско-
веда страны Игоря Волгина — 
тоже юбиляр. Она стартовала 
19 декабря 2012 года и своим 
названием обязана роману не-
мецкого классика Германа Гес-
се. Я не устаю поражаться тому, 
как Игорю удается на протяже-
нии десяти лет находить темы 
для передач. Задача програм-
мы — обсуждение классических 
произведений мировой литера-
туры, но их так много! По сути, 
Волгин создал свою коллекцию 
мировой классики в обсуждени-
ях специалистов по литературе, 
театру, кино и сопутствующим 
гуманитарным наукам. Смот-
реть и слушать это — наслажде-
ние! Как по деталям разбирает-
ся, а потом собирается класси-
ческое произведение. Ну просто 
как детский конструктор. 

Самая молодая из любимых 
передач — «Открытая книга» 
писателя и общественного де-
ятеля Сергея Шаргунова, по-
явившаяся в 2019 году. Это был 
настоящий прорыв! Писатели 
редко появляются на телеэкра-
не, а это неправильно. Они же 
такие умные и фактурные. Осо-
бенно когда говорят о своих но-
вых книгах под прищуренным 
взглядом Сергея — деликатного, 
но и провокативного в острых 
вопросах. Название передачи 
не случайно: «Открытая кни-
га» — великая трилогия одного 
из лучших советских писателей 
Вениамина Каверина.

Испытание интеллектом
С У С А Н Н А  А Л Ь П Е Р И Н А :  Телеканал 
«Россия-Культура» — это об-
щение с умным собеседником. 
Эрудированным, способным 
дать ответы на многие вопро-
сы. И хотя на канале использу-
ется много архивных матери-
алов, показанное всегда при-
ходится впору дню сегодняш-
нему. Много форматов, нигде 
не заимствованных, — приду-
мывают свое. И делают ставку 
на авторский контент — за каж-
дым проектом имена людей, чье 
мнение авторитетно.

Авторские программы Ки-
рилла Разлогова, Петра Шепо-
тинника раскрывают глубины 
киноискусства, помогают по-
нять фильм. Составленные ими 
рекомендательные подборки — 
настоящий подарок зрителю. 

Канал начал показывать и се-
риальную классику.  «Аббатство 
Даунтон». индийский сериал 
«Сита и Рама», китайская дра-
ма «Симфонический роман», 
американо-японский «Сегун», 
четыре сезона итальянского се-
риала «Спрут»... Надеюсь, теле-
канал продолжит сериальную 
линейку, будет расти и разви-
ваться: аналогов такому проек-
ту в России практически нет.

Остров «блаженных»
И Р И Н А  М У РА В Ь Е В А :  Канал «Рос-
сия-Культура» можно назвать 
тем идеальным «островом бла-

женных», где, по слову Новали-
са, человек может, невзирая ни 
на что, прикоснуться к самому 
прекрасному на земле — к искус-
ству. 

Впечатляет прогресс, ко-
торый произошел на канале в 
освещении классической му-
зыки. Сегодня это несколько  
блоков программ, охватываю-
щих разные жанры (опера, ба-
лет, джаз, мюзикл, академиче-
ская музыка), авторские циклы 
бесед с музыкантами, концер-
ты и спектакли театров мира. 
Большинство этих программ 
форматируется под шоу, при-
влекая широкую аудиторию, 
но, например, конкурс «Щел-
кунчик», невзирая на детский 
формат, стал профессиональ-
ным состязанием, известным 
в музыкальном мире, — с вы-
соким экспертным статусом, 
обаятельной атмосферой, кон-
цертными перспективами. 
«Щелкунчик» дал старт мно-
гим известным музыкантам, 
включая Даниила Трифонова, 
Даниэля Лозаковича, Дмитрия 
Шишкина, Анастасию Кобеки-
ну, Еву Геворгян и других. 

Интересующимся музыкой 
нельзя пропустить и авторский 
цикл Ирины Никитиной «Эниг-
ма», предлагающий нестандарт-
ные «портреты» музыкантов, 
композиторов, продюсеров из 
разных стран, работающих в 
разных жанрах от классики до 
рэпа. Никитиной удается неве-
роятное — привлекать в свою 
программу таких мэтров, как 
Рикардо Мути, Кристиан Тиле-
ман, Пласидо Доминго, Софья 
Губайдулина, Даниель Барен-
бойм, Гидон Кремер, Владимир 
Ашкенази, и вести с ними увле-
кательную профессиональную 
беседу, интересную и для них, и 
для аудитории. 

А поговорить-то с кем?
АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВ: Замечали ли 
вы, как сузился круг тем в раз-
говорах с друзьями и родными? 
Погода, политика, деньги… В 
этом чаще всего винят видеоб-
логеров. Их методика проста: 
найти человека, который ска-
зал что-то звонкое, и забросать 
его вопросами попикантнее. 
Смотрится эффектно. Но после 
таких вопросов друзья ссорятся 
навсегда. 

Канал «Культура» помогает 
друзей находить, учит с ними 
общаться без корысти, наиг-
рышей и суеты. Возвращает 
способность сочувствовать, по-
нимать, быть приветливым со-
беседником. В нашей нервной 
жизни это необходимо — оста-
новиться, услышать кого-то 
умного и понять, что у тебя есть 
друзья, да и сам ты кому-то ну-
жен… Поэтому многие мои зна-
комые смотрят «2 Верник 2» — 
возвращают себе спокойствие, 
способность быть дружелюб-
ным, умеющим слушать. 

Игорь и Вадим Верники при-
глашают артистов, режиссеров, 
говорят о театре, кино, жизни, 
быте, мечтах, любви. Не спеша, 
дружелюбно, с иронией, но не 
злобной, а подбадривающей. 

Но даже если вы не хотите 
знать, как снимается кино и ста-
вятся спектакли, то все равно 
смотрите эту программу. Запас 
доброжелательности, позити-
ва, интеллигентности и спокой-
ствия вам гарантирован. 

Участники юбилейного выпуска 
«Агоры», посвященного созданию 
телеканала. Смотрите 1 ноября 
в 20.55 на «Россия-Культура».

А К Ц Е Н Т

Этот канал как спасательный круг в труд-
ную минуту: он всегда поймет, поддер-
жит, все объяснит языком искусства, 
вселит оптимизм, надежду и радость

Талант «Культуры» — искать и открывать новые таланты. Проект «Большие и маленькие» тому подтверждение.
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ТЕАТР МХТ собирает 
неравнодушных

Маугли и добро

Инга Бугулова

Знаменитый благотворительный спектакль Констан-
тина Хабенского «Поколение Маугли» вошел в репер-
туар МХТ им. Чехова. Главные роли в премьерных по-
казах сыграли Константин Хабенский (Окейла), Да-
нила Козловский (Балу), Елизавета Ермакова (Багира). 
Вместе со звездами по традиции на сцену выходят бо-
лее ста юных артистов.

«Идея спектакля родилась в 2013 году, — рассказы-
вает Константин Хабенский. — Потом мы поняли, что 
было бы здорово добавить в проект еще больше смыс-
ла, и объединили его с акцией помощи детям и моло-
дым взрослым с опухолями мозга — подопечным Фон-
да Хабенского. Так в спектакле появилась благотвори-
тельная составляющая и стала его неотъемлемой ча-
стью».

За годы своего существования спектакль «Поколе-
ние Маугли» был сыгран на разных площадках по всей 
России. Благодаря ему было собрано больше 30 млн 
рублей, помощь в виде оплаты лечения, медицинских 
препаратов, обследований и реабилитационных кур-
сов получили 60 детей и молодых взрослых.

МХТ приглашает неравнодушных зрителей участ-
вовать в благотворительности. Новый проект #Театр-
Помогает — как раз об этом. Каждый месяц зрители мо-
гут помочь одному из фондов, которые поддерживают 
и представляют артисты МХТ им. Чехова. 

Этот волшебный спектакль уже прокатился по всей стране 
и теперь обрел свой новый, уже постоянный дом.
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ПРЕМЬЕРА Куклы и люди 
сыграли Шекспира

Ромео рвет узы

Максим Васюнов

Такого монолога Гамлета еще не слышала театральная 
Москва. Актер (блистательный Дмитрий Чернов) на 
гигантской ладони — как на ладони Бога — задается зна-
менитыми вопросами, а в его руке — кукла, как две кап-
ли воды похожая на него. И монолог становится диало-
гом: они спорят, страдают, и вскоре размывается грань 
между актером и куклой, и кто из них Гамлет, кто Бог, 
уже не так важно. И фокус в финале: в руках Гамлета 
вместо куклы возникает стакан с чаем: «Так погибают 
замыслы с размахом». 

Маленькие чудеса сопровождают спектакль «Игра-
ем Шекспира» от начала до конца. Впрочем, нет здесь 
начала. Так придумал режиссер Виктор Никоненко: 
зрители входят в зал, актеры на сцене еще репетируют. 
А когда гаснет свет, спектакль не начинается, а продол-
жается. «Мы показываем день из жизни театра, арти-
сты репетируют, мудрые учат молодых, идет обычный 
театральный процесс, — говорит Никоненко. — А то, что 
взяли Шекспира, так его все хотят играть, и в театре 
много блестящих актеров, которым это по силам».

«Главное, что мы хотели показать: театру кукол 
подвластно все, визуально он даже может больше, чем 
драматический театр, — объясняет автор пьесы Сергей 
Плотов. — Я надеюсь, что удалось создать странное, 
красивое, смешное, трогательное действо, когда Шекс-
пир и театр кукол органично соединились».

Один из сюрпризов: герои «Отелло» становятся 
персонажами петрушечного театра. И, как полагается 
уличному театру, трагедия подменяется комедией.

«Петрушечный театр — народный театр, а Шекспир 
давно народный драматург, он и писал для народа, так 
что нет ничего странного в том, что у нас Шекспир с 
Петрушкой срифмовался», — объясняет Плотов, кото-
рый для петрушечного Отелло позволил себе вольный 
перевод Шекспира — в стиле открыточных поздравля-
лок: «Вот и все, я умираю, счастья радости желаю. Чтоб 
детишек каждый год, и чтоб муж не идиот».

В спектакле разыгрываются сцены из шести пьес 
Шекспира, для каждой свой жанр и своя система ку-
кол. По сути, это маленькие бенефисы — в них бли-
стают Дмитрий Чернов, Андрей Нечаев, Владимир 
Беркун, Роман Богомольный, Халися Богданова... И 
даже сам Шекспир. Его бюст выкапывают могильщики 
после сцены с бедным Йориком. Рот драматурга шеве-
лится — бюст читает «66-й сонет», не забывая произ-
нести роковое и вечное: «Все мерзостно, что вижу я 
вокруг…».

Шутя о театре, философствуя о жизни, размышляя 
о Шекспире, не забыли показать театр кукол во всей 
красе. Это ярко удалось в сценах из «Ромео и Джульет-
ты». Здесь две разные системы кукол: тростевая — Джу-
льетта и марионетка — Ромео. «А как еще было пока-
зать две семьи, которые не могут соединиться!», — объ-
ясняет Никоненко. В кульминационный момент Ромео 
рвет нити, Джульетта отказывается от тростей. Куклы 
умирают, но попадают в пространство вечной любви. А 
людей рядом нет — эта история уже не про них.

В Театре Образцова сыграли своего Шекспира — без 
пафоса и надрыва. Сыграли Шекспира без границ.  

Красивое, странное и трогательное действо, когда Шекспир 
и театр кукол, трагедия и комедия органично соединились.
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Анатолий
Карпов идет
на поправку

ЗДОРОВЬЯ
ЧЕМПИОНУ
Николай Долгополов

Многократный чемпион мира 
по шахматам Анатолий Карпов 
на пути к выздоровлению. Как 
рассказали «РГ» его близкие, 
выходя в субботу вечером с же-
ной Наташей из дома, Карпов 
поскользнулся и при падении 
ударился головой.

Сейчас он находится в одной 
из самых лучших московских 
больниц, где умеют оказывать 
скорую медицинскую помощь. 
Только что Анатолия Евгенье-
вича посетили ближайшие 
родственники. По их словам, 
врачи провели все необходи-
мые исследования. Опасения, 
к счастью, не подтвердились: 
переломов нет. Он в полном со-
знании. Однако у Карпова со-
трясение мозга.

Если все пойдет хорошо, то 
уже к середине или к концу не-
дели пациент может выписать-
ся из больницы.

Мы желаем Анатолию Кар-
пову, другу нашей газеты, ско-
рейшего выздоровления. 

БАСКЕТБОЛ В матче «Зенита» и ЦСКА олимпийский чемпион Сергей Тараканов 
ставит на армейцев

Фаворит не на бумаге
Илья Соболев

С
егодня в Санкт-Петер-
бурге пройдет один из са-
мых ожидаемых матчей 

регулярного чемпионата Еди-
ной лиги. Действующий чемпи-
он «Зенит» примет экс-чемпио-
на ЦСКА.

После шикарного семимат-
чевого финала на финише про-
шлого сезона болельщики впра-
ве надеяться на продолжение 
банкета. И, кажется, предпосыл-
ки для этого имеются. ЦСКА на-
брал отличную форму, выиграв 
все шесть матчей на старте «ре-
гулярки». «Зенит» после пораже-
ния УНИКСу в дебюте одержал 
пять побед подряд. 

Что ждать от новой встречи 
принципиальных соперников, 

«РГ» рассказал олимпийский 
чемпион Сеула-1988 Сергей Та-
раканов.

Сергей Николаевич, каким вам 
видится расклад сил в сего-
дняшнем суперматче?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Я бы обратил вни-
мание на то, что впервые за по-
следние годы ЦСКА испытыва-
ет проблемы с набором игроков. 
Бюджет у клуба урезан, причем 
прилично. Насколько я пони-
маю, армейцы хотели бы подпи-
сать еще одного баскетболиста, 
особенно сейчас, когда Семен 
Антонов из-за травмы ахилла 
выбыл, возможно, на весь год. А 
в сегодняшнем энергозатратном 
и атлетичном баскетболе даже 
потеря одного бойца может со-
здать проблемы. «Зенит» в го-

раздо более привилегированном 
положении. Питерцы могли под-
писывать, кого хотели, без осо-
бого стеснения в средствах. Но 
и у ЦСКА есть отличные игроки, 
причем сыгранные, потому что 
армейцы играют не слишком ши-
рокой ротацией. 

А если отталкиваться от ре-
зультатов на старте сезона, 
кому отдадите предпочтение? 

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: У ЦСКА пока еще 
не было серьезных испытаний, 
чего не скажешь о «Зените», ко-
торый в первом же матче усту-
пил УНИКСу. Правда, к питер-
цам тогда еще не присоединил-
ся Томас Эртель, игравший на 
чемпионате Европы за сборную 
Франции. А это один из главных 
новичков клуба. Сейчас он нащу-
пывает связи с новыми партне-
рами. В клубе его хотят исполь-
зовать на позиции разыгрываю-
щего, хотя он и сам любит атако-
вать. Но таких, кто не прочь пуль-
нуть по кольцу, в «Зените» предо-
статочно. Нужно время, чтобы 
найти баланс. Скажу так: на бу-
маге «Зенит» сильнее, но на пло-
щадке ЦСКА мне видится чуть 
большим фаворитом. Многое ре-
шат тренерские идеи. У «Зенита» 
главная задача — сдержать связку 
Алексея Шведа и Николы Милу-
тинова. Они хорошо взаимодей-
ствуют, и пока никто не нашел 
противоядия этой парочке. В то 
же время наставник армейцев, 
Эмил Райкович, как менее име-
нитый тренер по сравнению со 
своим испанским визави Хавье-
ром Паскуалем, будет из кожи 
вон лезть, чтобы доказать, что он 
способен управлять командой 
уровня ЦСКА.

ЦСКА проиграл питерцам в 
финальной серии прошлого се-
зона, потом в финалах двух 
предсезонных турниров. Мо-

жет ли у армейцев развиться 
комплекс «Зенита»?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: У «Зенита» с про-
шлого сезона сильно обнови-
лись легионеры, большинство 
из них никогда не играли в Рос-
сии. Зато они знают ЦСКА, у ко-
торого больше имя в Европе. Так 
что, скорее, это у «Зенита» бу-
дет комплекс ЦСКА. Но вооб-
ще профессионалы не думают о 
комплексах, они просто играют. 

Немного об общей картине в 
лиге. Складывается впечатле-
ние, что есть УНИКС, ЦСКА и 
«Зенит» и все остальные...

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Эта тройка одно-
значно будет разыгрывать ти-
тул. Чуть разочаровывает «Ло-
комотив-Кубань», потому что 
хочется, чтобы на высоком уров-
не боролось как можно больше 
команд. Сейчас краснодарцы 
находятся в турнирной таблице 
неоправданно низко, но думаю, 
они еще нагонят. Пока же ко-
манды с 4-го по 12-е места можно 
назвать вторым эшелоном. Они 
будут биться друг с другом, отни-
мать друг у друга очки. В первую 
очередь это «Самара», «Парма», 
«Пари НН» и МБА. Что касается 
лидирующего трио, мне кажется, 
лучше всех выглядит УНИКС. Но 
не знаю, как долго это продлит-
ся. У них многое завязано на ино-
странцах, которые с наступле-
нием зимы могут тонус подрас-
терять. И тут многое будет зави-
сеть от тренера, менеджмента и 
профессионализма игроков. 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Футболисты «Ливерпуля» и «Наполи» 
сразятся за лидерство в группе

Кто на первое

Артур Нанян 

С
егодня в Лиге чемпи-
онов состоятся мат-
чи заключительного 
шестого тура груп-
пового этапа. Вни-
мание к себе привле-
кают сразу несколь-
ко игр, в частности, 
на «Энфилде», где 

«Ливерпуль» примет «Наполи».
Английская и итальянская 

команды на правах фаворитов 
квартета «А» досрочно обеспе-
чили себе место в плей-офф. Не-
решенным остался только один 
вопрос — кто выйдет в 1/8 фина-
ла с первого места. Больше шан-
сов у неаполитанцев, опережа-
ющих «красных» на три очка 
(15 против 12). Не стоит также 
забывать о результате первого 
поединка этих клубов, в кото-
ром подопечные Лучано Спал-
летти разгромили «Ливерпуль» 
(4:1). Выходит, «мерсисайдцам» 
не просто нужно побеждать, а 
делать с крупным счетом.

«Наполи» проводит один 
из лучших сезонов за послед-
ние годы. Команда лидирует в 
итальянском первенстве, она 
выиграла 13 матчей подряд во 
всех соревнованиях. Блистают 
нигерийский форвард Виктор 

Осимхен и экс-полузащитник 
«Локомотива», «Рубина» Хви-
ча Кварацхелия. Тренирует же 
неаполитанцев бывший глав-
ный тренер питерского «Зени-
та» Лучано Спаллетти. В про-
шлом году частенько возника-
ли слухи о возможной отставке 
специалиста. Но он не покинул 
клуб. Более того, Спаллетти го-
тов привести «Наполи» к пер-
вому чемпионству за 32 года. 
Впрочем, пока все его мысли о 
«Ливерпуле».

— Нас ждет многообещаю-
щий матч. «Ливерпуль» очень 
сложно одолеть на их стадионе. 
Нам нужно атаковать и контро-
лировать мяч, тогда им будет 
затруднительно проявить свои 
достоинства. Если мы будем да-
вать им время подумать и ре-
шить, куда отдать пас, то созда-
дим для них комфортные усло-
вия. А вообще здорово ехать в 
Англию, обеспечив себе место в 

плей-офф. Шоу гарантировано, 
— уверен Спаллетти.

В отличие от своего сего-
дняшнего соперника, «Ливер-
пуль» чередует удачные мат-
чи с провальными. В Лиге чем-
пионов «красные» проиграли 
только «Наполи», а в остальных 
четырех турах набрали макси-
мальные 12 очков. При этом в 
английском первенстве дела у 
«мерсисайдцев» складываются 
хуже некуда: у клуба три пора-
жения в последних пяти поедин-
ках, «Ливерпуль» идет аж на де-
вятом месте. На выходных фут-
болисты Юргена Клоппа усту-
пили на своем поле «Лидсу» 
(1:2). «В той ситуации, в ко-
торой оказался «Ливерпуль», 
помочь ему можем только мы 
сами — тренерский штаб и иг-
роки. Сделаем все возможное, 
дабы исправиться и вернуться 
на прежний уровень», — заявил 
Клопп.

Между тем в Англии уже не 
первый месяц поговаривают о 
возможном увольнении Клоп-
па, если «Ливерпуль» не начнет 
побеждать в чемпионате. Сам 
немецкий специалист уверен: 
дела у его команды пойдут на 
лад после первенства планеты.

Одна из немногих групп, в 
которой сохранилась интрига в 
битве за выход в плей-офф, — это 
квартет «D». К шестому туру си-
туация там следующая: лидиру-
ет с восемью очками «Тоттен-
хэм», далее идут «Спортинг» 
с «Айнтрахтом» (по 7 очков) и 
«Марсель» (6). Во вторник «Тот-
тенхэм» отправится на выезд к 
марсельцам, а «Спортинг» при-
мет немецкий клуб. 

«Ливерпуль» обеспечил себе место в плей-офф, разгромив в гостях чемпиона Нидерландов «Аякс» со счетом 3:0. Теперь «красные» попытаются выйти в 1/8 финала с первого места в группе.

Последняя встреча ЦСКА и «Зенита» состоялась в финале Суперкубка и завершилась победой питерцев — 71:70.

А К Ц Е Н Т

Чтобы опередить неаполитанцев, 
англичанам нужно побеждать 
как минимум с разницей в три мяча

ТЕННИС Карен Хачанов 
разгромил соперника 
на  «Мастерсе» в Париже

Со вкусом 
«баранки»

Анна Козина

Российский теннисист, 19-я ракетка мира Карен Хача-
нов уверенно стартовал на «Мастерсе» в Париже, всего 
за 58 минут со счетом 6:1, 6:1 обыграв аргентинца Се-
бастьяна Баэса, занимающего 40-е место в рейтинге. 
«Баранку» навесить не получилось, но итог все равно 
разгромный.

В следующем круге Хачанов встретится со швей-
царцем Марком-Андреа Хюслером, который тоже рас-
правился с соперником — итальянцем Янником Син-
нером. Но, учитывая разницу в рейтинге (61-й номер и 
12-й), этот результат стал неожиданным (6:2, 6:3). 

Поражения еще одного россиянина, напротив, 
перестали удивлять. Аслан Карацев (58) проиграл 
представителю Японии Йосихито Нисиоки (38) со сче-
том 3:6, 4:6. Однако Аслан вернулся к своему прежне-
му тренеру белорусу Егору Яцыку, под руководством 
которого произвел фурор в Туре в 2021 году. Тогда, на-
помним, Карацев стал первым в истории Открытой 
эры (с 1968 года) теннисистом, дошедшим до полуфи-
нала на Australian Open — дебютном турнире «Большо-
го шлема». Однако в этом году дальше первых-вторых 
кругов чаще всего Аслан не добирался.  

Со второго раунда борьбу в Париже начинают тре-
тья ракетка мира Даниил Медведев, который только 
что взял титул в Вене, и Андрей Рублев (9). Причем для 
Андрея на этом «Мастерсе» решится вопрос с участи-
ем в Итоговом турнире ATP в Турине. 

Медведев, став финалистом в Австрии, гарантиро-
вал себе место в восьмерке сильнейших. Там его уже 
ждали испанцы Карлос Алькарас и Рафаэль Надаль, 
грек Стефанос Циципас, норвежец Каспер Рууд и серб 
Новак Джокович. Главными претендентами на две 
оставшиеся путевки в Турин являются канадец Феликс 
Оже-Альяссим, который выиграл трофей на турнире в 
Базеле (между прочим, третий подряд после Флорен-
ции и Антверпена) и здорово укрепил свои позиции, и 
наш Андрей Рублев. При определенных раскладах от-
теснить его могут американец Тэйлор Фритц или по-
ляк Хуберт Хуркач. 

Фритц стартовал в Париже с победы над испанцем 
Алехандро Давидович-Фокина (7:5, 6:2). «Очевидно, 
что Турин все еще главная цель, — отметил американец. 
— И я постараюсь добыть туда путевку».

ДЗЮДО На чемпионате 
России разыграли первые 
комплекты наград

Приемы 
что надо

Михаил Щербань

В Екатеринбурге стартовал чемпионат России по дзю-
до, в котором принимают участие более пятисот силь-
нейших спортсменов. Так, среди участников чемпио-
ната герои последних Олимпийских игр в Токио Мади-
на Таймазова, Тамерлан Башаев и Нияз Ильясов.

Отметим, что кроме наград победители и призеры 
получат щедрые призовые — 150 тысяч рублей за «зо-
лото», 100 тысяч за «серебро» и 50 — за «бронзу».

На церемонии открытия соревнований в своем  ви-
деопоздравлении министр спорта России Олег Ма-
тыцин поблагодарил власти региона за организацию 
и пожелал участникам бескомпромиссной, честной 
борьбы. Министр отметил, что открытие чемпионата 
совпало с празднованием 50-летия Федерации дзюдо 
России.

«На протяжении полувека отечественная Феде-
рация дзюдо демонстрирует приверженность ценно-
стям спорта, активного образа жизни, прививает фи-
лософию дзюдо, делает этот спорт доступным для всех 
поклонников единоборств. Наши дзюдоисты традици-
онно успешно выступают на мировой арене. За 50 лет 
существования федерации дзюдо 12 наших спортсме-
нов становились олимпийскими чемпионами. Россия 
принимала множество крупнейших соревнований. 
Желаю всем участникам сегодняшнего чемпионата 
крепкого здоровья, благополучия и процветания», — 
сказал Олег Матыцин.

В свою очередь, по словам президента Федерации 
дзюдо России Сергея Соловейчика, Свердловская об-
ласть не случайно выбрана местом проведения чемпи-
оната:

— В регионе очень много сделано правительством 
региона и лично губернатором для развития спор-
та, в том числе дзюдо. Здесь проходили соревнова-
ния самого высокого уровня. Сюда любят приезжать 
наши лучшие дзюдоисты и не только на соревнования, 
но и на деловые спортивные мероприятия.

Что касается первых результатов чемпионата, то в 
первый день турнира чемпионками стали дзюдоистки 
Александра Бабинцева и Мария Иванова.

Бабинцева первенствовала в весовой категории до 
78 кг, победив в финале турнира Алену Прокопенко. 
Бронзовые медали взяли Анастасия Нужненкова и Ан-
тонина Шмелева. Иванова стала чемпионкой России в 
весе свыше 78 кг. В финале соревнований она перебо-
рола Дарью Владимирову. Бронзовые медали завоева-
ли Анна Гущина и Альфия Дашкина.

А вот у мужчин в категории до 60 кг золотую медаль 
взял Гамзат Заирбеков, победивший в финале Сахава-
та Гаджиева. Бронзовые награды у Аюба Блиева и Из-
наура Сааева. 

Каждый победитель чемпионата России по дзюдо получит 
призовые в размере 150 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

Сергей Тараканов: Основная задача 
«Зенита» — сдержать связку Алексея 
Шведа и Николы Милутинова

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 ноября, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45. «Ливерпуль» (Англия) — 

«Наполи» (Италия). Прямая транс-

ляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Бавария» (Германия) — 

«Интер» (Италия). Прямая транс-

ляция.

«Матч! Футбол 3»
22.45. «Марсель» (Франция) — 

«Тоттенхэм» (Англия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
22.45. «Спортинг» (Португалия) — 

«Айнтрахт» (Германия). Прямая 

трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 ноября, вторник
«Матч! Страна»
20.00. «Зенит» — ЦСКА. Прямая 

трансляция
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Новости, результаты 
и комментарии — на сайте
rg.ru/sujet/6736

Миранчук
и Головин
отличились
в матчах 
за свои клубы

НАШИ
ЗАБИВАЮТ
Сергей Литвинов

Футболисты сборной России 
Алексей Миранчук и Алек-
сандр Головин отличились в 
матчах за свои клубы («Тори-
но» и «Монако») на минувших 
выходных.

Миранчук забил победный 
для «Торино» мяч в поединке 
12-го тура первенства Италии 
против действующего чемпи-
она страны «Милана» (2:1). 
Что интересно — ассистиро-
вал Алексею в голевом эпизо-
де бывший лидер московского 
ЦСКА Никола Влашич.  

Гол в ворота «Милана» стал 
вторым в составе нового клуба 
для Миранчука. В турнирной 
таблице «серии А» туринцы 
поднялись на девятое место, на-
брав 17 очков. 

Что касается Головина, то 
он отличился во встрече 13-го 
тура французского чемпионата 
против «Анжера» (2:0). В общей 
сложности в 12 матчах «Лиги 
1» россиянин забил два мяча и 
сделал столько же результатив-
ных передач. Монегаски распо-
ложились на шестой строчке в 
таблице чемпионата, отставая 
от лидера «Пари Сен-Жермен» 
на 11 очков — 24 против 25.  

Известны
участники
«Финала 4»
волейбольного
Кубка РФ

ТУЛА ПРИМЕТ
КОНКУРЕНТОВ
Илья Трисвятский

По итогам второго группового 
этапа розыгрыша волейболь-
ного Кубка России среди жен-
ских команд памяти великого 
наставника Гиви Ахвледиани 
определились все участники 
«Финала четырех», который со-
стоится 17—18 декабря в Туле.

«Тулица» как хозяин реша-
ющей стадии была освобожде-
на от участия в полуфинальном 
раунде. Здесь дюжина команд 
была разделена на три кварте-
та, их победители и получили 
путевки в «Финал четырех».

Действующий чемпион 
страны «Локомотив» (Кали-
нинградская обл.) уверенно вы-
играл группу у себя дома на бе-
регах Балтики. В Екатеринбур-
ге отчасти неожиданно успех 
праздновали девушки из челя-
бинского клуба «Динамо-Ме-
тар», который в прошлом се-
зоне Суперлиги финишировал 
лишь девятым.

В Красноярске все решилось 
в очном споре двух грандов. 
Бронзовый призер чемпиона-
та России 2021/22 столичное 
«Динамо» взяло верх над дей-
ствующим обладателем Кубка 
Гиви Ахвледиани казанской ко-
мандой «Динамо-Ак Барс» — 3:0 
(25:21, 25:13, 32:30). 

Между тем

«Матч ТВ» стал эксклюзивным правообладателем чемпионата мира-

2022 по футболу на территории России. В рамках соглашения с ФИФА 

телеканал получил возможность проведения прямых трансляций, ис-

пользования фрагментов встреч турнира в эфире, а также продажи 

рекламного инвентаря в трансляциях. На платформах телеканалов хол-

динга «Матч» покажут все 64 поединка предстоящих соревнований. На-

помним, что первенство планеты в Катаре пройдет с 20 ноября по 18 

декабря.
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